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Radar

ontem (29) foram inauguradas as novas instalações da agência 
do Sicoob no município de Flor do Sertão. o presidente, Hermes 
Barbieri, nos enviou convite para participar dos atos, onde fo-
mos representados. agradecemos e parabenizamos por mais essa 
conquista e transmitimos ao Fabio giovani Sochtig e sua equipe 
votos de muito sucesso, com o cumprimento de todas as metas da 
agência. e parabéns à comunidade de Flor do Sertão pela conquista!

REDE FEMININA
elogiável o trabalho das voluntárias da Rede Feminina de Combate ao Câncer de nossa cidade, sob 

todos os aspectos. gente de apoio àquelas necessitadas, tanto psicologicamente como financeiramen-
te. o brechó que a Rede mantém em sua sede, na Santos dumont, está comercializando roupas usadas 
para angariar fundos e sua manutenção. É importante a comunidade contribuir com doações de rou-
pas e demais artigos e vestuário, para mantê-la. Parabéns a todas suas voluntárias integrantes!

aNIVeRSÁRIoS
Um grande abraço e muitas felicidades ao amigo 

Leandro dall’agnol, pessoa muito querida e grande 
sujeito. desejamos tudo de bom a ele. e não pode-
ríamos deixar de mandar um afetuoso abraço ao 
grande líder político e amigo pessoal deputado Celso 
Maldaner, que aniversaria hoje (30), bem como à 
sua distinta esposa e prefeita de Maravilha, Rosimar 
Maldaner, que aniversaria na próxima quarta-feira 
(3). Muita saúde e que continuem nas suas missões 
em nos representar. também votos de muitas felicida-
des ao grande amigo Juscelino Folle, que aniversaria 
na próxima sexta-feira (5). Saúde e bons negócios!

OBRIGADO
a todos os amigos que nos parabeniza-

ram pela aprovação no exame de ordem dos 
advogados. Isso não é nada além da recom-
pensa pelos esforços em galgar mais esse de-
grau na vida. Que seja um estímulo a todos 
que nunca é tarde para novas conquistas e 
a consciência de que estamos em constante 
evolução. Precisamos nos manter ativos em 
todos os sentidos, caso contrário, somos 
vencidos pelo tempo. obrigado, de coração!

a FoRÇa do NoSSo SIte
Para que o leitor tenha dimensão da força do site WH3.com.br, 

somente com uma notícia publicada registrando um acidente na 
BR-282 tivemos 18 mil e quinhentos acessos, no sábado (23) à tarde. 
Isso prova a credibilidade dos nossos serviços e nos impõe grande 
responsabilidade sobre a veiculação de notícias. a prisão ocorrida na 
cidade por tráfico de drogas, 8 mil acessos. o nosso objetivo é registrar 
a notícia como realmente acontece. Somos aquilo que comunicamos.

FIDELIDADE E LEALDADE?
durante o período eleitoral defrontamos as cenas mais hilariantes. No decorrer da semana estivemos em de-

terminado restaurante da cidade, onde, como habitualidade, encontramos muitos amigos, ocasião que trocamos 
breves palavras, quando um cabo eleitoral de uma grande coligação partidária pediu permissão para nos entregar 
o tradicional “santinho”. Como não poderia deixar de ser, o recebemos e guardamos para posterior leitura. Lá esta-
va estampada uma chapa completa de candidatos, todos assinalados para votar, desde senador, governador, depu-
tado federal e deputado estadual. o detalhe: deixaram de assinalar o candidato a presidente da República, onde a 
atual presidente é o carro-chefe da dita coligação. No mínimo uma traição com a mesma, ou vergonha de apoiá-la. 
É o julgamento que fizemos e isso deve passar em todas as cabeças dos eleitores. Muito reprovável a atitude. 

Arquivo/O Líder

Reprodução/WH3
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LIÇÕES DE VIDA
a concorrência, quando praticada dentro da ética e da lealdade, 

é benéfica para todos. todo segmento sai fortalecido quando seus 
participantes valorizam seu trabalho e agem de forma profissional.

Bom final de semana!

LaNÇaMeNto de ReNI SteRZ
em solenidade na noite de sábado (22), ocorreu o lança-

mento do livro Borboleteando, da maravilhense Reni Sterz. o 
ato foi acompanhado por familiares e amigos da escritora. La-
mentamos nossa ausência por estarmos em viagem profissional, 
mas agradecemos o gentil convite. o nosso Líder deu a mere-
cida cobertura. Parabéns a essa nossa amiga de longa data!

POLICLÍNICA CENTRAL
Uma das mais lindas edificações está prestes a ser en-

tregue aos novos proprietários, obra idealizada e construída 
pela Nova era Construtora, dirigida pelo amigo Miguel Si-
mon. digna dos maiores elogios pela pomposidade e beleza. 
além de apresentar uma arquitetura moderníssima, traz todo 
o conforto e comodidade aos profissionais da saúde. Fomos 
parceiros em sua edificação, fato que comprova a credibili-
dade que sempre depositamos em Maravilha. Recentemen-
te a empresa fez a entrega do edifício dubai, que também é 
uma obra diferenciada. Um abraço aos seus idealizadores! 

DIA DO PSICÓLOGO
Na quarta feira (27) comemoramos o dia do Psicó-

logo, profissional abnegado e de grande utilidade em 
nossa sociedade. Nossos cumprimentos pela data! 

Fato 
gRaVe

a decisão de ex-
diretor Paulo Roberto 
Costa, da Petrobras, 
em aceitar um acordo 
em que ele faria uma 
delação premiada 
junto aos procura-
dores da operação 
Lava-jato, da Polícia 
Federal, poderia levar 
a uma nova direção 
da operação, pois isso 
se deu após a apreen-
são e busca em treze 
empresas da filha 
dele, do genro e ami-
go pessoal. o mesmo 
afirmou na prisão 
que se contasse tudo 
o que sabe à Justiça 
não haveria eleições 
este ano no Brasil...

CASA MORTUÁRIA
Por questão de acompanhamento dessa obra tão 

esperada pela comunidade, entramos em contato 
com a prefeitura e obtivemos informação que ela está 
praticamente pronta, faltando poucos detalhes. está 
aberto o processo licitatório para a aquisição do mo-
biliário e, em seguida, será entregue à população para 
sua utilização. Por sinal, ficou uma excelente obra!

CASA NOVA
Quem está com prédio próprio, em novas e 

modernas instalações, é o Mercado altas Ho-
ras, de propriedade da família Ludwig. deseja-
mos que continuem com o mesmo sucesso nos 
negócios e os clientes terão amplo espaço para 
efetuarem suas compras. Vale a pena fazer uma 
visita, pois tudo foi feito com o objetivo de bem 
servir. o Mercado fica na XV de Novembro, pró-
ximo à Igreja evangélica. Sucesso aos amigos.

LICENÇA DA PREFEITA
Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação Final, tendo como rela-

tor o vereador Sergio Borscheidt (PPS), foi aprovado o ofício 278/2014,  de autoria da prefeita, Rosi-
mar Maldaner, na Câmara de Vereadores de Maravilha. o ofício solicita a licença sem remuneração da 
prefeita, Rosimar Maldaner, que iniciará no dia 1º de setembro. o ofício foi aprovado por unanimida-
de de votos. durante sua ausência, assumirá os destinos do município o seu vice, Sandro donati.

PoRtaL PaRa SoLUÇÃo de CoNFLItoS
Fazer a reclamação de algum serviço ou produto ficou mais fácil. desde a segunda-feira (25) os 

catarinenses têm acesso à plataforma pública consumidor.gov.br. o ambiente, desenvolvido pela 
Secretaria Nacional do Consumidor (Senacon) do Ministério da Justiça, é monitorado em conjun-
to com os Procons e demais órgãos do Sistema Nacional de defesa do Consumidor. o objetivo é 
facilitar a solução de conflitos entre empresas e consumidores, já que todo o processo é on-line.

Divulgação

Ilaine Rohden/O Líder
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Corremos sério risco de um “apagão eleitoral”. o principal temor do Poder Judiciário 
era de que greves de servidores dos cartórios eleitorais pudessem prejudicar as inscri-
ções de candidatos ao pleito, transferência de títulos de eleitor, de domicílio eleitoral 
e toda uma gama de questões meramente burocráticas. Isso não aconteceu. agora, o 
risco de “apagão eleitoral” a que nos referimos é bem outro, mais contundente, mais 
importante, mais pragmático e menos burocrático. É o risco em não sabermos em quem 
votar exatamente por falta de qualidade dos candidatos a alguns dos cargos políticos e 
o descrédito em nossos representantes. Pode também ser mensurado como um “apagão 
dos eleitores”. a revolta que motivou as manifestações do ano passado parece ter eva-
porado quando se percebe o grande interesse por rejeitar o voto este ano, seja optando 
pelo nulo, branco ou simplesmente deixando de votar. essa abstenção é reforçada por 
pesquisa feita pelo datafolha, na qual 61% dos entrevistados disseram ser contra o voto 
obrigatório, no mais alto percentual em 20 anos na história do instituto. embutido no 
dado está a desesperança com a política nacional, a frustração com os representantes e 
a sensação de desamparo para com nossos problemas rotineiros, como a saúde, a edu-
cação, a segurança e o transporte. esse “namoro”, perigoso, com a abstenção, é o oposto 
à efervescência que se seguiu aos atos de protestos que sacudiram o país. É também um 
contrassenso à proposta de mudanças. Não se faz transformação sem passar pela fila 
do voto. Não se completa o círculo da reação popular sem a escolha, ainda que errada. 
Uma eventual debandada em outubro, com o argumento da repulsa à obrigatoriedade 
do voto, é uma atitude juvenil e omissa. Uma oportunidade perdida. Mais uma, dentre 
muitas.

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

o consultor de empresas Max geringer, 
da rádio CBN, comenta o e-mail de uma ou-
vinte: ela conta que percebeu que na empresa 
em que ela trabalha nunca são contratados 
candidatos com mais de 45 anos. a ouvinte 
relata que acabou de fazer 45 anos e que se 
preocupa com o futuro: e se um dia eu pre-
cisar de um emprego, ela pergunta, também 
serei rejeitada?

Max geringer primeiramente responde 
que os chefes estão cada vez mais novos, e 
que ele acredita que, mesmo que incons-
cientemente, esses chefes prefiram trabalhar 
com pessoas mais novas. Mas ele afirma que 
ninguém corre o risco de perder o emprego 
apenas por causa da idade. esse “apenas” eu 
gostaria de entender melhor – por isso este 
texto.

o autor Jay Conrad Levinson começa 
assim a introdução da edição revista do livro 
“Marketing de guerrilha”: “Lembro do susto 
que levei aos 50 anos, quando descobri que 
um estudante médio de pós-graduação era 
mais bem informado que uma pessoa de 50 
anos”. Pela prática, creio que Levinson supe-
restima a média dos jovens pós-graduados. 
de qualquer forma, é realmente avassalador 
o domínio que os mais jovens possuem das fer-
ramentas tecnológicas e, consequentemente, 
da informação. e isso obviamente tem reflexos 
no mercado de trabalho.

Para piorar, boa parte dos adultos sente 
aversão à tecnologia. e alguns dizem isso com 
muito orgulho. o problema é que nos comu-
nicamos, nos informamos e trabalhamos com 
base na tecnologia. e se você possui uma boa 
vida útil de trabalho pela frente, precisa se pre-
ocupar com isso.

alguns afirmam que internet é perda de 
tempo. Provavelmente ela seja perda de tempo 
para os adolescentes que lhes servem de exem-
plo. Mas não podemos culpar a tecnologia pelo 
mau uso que as pessoas fazem dela. e também 
não podemos desprezar a tecnologia só por 
não saber como usá-la.

e no mercado de trabalho não adianta se 
esconder atrás do tempo de carreira como ga-
rantia de respeito e estabilidade: o mérito é de 
quem faz as coisas da maneira mais simples, 
mais rápida, mais eficiente. e é preciso saber 
usar a tecnologia para conseguir isso.

está nas mãos dos mais velhos um dife-
rencial imbatível: unir experiência com atua-
lização tecnológica e atualização de conteúdo. 
ou então enfrentar as consequências da defa-
sagem.

o fantasma da 
tecnologia
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CORRETORA DE IMÓVEIS 

empresa atua na compra, locação, permuta, venda e incorporação de imóveis. o grande 
diferencial é a locação e venda de imóveis em Itapema e Meia Praia

Luciano Imóveis inaugura 
em Maravilha 

ISABEL MüLLER 

No mês de agosto inaugurou em 
Maravilha mais uma opção no ramo 
imobiliário, a Luciano Imóveis, 
do corretor Luciano do Campo. a 
empresa atua na compra, locação, 
permuta, venda e incorporação de 
imóveis. auxilia na organização dos 
documentos e papéis usados na ne-
gociação, além da apresentação de 
imóveis para a visitação, bem como 
do projeto desenvolvido, dos arre-
dores do imóvel e a intermediação 
da negociação e verificação da cor-
reta construção do imóvel.

Conforme Luciano, comprar, 
vender, alugar e permutar imóveis 
não são transações simples de se-
rem realizadas. “apesar da pretensa 
facilidade de se colocar em contato, 
por exemplo, pessoas que querem 
vender e outras que têm intenção 
de adquirir imóveis residenciais, 
comerciais ou mesmo rurais, a res-
ponsabilidade do corretor vai bem 
além do fato de mostrar ao cliente 
a propriedade na qual este estiver 
interessado”, afirma. 

ele destaca ainda que segun-
do a Lei n° 6.530, que disciplina o 
exercício da profissão, “compete ao 
corretor exercer a intermediação 

na compra, venda, permuta e loca-
ção de imóveis, podendo, ainda, 
opinar quanto à comercialização 
imobiliária”. 

Luciano diz que, graças ao 
bom desempenho dos corretores 
de imóveis, muitas são as pessoas 
que já realizaram o sonho de aqui-
sição da casa própria ou do seu es-
tabelecimento comercial.

ele salienta que investiu em 
Maravilha observando o merca-
do de trabalho que vem crescen-
do dia após dia na cidade, pelas 
empresas aqui estabelecidas e a 
proporção de habitantes e traba-

lhadores.
antes de ser corretor de imó-

veis, Luciano do Campo foi joga-
dor de futebol profissional de 2000 
a 2012, e após sofrer várias lesões 
precisou encerrar a carreira. “tra-
balhei no período de um ano na 
cidade de Botucatu/SP, em uma 
corretora de imóveis, e vim residir 
em Maravilha há um ano, aonde 
constituí família. Como já havia 
atuado na área, resolvi investir em 
meu próprio negócio”, salientou.

o proprietário destaca que 
adotou alguns procedimentos na 
empresa, dentre os quais: manter-

se atualizado com relação ao perfil 
do mercado imobiliário; reunir in-
formações detalhadas sobre aqui-
sição, venda, locação, avaliação, 
preço, financiamentos, etc.; firmar 
contrato relativo a sua prestação 
de serviço; combinar preço e con-
dições da transação; examinar a 
documentação do imóvel, dando 
ciência a inquilinos e/ou compra-
dores; agendar visitas ao imóvel, 
mostrando-o ao cliente; e orientar 
todo cliente que queira investir em 
imóveis. “estou à disposição para, 
junto com você, buscar a realizar o 
seu sonho”, finalizou.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Escritório está localizado na Rua Duque de Caxias, 299, sala 1, Centro

Corretor de Imóveis Luciano do Campo e sua esposa Márcia Furtado 
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os juízes do tribunal Regional 
eleitoral de Santa Catarina mantive-
ram sentença proferida pelo juízo da 
58ª Zona eleitoral que desaprovou as 
contas do Partido trabalhista Brasilei-
ro (PtB) de Maravilha em razão do re-
cebimento de doações provenientes de 
fonte vedada. da decisão, publicada no 
acórdão n. 29.990 e no diário da Justi-
ça eleitoral da segunda-feira (25), cabe 
recurso ao tribunal Superior eleitoral 
(tSe).

as contas do PtB de Maravilha, do 
exercício de 2012, foram desaprovadas 
pelo fato de ter recebido doações pro-
venientes de fonte vedada, oriundas 
de servidores ocupantes de cargos em 
comissão demissíveis, no valor de R$ 
7.056.92. o juízo acolheu o parecer 
técnico e a manifestação do Ministé-
rio Público eleitoral determinando a 
suspensão, com perdas, de repasse 
de novas cotas do Fundo Partidário à 
agremiação, pelo prazo de oito meses, 
a contar da publicação da sentença. 

o juízo determinou ainda o reco-
lhimento pelo partido político no valor 
de R$ 7.056,92 ao Fundo Partidário, no 
prazo improrrogável de 60 dias a contar 
do trânsito em julgado da decisão, me-
diante a expedição de gRU pelo Cartó-
rio eleitoral.

o PtB recorreu com argumento 
que os partidos participam ativamente 
da escolha dos nomes que ocuparão 
os cargos de chefia, e tal proceder in-
depende de contribuição partidária. a 
proibição dos ocupantes de cargos co-
missionados fazerem doações terá efei-
tos práticos dramáticos aos partidos 
políticos, que verão seus cofres esvazia-
dos pela ausência de contribuição. adi-
tou que as doações são de pequenas 
quantias e que os recursos recebidos 
devem ser devolvidos aos doadores 
e não recolhidos ao Fundo Partidário 
sob pena de beneficiar outros partidos.

Com voto do juiz relator, Hélio do 
Valle Pereira, ficou vencido pela maio-
ria da corte que será mantida desa-
provação das contas e que as doações 
provenientes de fonte vedada devem 
ser recolhidas ao Fundo Partidário, nos 
termos do art. 28, inciso II, da Resolu-
ção tSe 21.841/2004. 

Para chamar sua atenção, os candidatos fazem o possível pelo voto, mas nem 
tudo é permitido e você pode ajudar a monitorar

Como identificar e denunciar a 
propaganda eleitoral irregular

ELEIÇõES 2014

É tempo de eleição. o que 
significa que além de ocuparem 
espaços na tevê e no rádio para 
chamar sua atenção, centenas de 
candidatos vão fazer o possível para 
conquistar o seu voto pintando 
muros, distribuindo panfletos e 
espalhando cavaletes pela cidade. 
Felizmente, nem tudo é permitido 
pela Legislação eleitoral.

 
Quem fiscaliza a propaganda 

eleitoral?
o direito eleitoral no Brasil é 

regulamentado pela Constituição 
da República e por uma legislação 
específica — o Código eleitoral. a 
legislação sobre o que um candida-
to pode ou não pode fazer fica a car-
go do tribunal Superior eleitoral. 
estabelecidas as regras, fica a cargo 
do Ministério Público eleitoral (MP 
eleitoral) fiscalizar o processo e 
aplicação das leis eleitorais.

Quais os tipos de propaganda 
que um candidato pode fazer?

a partir do prazo autorizado, dia 
6 de julho, as candidaturas podem 
ser promovidas por meio da pro-
paganda de rua, da imprensa, do 
rádio, da televisão e da internet, en-
tre outros meios. Cartazes, faixas e 
carros de som poderão circular pe-
las cidades. os candidatos, partidos 
políticos e as coligações poderão 
realizar comícios e usar aparelhos 
de som fixos, ou seja, sem carros de 
som.

dentro do que é permitido, 
existem limites e regras para a pro-
paganda eleitoral. Leia abaixo o que 
um partido ou candidato pode e o 
que não fazer e se você flagrar algo 
suspeito ou ilegal denuncie.

Como posso denunciar?
Qualquer cidadão pode denun-

ciar irregularidades ao Ministério 
Público. 

VEjA QUAIS SÃO 
AS REGRAS:

COMÍCIOS
Pode: entre os dias 6 de 

julho e 3 de outubro, das 8h 
às 24h. também podem ser 

utilizados aparelhos de som fixos 
e trio elétrico, desde que este per-
maneça parado durante o evento, 
servindo como mero suporte para 
divulgação de jingles e mensagens 
do candidato.

Não pode: showmícios 
ou eventos parecidos, 

como apresentação, remunerada 
ou não, de artistas com a finalida-
de de animar comício e reuniões 
eleitorais.

ALTO-FALANTES OU 
AMPLIFICADORES DE SOM

Pode: do dia 6 de julho 
até a véspera das eleições, 
entre 8h e 22h, partidos e 

coligações podem dispor de al-
to-falantes ou amplificadores de 
som em sua sede e dependências, 
em veículos seus ou à sua dispo-
sição.

Não pode: os alto-fa-
lantes só podem funcio-
nar a pelo menos 200 me-

tros de distância das sedes dos 
poderes executivo e Legislativo 
da União, dos estados, do distri-
to Federal e dos municípios, das 
sedes dos órgãos judiciais, dos 
quartéis e de outros estabeleci-
mentos militares, dos hospitais 
e casas de saúde, das escolas, bi-
bliotecas públicas, igrejas e tea-
tros, quando em funcionamento.

CAMINHADA, CARREATA 
E PASSEATA
Pode: do dia 6 de julho 

até as 22h da véspera das 
eleições. também é per-

mitido distribuição de material 
gráfico e uso de carro de som que 
transite pela cidade divulgando 
jingles ou mensagens de candi-
datos. No dia das eleições é per-
mitida a manifestação individual 
da preferência do eleitor por de-
terminado partido ou candidato, 
expressa pelo apenas uso de ban-
deiras, broches e adesivos.

Não pode: é proibida a 
utilização dos microfones 
do evento para transfor-

mar o ato em comício. além dis-
so, devem ser realizadas a uma 
distância mínima de 200 metros 
de órgãos públicos (nos moldes 
do que vale para alto-falantes e 
amplificadores de som).

CAVALETES, BONECOS, 
CARTAZES E 

BANDEIRAS MÓVEIS
Pode: é permitido co-

locar, a partir das 6h, ao 
longo das vias públicas, 

cavaletes, bonecos, cartazes, me-
sas para distribuição de material 
de campanha e bandeiras. o ma-
terial deve ser móvel e não pode 
dificultar o trânsito de pessoas e 
veículos. devem ser retirados en-
tre 6h e 22h.

Não pode: são 
proibidos nos locais 
relacionados aos poderes 

públicos e em locais de uso comum, 
como postes de iluminação pública 
e sinaleiras, viadutos, passarelas, 
pontes, paradas de ônibus, árvores 
e nos jardins localizados em áreas 
públicas, bem como em muros, 
cercas e tapumes. a proibição 
também vale para qualquer outro 
tipo de propaganda. os bens de 
uso comum, para fins eleitorais, são 
aqueles a que a população em geral 
tem acesso, tais como cinemas, 
clubes, lojas, centros comerciais, 
templos, ginásios, estádios, mesmo 
que de propriedade privada.

CAMISETAS, CHAVEIROS, 
BONÉS, CANETAS E BRINDES

Pode: é permitida a co-
mercialização pelos parti-
dos políticos e coligações, 

desde que não contenham nome 
ou número de candidato nem es-
pecificação de cargo em disputa. a 
restrição também vale para qual-
quer outro material de divulgação 
institucional.

Não pode: é proibida 
a confecção, utilização ou 
distribuição realizada por 

comitê de candidato ou com a sua 
autorização durante a campanha 
eleitoral. a proibição vale para bens 
ou materiais que possam propor-
cionar vantagem ao eleitor.

FAIXAS, PLACAS, CARTAZES, 
PINTURAS OU INSCRIÇõES 

EM PAREDES OU MUROS
Pode: podem ser afixa-

dos apenas em bens par-
ticulares, sem precisar da 

autorização da Justiça eleitoral, 
observado o limite máximo de 4 m². 
Partidos e coligações podem ter o 
nome dos candidatos na fachada de 
suas sedes e dependências.

Não pode: são 
proibidos se feitos em 
troca de oferecimento 

de dinheiro ou qualquer tipo de 
pagamento pelo espaço utilizado. 
a propaganda deve ser feita 
espontânea e gratuitamente. 
É proibida a propaganda de 
qualquer natureza em bens 
cujo uso dependa de cessão ou 
permissão do poder público ou 
que a ele pertençam. É proibida 
a propaganda em bens de uso 
comum: postes de iluminação 
pública e sinalização de tráfego, 
viadutos, passarelas, pontes, 
paradas de ônibus e outros 

equipamentos urbanos; cinemas, 
clubes, lojas, centros comerciais, 
templos, ginásios, estádios, ainda 
que de  propriedade privada; 
árvores e jardins localizados 
em áreas públicas, bem como 
em muros, cercas e tapumes 
divisórios.

DISTRIBUIÇÃO DE FOLHE-
TOS E OUTROS IMPRESSOS 
(SANTINHOS)

Pode: material gráfico 
pode ser distribuído até às 
22h da véspera da eleição 

e não depende da obtenção de li-
cença municipal e de autorização 
da Justiça eleitoral.

Não pode: não pode 
ser impresso material 
apenas com estampa da 

propaganda do candidato. todo 
material impresso de campanha 
deverá conter também o número 
de inscrição no Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica (CNPJ) ou o 
número de inscrição no Cadastro 
de Pessoas Físicas (CPF) do 
responsável pela confecção, bem 
como de quem a contratou, e a 
respectiva tiragem. No dia das 
eleições é vedada a arregimentação 
de eleitor ou a propaganda de boca-
de-urna (distribuição de santinhos) 
e a divulgação de qualquer espécie 
de propaganda, exceto pela mani-
festação individual e silenciosa da 
preferência do eleitor revelada ape-
nas pelo uso de bandeiras, broches, 
dísticos e adesivos.

OUTDOORS
Não pode: são totalmente 
proibidos, independentemente 
do local, sujeitando-se a 

empresa responsável, os partidos, 
as coligações e os candidatos às 
penalidades cabíveis (retirada imediata 
e pagamento de multa).

TRE-SC mantém 
desaprovação de 
contas do PTB 
de Maravilha

justiça Eleitoral 
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Direto ao Ponto
OBRA RECEBIDA: 

o promotor de Justiça Miguel Luis gnigler, que já atuou em comarcas aqui do extremo-oeste, me enviou de 
presente uma obra, que agradeço e faço questão de divulgar. trata-se do livreto “a Justiça Fora dos tribunais”, que me 
foi entregue com dedicatória devidamente escrita pelo seu filho Lucas, também meu amigo, que foi quem me agra-
ciou com a obra. os assuntos abordados pelo promotor Miguel versam sobre vários assuntos. todavia, faço questão 
de destacar, dentre tantos, as “causas que podem ser resolvidas fora do poder judiciário”. extremamente importan-
te, divaga sobre conflitos que hoje em dia já podem ser resolvidos em outras vias, sem abarrotar ainda mais o nos-
so judiciário. e fecha com comentários preciosos acerca de alguns custos e emolumentos que o cidadão necessita 
pagar em determinados procedimentos, como por exemplo, base de cálculo acerca do Imposto de transmissão de 
Bens Imóveis (ItBI), custas de escrituras públicas, dentre outros gastos pertinentes. Uma obra bem escrita e extre-
mamente didática para que o cidadão, o “leigo”, como chamamos, possa compreender e se beneficiar de determi-
nadas situações que ele mesmo pode resolver. e muitas vezes sem necessitar de pesadas despesas advocatícias ou 
demorados prazos forenses. Parabéns ao respeitável promotor Miguel Luis gnigler. os mais de vinte anos à frente 
do Ministério Público catarinense lhe trazem sabedoria e, por conta disso, lhe permite adequada didática na obra, 
que ele humildemente chama de “manual” na contracapa, mas que a mim, é um livreto de considerável utilidade.

A JuSTIÇA FORA DOS TRIBuNAIS

50 a 2: a VeRdadeIRa “SUPReMaCIa”
Recentemente uma empresa de odontologia se instalou em São Miguel do oeste. e para 

a divulgação de seu trabalho, abertura, inauguração, etc., lançou também em emissoras 
de rádio uma promoção, onde o ouvinte ligava para a empresa. o proprietário divulgou ao 
vivo na rádio 103 FM, informando que as primeiras cinquenta ligações seriam contempla-
das. Mais de 50 pessoas ligaram. a informação do proprietário deu conta de que alguns até 
ficaram sem poder aproveitar a promoção. ato contínuo, divulgou da mesma maneira em 
outra emissora de frequência modulada da cidade. desta divulgação, apenas duas pes-
soas ligaram para saber da promoção. ou seja, foi a “goleada” de 50 a 2, que devidamente 
podemos comprovar, caso interessar possa a alguém. esta é a verdadeira “supremacia” 
em audiência. Muito obrigado pela credibilidade e pela preferência. Isto se conquista 
com trabalho sério e com credibilidade. Principalmente em relação ao que se divulga. 

POSTES DE 
BORRACHA

as leis endurecem, as penas aumentam, a 
multa faz sentir cada vez mais fundo no bolso 
a despesa, mas infelizmente as pessoas não 
se corrigem. ou estão com a vida “mansa”, 
ou é simplesmente a falta de consciência. a 
história dos “postes de borracha” vale para 
o município de São Miguel do oeste, por 
conta de dois fatos, em finais de semana 
consecutivos. Na Rua Willy Barth, próximo 
à rádio 103 FM, há uma curva que em dois 
finais de semana consecutivos tivemos 
acidentes. Nos dois, excesso de velocidade 
combinado com embriaguez ao volante. 
em um final de semana, uma colisão que 
derrubou um poste. Poste substituído, 
novinho em folha, no outro fim de semana, 
o poste subsequente, 30 metros adiante, foi 
atingido. Quebrou também. em ambos os 
casos os condutores praticamente saíram 
ilesos. Inexplicavelmente ilesos. todavia, 
causaram imenso problema. deixaram o 
município praticamente sem luz, movimen-
taram a Polícia para atender as ocorrências, 
deram trabalho extra ao pessoal da Celesc. 
agora, o que o pessoal se esquece são as 
confusões posteriores aos sinistros. Vão 
responder processo criminal, poderão (e 
irão) ressarcir a empresa de energia elétrica 
pelo trabalho e pela quebra dos postes, terão 
prejuízo por conta dos danos nos veículos (se 
tiverem um seguro, não receberão o prêmio 
para o conserto). então, caros leitores, o que 
leva os elementos a praticarem tais condutas? 
Sabendo e conhecendo as leis? É o que não 
entendo. Só falta essa gente, estes irresponsá-
veis, querer que os postes sejam de borracha, 
como ironicamente escrevi como título. 

BOM USO DAS 
REDES SOCIAIS

Vi, com ótimos olhos, que 
professores de Santa Catarina 
estão trabalhando em prol do 
bom uso das redes sociais. Muito 
importante. Uma porque esta 
ferramenta quase todos usam. 
outra, porque o teor de bobagens, 
besteiras, ofensas e mentiras que 
ali se publicam são realmente a 
maior quantia do material publi-
cado. aliás, já falei que tem gente 
que passa o dia todo de maneira 
desocupada e se dedicando às 
postagens sem fundamento. Coisa 
de vagabundo, de quem não tem 
o que fazer. todavia, se trabalhar-
mos a cabeça de nossas crianças, 
se educarmos a juventude, pode-
remos ter um uso mais racional, 
mais importante, sem abrir mão 
da diversão e do entretenimento. 
Infelizmente, tem muito “burro ve-
lho” que já entortou e não há o que 
fazer. estes continuam publicando 
porcaria, e vão continuar, por não 
terem nada melhor a fazer (e nem 
cultura para isso). e na política, 
enquanto os candidatos usam 
dentro da lei a rede social para 
suas publicações, outros escre-
vem bobagens (ou pagam para 
alguém escrever). É fato reiterado.

Divulgação

Registro, com alegria, a aprovação no exame de ordem do se-
nhor Wolmir Hübner. Há pessoas que poderiam muito bem ficar na 
tranquilidade de sua existência, no convívio com familiares, já com 
sua situação definida. Mas há aqueles que vão atrás do novo, de ou-
tras conquistas, de novos objetivos. É o caso do amigo Wolmir. Rece-
bo-o com alegria no universo da advocacia, agora efetivamente um 
advogado! Wolmir não é só um diretor, um patrão. É também um 
amigo querido, com o qual eu tenho imensa alegria de compartilhar 
mais esta conquista em sua vida. Parabéns, Wolmir!
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

a ReCeSSÃo VeM aÍ
a Copa do Mundo deu um tombo na 

economia brasileira só comparável ao cho-
colate que a seleção de Luiz Felipe Scolari 
sofreu da alemanha. Com os péssimos re-
sultados registrados em junho, já é prati-
camente certo que o PIB nacional caiu no 
segundo trimestre. a recessão pode estar a 
caminho.

 o Banco Central divulgou seu indi-
cador referente ao nível de atividade da 
economia brasileira em junho. a queda foi 
estrondosa: 1,48% sobre maio e 2,68% na 
comparação com junho do ano passado. 

desde os meses que se seguiram à de-
flagração da crise financeira mundial, em 
fins de 2008, a economia brasileira não 
ia tão mal. No trimestre, a atividade caiu 
1,2%, segundo o BC. o indicador serve para 

antecipar os números oficiais que o IBge 
divulga no fim do mês, embora nem sem-
pre coincidam.

 Com a divulgação de diversos indica-
dores referentes a junho e julho, vai fican-
do claro que a Copa teve efeito danoso so-
bre o desempenho econômico do país. Na 
prática, o Brasil simplesmente parou para 
que os jogos acontecessem.

 Mais certo seria dizer que o país foi 
deliberadamente parado, uma vez que me-
didas excepcionais, como a decretação de 
feriados, acabaram sendo a tábua de sal-
vação para que a infraestrutura precária 
que o governo não deu conta de aprontar a 
tempo que o Mundial não naufragasse.

 Com isso, sofreram os mais diversos 
setores. o varejo, por exemplo, teve em ju-

nho sua maior queda em dois anos, com 
recuo de 0,7% em relação a maio. Quando 
se computam também as vendas de veícu-
los e material de construção, o tombo foi 
bem maior: 3,6%, na mesma base de com-
paração.

 os trabalhadores estão entre os gran-
des prejudicados pela paralisia que se 
abateu sobre o país nas semanas da Copa. 
a geração de empregos em junho foi qua-
se 80% menor que um ano antes e o total 
de empregados com contratos de trabalho 
temporariamente suspensos (em layoff ) é 
o mais alto desde 2009.

 daqui a duas semanas, o IBge divulga-
rá o resultado do PIB do segundo trimestre. 
o consenso entre os analistas é que ocor-
reu uma retração no nível de atividade no 

período. Se confirmado, o número pode 
levar à revisão do PIB do primeiro trimes-
tre também para o terreno negativo. o país 
estaria, assim, tecnicamente em recessão.

 
trata-se da crônica de um desastre 

anunciado. Há meses a trajetória caden-
te da economia vem sendo apontada por 
analistas e críticos como decorrência de 
decisões equivocadas ditadas por Brasília, 
que manejou mal a política monetária, ex-
plodiu o resultado fiscal e jogou gasolina 
na inflação, por meio do incentivo desme-
surado ao consumo. esta tragédia poderia 
ter sido evitada.

Jeferson Severino

Empresa desconhecia a gestação e que a empregada deixou es-
coar mais de um ano entre a demissão e a propositura da reclamação 
trabalhista

antes de entrar com uma ação judicial é preciso muita cautela, pois 
nem sempre se está de acordo com o que a lei determina, principalmen-
te quando se trata de pedido de indenização por dano moral, já que o 
Judiciário está cada vez mais rigoroso nas suas decisões. 

o juiz antonio Pimenta gonçalves, da 49ª vara do trabalho de São 
Paulo, isentou empregadora de pagar indenização pelo período de es-
tabilidade, danos morais e materiais a funcionária dispensada quando 
estava grávida. Para formar seu convencimento, o magistrado levou em 
consideração as peculiaridades do caso, como o fato de que a empresa 
desconhecia a gestação e que a empregada deixou escoar mais de um 
ano entre a demissão e a propositura da reclamação trabalhista. 

de acordo com depoimento, a autora foi demitida em outubro 2012 
quando a gestação já completava cerca de 4 meses. a trabalhadora nar-
ra que, à época, não possuía nenhum documento que confirmasse sua 
gravidez. em abril, sua filha nasceu, mas a ação só foi ajuizada no final 
de 2013, um ano depois dos fatos, quando o prazo estabilitário já havia 
cessado. ela pediu indenização pelo período de estabilidade, danos 
morais e materiais. 

Obrigações mútuas 
Para o magistrado, os autos não trouxeram prova inequívoca de que 

ao tempo da ruptura contratual a funcionária estivesse grávida. “Não 
esta excluída portanto a hipótese de parto prematuro, não sendo inco-
mum a ocorrência de nascimento de crianças com sete meses de gestação.”

“Deve ser levado em consideração neste caso específico, que embora 
soubesse de sua gestação desde pelo menos janeiro de 2013, a reclamante 
só ajuizou a demanda em 17/12/2013, bem depois de escoado o prazo 
estabilitário, deixando claro que a autora não pretendia fazer isso do di-
reito de manutenção do emprego, mas apenas de receber a indenização.”

Na decisão, gonçalves ainda ponderou que o contrato de trabalho 
envolve obrigações mútuas e que, “se por um lado a reclamante tinha di-
reito à manutenção do emprego a reclamada tinha direito de tê-la traba-
lhando”. desta forma, segundo o julgador, a autora frustrou o direito da 
ré ao não comunicá-la de sua gestação durante todo o prazo, deixando 
para buscar a reparação apenas meses depois. 

“O comportamento autoral lembra a figura jurídica do abuso de di-
reitos, que nos dizer do artigo 187 do Código Civil constitui ato ilícito. 
(...) Assim, embora de início o direito da reclamante fosse legítimo, des-
de que houvesse confirmação de que a gravidez houvesse se instalado 
em 02/10/2012, a legitimidade cedeu espaço à ilicitude de seu compor-
tamento.”  

Processo: 0003277-41.2013.5.02.0049

EMPRESA QUE DESCONHECIA 
GRAVIDEZ DE FUNCIONÁRIA NÃO 

INDENIZARÁ POR DISPENSA

Colheita realizada 
em família no 
município de 
derrubadas/
RS. grande 

demonstração 
da economia 
do passado. 

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

 Família Tolotti

Levantamento com estimativa anual do IBge foi divulgado na quinta-feira (28)

Número de habitantes no estado tem 
crescimento estimado de 9,55% entre 2013 e 2014

IBGE 

entre 2013 e 2014 a população de 
Santa Catarina cresceu 9,55%, segundo 
o Instituto Brasileiro de geografia e es-
tatística (IBge). Isto significa que o nú-
mero estimado de 6.634.250 habitantes 
em 2013 subiu para 6.727.148 morado-
res em 2014, um crescimento de 92.898 
pessoas. os dados foram divulgados 
na quinta-feira (28) pelo levantamento 
“estimativas da População para esta-
dos e Municípios”, com data de referên-
cia em 1º de julho de 2014.

Conforme o IBge, esta projeção é 
realizada anualmente, sempre que não 
há divulgação do Censo demográfico. 
de acordo com os dados divulgados, 
a cidade catarinense que apresentou 
maior taxa de crescimento populacio-
nal foi araquari, no Norte catarinen-
se, com expansão de 4,86% no últi-
mo ano. em 2013, 29.593 viviam na 

cidade que é a primeira sede de uma 
fábrica da BMW na américa Latina. 
atualmente a expectativa é que exis-
tam 31.030 moradores.

Na lista das dez cidades catari-
nenses com maior crescimento po-
pulacional, a maioria fica nas regiões 
Norte e no Litoral: araquari (4,86%), 
Itapema (3,95%), São João Batista 
(3,95%), Schoroeder (3,69%), Itapoá 
(3,68%), Bombinhas (3,59%), Balne-
ário arroio do Silva (3,42%), Balne-
ário Piçarras (2,35%) e Navegantes 
(3,26%).

Cidades mais e menos populosas
Já entre os municípios mais po-

pulosos, o primeiro é Joinville, com 
554.601 habitantes. ele é seguido por 
Florianópolis, com 461.524 morado-
res. a população estimada de 334.002 

de Blumenau coloca a cidade como 
terceira com maior número de mora-
dores. depois, São José, tem 228.561 
habitantes e Criciúma possui 204.667.

em Chapecó, 202.009 pessoas vi-
vem nesta cidade do oeste. No Vale 
Itajaí, abriga 201.557 moradores e no 
Norte, em Jaraguá do Sul, há 160.143 
pessoas. Na Serra, a cidade mais po-
pulosa é Lages, com 158.846 habitan-
tes. Palhoça, na grande Florianópolis, 
fecha a lista como décimo mais po-
puloso: 154.244 pessoas vivem neste 
município.

Já no ranking dos menos populo-
sos, Santiago do Sul possui 1.389 ha-
bitantes. a cidade do oeste catarinen-
se com menor número de moradores. 
ela também figura como 11ª colocada 
no ranking dos 25 municípios menos 
populosos do Brasil.
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a empresa teresa Pedersetti Me, mais co-
nhecida como Mercado Pedersetti, iniciou 
suas atividades em Maravilha no ano 1995. 
“tínhamos um restaurante em São Miguel do 
oeste, daí tivemos que vender lá e resolvemos 
vir para Maravilha”, contam os proprietários 
Ibanor e teresa Pedersetti.

de acordo com os proprietários, o mercado 
já existia, sendo apenas reformulado e altera-
do o nome. Inicialmente a empresa estava ins-
talada na avenida araucária, no prédio onde 
atualmente está a Casa da Cidadania, perma-
necendo ali por seis anos. “Quando iniciamos 
a padaria era pequena e o espaço foi sendo 
melhorado, mas ficou pequeno”, destacam. em 
2001, buscando um espaço maior e com mais 
conforto para os clientes, o mercado mudou-
se para o atual endereço, na avenida euclides 
da Cunha, próximo à amerios. “Sempre tive-
mos a padaria e um mercadinho. daí viemos 
pra cá e eu coloquei o bar junto, então à tardi-
nha atendemos o pessoal do baralho e do bar”, 
comentam.

atualmente, além do casal proprietário, 
trabalham mais duas mulheres na padaria du-
rante a semana e uma aos domingos, além de-
les os filhos Maicon e Simone e o genro guto 
auxiliam nos trabalhos. 

 
jornal O Líder – Como surgiu a ideia de 

criar uma empresa neste ramo? Quem foram 
os precursores?

Na época o comércio já existia e nós só 
demos sequência. Compramos o mercado em 
andamento do Paulo Schabarum, e depois a 
irmã dele já ficou com nós trabalhando, me-
lhoramos as coisas e contratamos mais uma 
funcionária. 

jornal O Líder – Na trajetória da empresa, 
quais foram as principais inovações? 

estamos sempre melhorando no que é pos-
sível. Uma das últimas inovações foi a aquisi-
ção de um forno, tínhamos dois, mas as cucas 
estavam ficando prontas muito tarde. então 
agora conseguimos deixar os produtos prontos 
antes, porque vai mais rápido, por volta das 
15h já tem cuca à disposição. 

 
jornal O Líder – Qual o público-alvo e 

quais produtos a empresa oferece? 
Nosso público é bem variado, de várias 

idades, pessoas do comércio, empresas, pois 
atendemos no bar, com um mercado que tem 
muitos produtos à disposição, além da pada-
ria, que diariamente tem uma produção de 30 
cucas, 50 pães de milho, 30 pães sovados e 200 
pães franceses. 

 
jornal O Líder – Qual a maior dificuldade 

neste ramo?  
Nossa principal dificuldade é não ter mão 

de obra suficiente e qualificada, porque os fi-
lhos foram trabalhar fora e daí temos que pe-
gar outros funcionários.

jornal O Líder – Qual é o objetivo da em-
presa?

o nosso objetivo é sempre melhorar e aten-
der bem os nossos clientes, disponibilizar o 
que eles estão buscando. 

jornal O Líder – Qual é o diferencial da 
empresa? 

Nós temos um bom relacionamento com 
os nossos clientes e isso faz com que o atendi-
mento seja bom, e porque sempre temos coi-
sas novas e os produtos são caseiros. 

 
jornal O Líder – O que falta para melho-

rar ainda mais os negócios?
Precisamos de mais condições para adqui-

rir os produtos, porque tudo é caro, principal-
mente os impostos, e isso faz com que o pro-
duto se torne mais caro, fazendo com que as 
vendas diminuam também. 

jornal O Líder – Quais os planos que a 
empresa tem?

Queremos continuar trabalhando até 
quando pudermos, pois gostamos do que faze-
mos, além disso, vamos sempre acompanhar 
os nossos clientes, inovando com produtos di-
ferentes, mas sem deixar de lado os produtos 
caseiros que as pessoas vêm buscar na nossa 
empresa. 

 
jornal O Líder – Algo mais que gostaria de 

destacar sobre a sua empresa?
Queria agradecer todas as pessoas que são 

nossos clientes, tanto do bar quanto do merca-
do e da padaria, principalmente pela paciência 
e amizade que eles têm com nós. Um abraço a 
todos os meus clientes e aos que ainda vão ser.

MERCADO PEDERSETTI

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

O que eu faço de donativo, só eu e Deus ficamos sabendo. Meu pai me 
ensinou que donativo com propaganda não é donativo, é comércio.”

ANTôNIO ERMÍRIO DE MORAES

SEIS EM CADA DEZ QUE 
LIMPAM NOME VOLTAM à 

INADIMPLÊNCIA EM ATÉ UM ANO
 É o que aponta a pesquisa divulgada hoje 

pelo Boa Vista SCPC (Serviço Central de 
Proteção ao Crédito). em nota ao g1, o 

diretor de Sustentabilidade da Boa Vista 
SCPC, Fernando Cosenza, afirma que o 

resultado da pesquisa reflete um "aperto dos 
orçamentos" dos brasileiros. o especialista 

também cita as renegociações que resultam 
em parcelas que não se encaixam na 

organização financeira do consumidor.

PEQUENOS NEGÓCIOS SE PREPARAM 
PARA AS OLIMPÍADAS 2016 

as olimpíadas e Paralimpíadas Rio 2016™ devem 
movimentar, segundo o Comitê organizador, 

cerca de R$ 7 bilhões com a contratação de 
produtos e serviços voltados para a realização 

dos jogos. desse total, o Sebrae estima que 
aproximadamente R$ 700 milhões envolverão 

a participação direta de micro e pequenas 
empresas. Para qualificar os pequenos 

negócios para atuarem nos dois eventos, a 
instituição vem desenvolvendo uma parceria 
com o Comitê olímpico Internacional (CoI) 
e já cadastrou cerca de dois mil empresários 

no Portal de Suprimentos Rio 2016™, que 
estão aptos a se tornarem fornecedores para 

os jogos. Para o presidente do Sebrae, Luiz 
Barretto, ser selecionado como fornecedor da 
Rio 2016 significa uma importante conquista, 

principalmente pelas oportunidades que se 
abrem para o futuro. Barcos de apoio, brindes, 

cabeamento elétrico, uniformes, construção 
civil, design de interiores e decoração, 
equipamentos de segurança, gráficas, 

lavanderia, móveis, produção audiovisual 
e software estão entre os segmentos que 

devem ser beneficiados com o evento. 

SySMO INOVA COM E-COMMERCE
entre as novidades apresentadas no estande da 
Sysmo durante a expoagas 2014 está a solução 

para gestão de loja eletrônica Sysmo Commerce. 
de acordo com o analista de Negócios da 

Sysmo, dávisson Marcelo, esta ferramenta 
tem chamado muito a atenção de clientes e 

visitantes. "o e-commerce tem se destacado no 
mercado varejista e está se tornando uma forte 

tendência para o consumo supermercadista". 
Nesta edição da feira, a Sysmo é a única 

empresa a oferecer este tipo de tecnologia.

1 – ROBÓTICO: esta é a mentalidade mais negativa e desengajada, presente 
globalmente em 6% dos consumidores (3% no Brasil). os consumidores 
parecem estar no “piloto automático” em suas experiências de compra, 
e é preciso que o lojista faça muito para chamar a sua atenção.

2 – ESTUDANTE: esta é a mentalidade mais prevalecente no mundo 
(39%), com exceção do Brasil (23%). os consumidores estão abertos a 
aprender sobre novos produtos. eles estão ansiosos para tocar, interagir 
e fazer perguntas sobre um item ou uma categoria específica.

3 – APAIXONADO: Neste perfil, presente em 14% dos consumidores 
globais (17% no Brasil), os consumidores estão buscando ser seduzidos. 
eles esperam ser encantados pelos produtos e ofertas, além de receber 
um tratamento especial por parte da loja ou dos vendedores.

4 – EXPLORADOR: esta mentalidade é a mais engajada e positiva, presente em 
14% dos consumidores globais (17% no Brasil). os consumidores estão abertos a 
experimentar de tudo. eles querem descobrir, explorar e realmente ir atrás de suas 
compras. eles esperam ser surpreendidos e encantados pela loja ou pelo produto.

5 – LUTADOR: Quando os consumidores têm essa mentalidade, eles estão 
sempre fazendo pesquisas para se armar com questões e desafios para disparar 
contra a marca e os seus vendedores. eles sempre lutam pelo melhor negócio. 
esse é o perfil mais presente entre os brasileiros (40% vs. 27% da média global).  

5 PERFIS DE CONSUMIDORES
Conforme matéria do Mundo do Marketing, há 5 perfis de consumidores atualmente, 

segundo estudo “truth about Shopping – a verdade sobre o ato de comprar”, da McCann 
truth Central:

a McCann traçou cinco perfis de compradores:

FRAUDES DEIXAM 
DÍVIDAS PARA 
CONSUMIDORES
a cada 14,8 segundos no país, em jul-
ho, um consumidor foi vítima de tentati-
va de fraude. Segundo o Indicador Sera-
sa experian de tentativas de Fraude 
– Consumidor, as fraudes de julho ficar-
am 19,9% acima do constatado em jun-
ho deste ano, totalizando 180.919 tenta-
tivas. entre as principais está a emissão 
de cartões de crédito em que o criminoso 
usa uma identificação falsa ou roubada; 
o financiamento de eletrônicos; a com-
pra de celulares; abertura de contas em 
um banco para ter acesso a cartões, talões 
de cheque e empréstimos pré-aprova-
dos; compra de automóveis e abertura de 
empresas. Como medida de precaução, 
a Serasa experian adverte que antes de 
fechar uma operação de venda a prazo 
as empresas devem tomar alguns cuida-
dos, como a checagem de documentos 
originais (Rg, CPF, carteira de habili-
tação), a verificação de inconsistências 
nos documentos apresentados e a confir-
mação de informações dadas pelo cliente.

AGRESSõES AO 
MEIO AMBIENTE 
VÃO CUSTAR CARO
Há tempos que cientistas e ambientalis-
tas avisam: o planeta vai cobrar caro pe-
las agressões sofridas. Países não polu-
idores podem ser até mais vulneráveis 
aos impactos das mudanças de tem-
peratura e precipitações. os impactos 
econômicos vão variar regionalmente, 
mas projeções do Painel Intergoverna-
mental de Mudanças Climáticas (IPCC) 
das Nações Unidas indicam que, em 
média, as perdas globais com um au-
mento de 4°C na temperatura abocan-
harão entre 1% e 5% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) das nações. os cálculos 
consideram apenas as perdas, fican-
do de fora o que será necessário investir 
em políticas de adaptação e mitigação.

CATARINENSES COM 
ACESSO AO SITE 
CONSUMIDOR.GOV.BR 
a partir de segunda os catarinenses 
começam a ter acesso à plataforma pú-
blica consumidor.gov.br. o ambiente, de-
senvolvido pela Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) do Ministério 
da Justiça, é monitorado em conjunto 
com os Procons e demais órgãos do Sis-
tema Nacional de defesa do Consumi-
dor, para facilitar a solução de conflitos 
entre empresas e consumidores. o Pro-
con estadual e os municipais farão con-
tato com empresas catarinenses para 
que se cadastrem no sistema. as empre-
sas interessadas podem entrar em con-
tato também através do portal e terão 
que preencher um termo de adesão. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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evento é 
realizado 
pelos Casais 
Reencontristas 
da Igreja 
evangélica 
de Confissão 
Luterana no 
Brasil

Mais de 300 casais 
participam do Jantar das 
orquídeas 

SUCESSO

ILAINE ROHDEN

a 14ª edição do tradicional Jan-
tar das orquídeas foi realizada no 
sábado (23) pelo grupo de Casais 
Reencontristas da Igreja evangéli-
ca de Confissão Luterana no Brasil 
(IeCLB), no salão da comunidade.

ao chegar ao local os partici-
pantes novamente foram surpre-
endidos com uma bela decoração 
feita com orquídeas. de acordo 
com o casal presidente do grupo, 
Jorge e Cicília Heydt, aproxima-
damente 300 casais participam do 
evento.

o cardápio do jantar foi chur-
rasco de gado e suíno, lasanha, 
arroz, batatinha, saladas diversas, 
pães, cucas e sobremesas. após o 
jantar teve baile animado por au-
gusto & Banda. 

o casal presidente agradece 
a participação e colaboração de 
todos. “Mais uma vez o jantar foi 
sucesso. Queremos agradecer a 
todos que participaram e aos que 
auxiliaram na realização do jantar”, 
frisam. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Evento foi realizado pelos Casais Reencontristas  

Jantar foi à base de churrasco de gado e suíno, lasanha, arroz, batatinha, 
saladas diversas, pães, cucas e sobremesas

Mais de 300 casais 
participaram do 

jantar  

Mulheres capricharam mais uma vez no cardápio  

O LÁPIS E OS GÊNIOS
está mais que comprovado que não são as facilidades materi-

ais que nos fazem geniais ou bem realizados na vida. Se fosse isso, 
os nascidos em famílias de bons recursos financeiros estariam sem-
pre felizes e encaminhados na vida. São os que mais vivem mal e 
com sofrimentos existenciais a exigir psicoterapias. Já os mais po-
bres não têm tempo para isso…

digo isso porque estava me lembrando do Machado de assis 
e do nosso alegre e irreverente ariano Suassuna, há pouco faleci-
do. os dois, Machado e ariano, estão na melhor História do Brasil 
da Literatura. Inesquecíveis, eternos, gênios. e, todavia, um e outro 
escreviam a lápis, a lápis, veja só. e escreveram o que escrever-
am. Machado de assis – dê-se o desconto – não convivia com a luz 
elétrica como convivemos hoje. o velho Machado escrevia à luz de 
lampiões e a lápis, sabes o que é isso? tente.

Quando faltar luz em sua casa, busque um pedaço de papel, 
procure por um lápis e sente-se para escrever uma poesia ou um 
conto. tente. tente e depois me conte.

o Pelé não conheceu escolinha de futebol, essa frescura de hoje 
para guris que nunca vão dar no couro… e foi Pelé. Jogava no meio 
da rua e sem chuteiras, chuteiras são para filhinhos de papai. todos 
os dias, passo por alguns desses pernas-de-pau levados pelo pai à 
escolinha de futebol. Coitados.

Voltando ao assunto, dificuldades na vida nos fazem melhor, 
nos fazem dar valor ao que queremos e ao que é bom, forma-nos, 
mais das vezes, um bom caráter. Já a fartura embota, cansa, tira o 
sonho do horizonte dos olhos e faz-nos pífios. É por isso que digo 
aos pais que não façam economias para os filhos, não deixem nada 
para eles, deixem boa educação; nos mais, que se virem. os pais 
têm que viver a vida, torrarem o dinheiro entre eles e aproveitarem 
a vida. Com instrução e boa educação, os filhos só não serão o que 
desejam se forem muito vadios…

BANHEIROS
Veja esta manchete: – “Shopping em São Paulo libera banheiro 

feminino para transsexuais”. Negativo. a saída para esse “impasse” é 
construírem um terceiro tipo de sanitário. Já não é aceitável que nos 
shoppings de Florianópolis mulheres entrem com seus filhos, guris 
de cinco, seis anos, nos banheiros femininos. Sem essa. Já pensar-
am no bafafá que daria se os homens entrassem nos seus banheiros 
com suas filhas de cinco ou seis anos pela mão? Cada um na sua dá 
sempre certo. Certo? acho bom!

TOSTÃO
tostão, que jogou no Cruzeiro e na inesquecível Seleção de 

70 no México, hoje colunista esportivo, escreveu dia destes uma 
bobagem, criticando o dunga. ele disse que – “Para o treinador 
(dunga) o futebol se resume a ganhar ou perder”. o que mais, to-
stão, me diga, o que mais? o futebol é um especial resumo dessas 
duas pontas da gangorra: ganhar ou perder. o resto é conversa fia-
da, teoria de “malabaristas” da bola e das derrotas contundentes, 
não achas? a vida é um ganhar ou perder. e sem essa de que o im-
portante é competir, isso é firula dos fracassados na vida. e para 
concluir, a sociedade tem os ricos e os pobres, só…

FALTA DIZER
Um doente vai ou é levado ao hospital para quê? Para buscar a 

cura. Sim, mas alguns idiotas cerceiam o trabalho do médico por 
razões religiosas, não os deixando fazer isso ou aquilo porque a re-
ligião não permite. No meu hospital, dou voz de prisão para ess-
es “homicidas” e faço o que for melhor para a vida e a saúde do pa-
ciente. Bobalhões.
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

OBESIDADE: 
UM PROBLEMA CADA VEZ MAIS GRAVE

No último sábado um dos assuntos em des-
taque no Jornal o Líder foi o recente estu-
do publicado pela revista médica Lancet, 
onde evidências indicam que a obesidade 

pode aumentar o risco de desenvolvimento de dez 
tipos de câncer. este estudo teve grande repercussão 
na mídia e vários meios de comunicação deram ên-
fase e atenção a este grande estudo. estava lendo al-
gumas entrevistas, com alguns especialistas, e achei 
interessante algumas dúvidas sanadas pelo médico 
oncologista amândio Soares, da oncomed BH, que 
repasso para nossos leitores. 

1 - Como a obesidade está relacionada ao cân-
cer? 

o mecanismo biológico que explica como a obe-
sidade aumenta o risco de desenvolver um câncer 
pode ser diferente para os variados tipos da doença. 
embora o mecanismo exato ainda não esteja bem 
esclarecido, acredita-se que o aumento do risco de 
alguns tumores, como o de mama, o de endométrio 
e o de intestino grosso, nas pessoas obesas, inclui as 
alterações dos hormônios sexuais (estrógeno, pro-
gesterona e androgênios), além de alterações nos 
níveis de insulina e fatores de crescimento ligados à 
insulina. 

2 - A obesidade está ligada a tipos determina-
dos de cânceres ou pode ser um fator comum de 
desencadeamento? 

os estudos apontam que a obesidade está rela-
cionada a vários tipos de cânceres, como o câncer 
de intestino grosso, câncer de mama, câncer de en-
dométrio (camada interna útero - responsável pela 
menstruação), câncer de rim e câncer de esôfago. 
alguns estudos têm registrado, ainda, a associação 
entre obesidade e câncer de vesícula biliar, câncer 
de ovário e câncer de pâncreas. entretanto, maiores 
evidências serão ainda necessárias para uma con-
clusão definitiva. 

em relação ao câncer de mama, o aumento do 
risco devido à obesidade depende do status meno-
pausa. após a menopausa, as mulheres obesas têm 
um risco 1,5 vezes maior de desenvolver câncer de 
mama, quando comparadas às mulheres com peso 
adequado, além de um risco maior de morrer em 
consequência desse câncer. 

o aumento do risco de câncer de intestino gros-
so em pessoas obesas tem sido verificado com dados 
consistentes em homens. essa mesma relação não 
foi identificada nas mulheres. 

a obesidade tem relação com um subtipo espe-
cífico de câncer de esôfago, que é o adenocarcino-
ma. essa relação causal não existe com outro subti-
po desta doença, denominado carcinoma de células 

escamosas.

3 - Em se tratando da relação entre alimenta-
ção e câncer, que cuidados se deve ter? 

apesar de estudos epidemiológicos observacio-
nais sugerirem associação entre o tipo de dieta e o 
desenvolvimento do câncer, ainda não temos estu-
dos randomizados que estabelecem claramente que 
a redução da incidência do câncer possa ser alcan-
çada com a adoção de uma dieta específica. Base-
ado nos estudos epidemiológicos observacionais, 
alguns alimentos devem ser evitados ou usados com 
moderação. Neste grupo de alimentos estão inclu-
ídos os ricos em gordura, tais como carnes verme-
lhas, frituras, bacon, etc. 

existem também os alimentos que contêm ní-
veis significativos de agentes cancerígenos, como 
por exemplo, os nitritos e nitratos usados para con-
servar alguns tipos de alimentos (picles, salsichas e 
outros embutidos e alguns tipos de enlatados). No 
estômago esses componentes se transformam em 
nitrosaminas, que têm ação carcinogênica potente. 
em populações que consomem, de forma abundan-
te e frequente, alimentos contendo esses compos-
tos, a incidência de câncer de estômago é maior. 
Já os defumados e churrascos são impregnados 
pelo alcatrão proveniente da fumaça do car-
vão, o mesmo encontrado na fumaça do ci-
garro e que tem ação carcinogênica conhe-
cida. 

algumas mudanças nos nossos hábitos 
alimentares podem nos ajudar a reduzir os 
riscos de desenvolvermos câncer. Frutas, 
verduras, legumes e cereais integrais contêm 
nutrientes, tais como vitaminas, fibras e ou-
tros compostos, que auxiliam as defesas naturais 
do corpo a destruírem os carcinógenos antes que 
eles causem sérios danos às células.      

as fibras, apesar de não serem digeridas pelo or-
ganismo, ajudam a regularizar o funcionamento do 
intestino, reduzindo o tempo de contato de substân-
cias cancerígenas com a parede do intestino grosso. 

4 - Além do câncer, quais outras doenças a 
obesidade pode desencadear? 

Quando comparamos as pessoas obesas com 
as pessoas de peso adequado, além do risco au-
mentado para câncer, elas têm também um risco 
maior para outras doenças, como diabetes, doen-
ças cardiovasculares, aumento da pressão arterial, 
acidente vascular cerebral, dentre outras. É impor-
tante lembrar que a obesidade é acompanhada por 
redução na expectativa de vida, o que significa que 
geralmente as pessoas obesas vivem menos tempo 
quando comparadas às pessoas de peso adequado.
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dNIt identificou um problema grave em um dos pilares da estrutura e, após meses de 
interdição parcial, fechou a ponte definitivamente na terça-feira (26)

Agora é definitivo 

KELI FERNANDES E RENATA MATTIA 
keli@sistema103.com.br

o departamento Nacional de In-
fraestrutura e transportes (dNIt) 
tentou postergar a situação, mas não 
teve jeito. a ponte da BR-158 sobre o 

Rio Uruguai, que liga Iraí (RS) a Palmitos (SC), 
precisou ser interditada definitivamente em 
função de graves problemas estruturais em um 
dos pilares. a novela na Ponte da Integração se 
arrasta há anos e ainda não tem prazo para ter-
minar, já que não há previsão para obras e rea-
bertura da mesma. Não se sabe nem mesmo se 
a ponte terá conserto ou se só a construção de 
uma nova resolverá o impasse.

em novembro de 2013 motoristas e 
pedestres alertaram as autoridades sobre 

balanços e movimentações excessivas 
das estruturas da ponte, localizada nas 
microrregiões do noroeste sul-rio-grandense e 
oeste catarinense. Perícias foram realizadas e 
não foram constatados problemas estruturais, 
mas foi reforçada a necessidade da reforma. 
Como medida preventiva, um semáforo foi 
instalado e a passagem era feita em apenas 
uma via. a ponte não suportava mais uma via 
dupla. Porém, em todo esse tempo, as obras 
não saíram do papel. 

a situação só piorou com a interdição 
parcial da ponte, que tem mais de mil metros 
de extensão, após a enchente. durante as 
chuvas do mês de junho, quando o nível do Rio 
Uruguai passou de 15 metros, a ponte chegou 
a ser fechada. Foram quase dois dias sem 
trânsito no local. Com o nível do rio voltando 

ao normal, uma nova vistoria foi realizada e 
o trânsito foi liberado nos moldes anteriores, 
mas com uma nova restrição – a passagem 
de veículos de carga, com peso superior a 20 
toneladas. era só o princípio de um problema 
que ficava maior a cada dia, infernizando a 
vida de uma vasta região produtiva do Sul do 
país e gerando pesados prejuízos econômicos. 

agora não só transporte pesado não pode 
mais utilizar uma das principais ligações entre 
os dois estados do extremo Sul do Brasil. a 
ponte está completamente fechada, para 
trânsito de qualquer tipo de veículo, desde a 
terça-feira (26), após novos problemas serem 
identificados por técnicos do dNIt. o órgão 
informou que a medida é preventiva para 
garantir a segurança dos usuários da rodovia. 
Segundo a Polícia Rodoviária Federal (PRF), se 

o tráfego não fosse interrompido, o problema 
poderia levar à queda da ponte. 

Na quinta-feira (28) o dNIt informou 
que trabalha com a estimativa de que em 20 
dias a ponte possa ser liberada parcialmente. 
a previsão ocorreu após análise técnica 
realizada por servidores do órgão. Um reforço 
emergencial deve ser feito na fundação de 
concreto e ferro do pilar danificado pela última 
cheia que atingiu a localidade, em julho. Sem 
o apoio, a estrutura corre risco de ruir em caso 
de nova cheia do Uruguai. o prazo deve ser 
revisto caso o nível do rio volte a subir.

Com a conclusão do serviço, o tráfego na 
ponte volta a ser liberado para veículos leves, 
ônibus e caminhões de até 20 toneladas. a 
liberação total só deve ocorrer em janeiro do 
ano que vem.

a interdição total da Ponte da Inte-
gração vai afetar a rotina dos moradores 
e causar prejuízo na economia do oeste 
de Santa Catarina. “São prejuízos incal-
culáveis”, avalia o presidente da asso-
ciação Comercial e Industrial e da Câ-
mara de dirigentes Lojistas de Palmitos, 
elson otto. ele considera que a inter-
dição parcial já afetou o movimento de 
restaurantes, borracharias e oficinas, 
causando até demissões, conforme já 
publicado em reportagem especial do 
Jornal o Líder no início do mês de agos-
to. agora o dirigente prevê um impac-
to maior ainda, já que muitas pessoas 

de Iraí compravam produtos em Palmi-
tos e há moradores que trabalham nas 
cidades vizinhas. além disso, parte da 
produção de leite da região de Palmitos 
é vendida para um laticínio em Palmei-
ra das Missões (RS).

ainda, cerca de 120 estudantes saem 
de Palmitos diariamente para estudar 
na Universidade Regional Integrada de 
Frederico Westphalen, no Rio grande 
do Sul. Com a interdição, os alunos de-
vem atravessar a ponte, que tem cerca 
de um quilômetro, a pé, já que a pas-
sagem de pedestres é permitida, embar-
cando no outro lado. 

O DnIT informou 
que a medida 
é preventiva 
para garantir 
a segurança 
dos usuários 
da rodovia. 
Segundo a Polícia 
Rodoviária Federal 
(PRF), se o 
trafego não fosse 
interrompido, o 
problema poderia 
levar a queda da 
ponte

Ponte é interditada por tempo indeterminado

Com a interdição, os alunos catarinenses que estudam em Frederico 
Westphalen devem atravessar a ponte a pé, já que a passagem de pedestres é 
permitida, embarcando no outro lado

Fábio Pelinson/ O Alto Uruguai
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acompanhamos duas travessias. Na primeira, de Itapiran-
ga a Barra do guarita, a balsa comportou apenas dois caminhões, 
um bitrem e três carros de passeio. Na volta, eram três carros, 
um caminhão e duas carretas. Isso gera filas, principalmente de 
caminhões. o motorista Carlos Roberto Luiz, de Nova aurora, no 
Paraná, passava pela segunda vez na balsa na quarta-feira (27) e 
pretende não repetir a jornada. ele era um dos milhares de motor-
istas que utilizavam a ponte em Iraí e precisou mudar, porém a es-
pera na fila tem castigado. “Na minha opinião, é muito transtorno. 
No domingo, quando fui para o Rio grande, foi rápido, foram duas 
horas de espera, mas hoje (quarta-feira) cheguei às 9h e saí depois 
das 16h30. Faço pelo menos uma viagem por semana e na ponte 
a situação realmente estava complicada, perigosa, ou trancava ou 
ia cair. Pela segurança é melhor aqui, mas nas próximas vou por 
Chapecó, mesmo fazendo 200 quilômetros a mais, mas sem ficar 
parado. Isso é um descaso, não precisava ter chegado nesse ponto. 
Já as estradas estão feias de Cascavel para cá, continua o mesmo, 
está ela por elas, com ponte ou sem ponte”, enfatiza.

arlei Scheneider, de 49 anos, tem uma transportadora de gás 
em Itapiranga e sempre utilizou a barca para buscar a mercado-
ria no Rio grande do Sul, porém tem enfrentado o transtorno por 
conta do grande movimento. “antes chegava aqui e atravessava 
logo. agora tem que enfrentar fila e chega a ficar meio dia parado. 
da última vez cheguei na Barra do guarita às 17h e atravessei para 
Itapiranga só às 23h. Isso que tenho caminhão quatro eixos, quem 
tem carreta fica até um dia todo”, afirma.

Segundo o motorista, que reside em Itapiranga, apesar do 
movimento crescente e do transtorno na cidade, que virou um 
grande estacionamento de caminhões, a economia não tem melh-
orado, já que os caminhoneiros não consomem no local. “Camin-
honeiro para e faz sua comida, é difícil quem gasta no comércio. 
Quem está ganhando com isso são os balseiros. além de que os as-
faltos da nossa região não comportam veículos com tanta carga, já 
está danificado, até o asfalto novo do lado gaúcho já tem buraco”, 
explica arlei, que paga R$ 45 em cada travessia.

gean Fin, de 35 anos, reside em Boa Vista do Buricá, região de 
Santa Rosa, no Rio grande do Sul, e mesmo quando a ponte esta-
va liberada, optou por utilizar a balsa, devido à distância. “Sem-
pre fazia o trajeto do Rio grande para Santa Catarina pela ponte, 
por que não sabia desse caminho. Mas depois que descobri não 
mudei mais, já fiz umas 15 viagens por aqui e pra mim melhorou, 
por que fica uns 100 quilômetros mais perto. Se fosse pela ponte 
de Chapecó daria 200 quilômetros a mais. então mesmo se a pon-
te for liberada, é vantagem passar por aqui. o problema agora tem 
sido as filas, que antes quase não existiam, hoje (quarta-feira) es-
perei cinco horas, mas por mim posso esperar até dez horas que 
ainda é vantagem. o bom seria se tivesse uma ponte”, destaca o 
motorista, que paga R$ 70 a cada travessia com o seu bitrem, que 
transporta 37 toneladas de grãos.

CAMINHOS ALTERNATIVOS

desde a interdição parcial, a balsa sobre o Rio Uruguai em Itapiranga teve um aumento significativo no movimento. 
Na quarta-feira (27), primeiro dia de interdição total, reflexo já foi percebido na cidade do extremo-oeste

Balsa em 
Itapiranga 
registra 
movimento 
recorde

Não há mais ponte para travessia 
sobre o Rio Uruguai no extremo-oeste 
catarinense. Independente das di-
vergentes opiniões, a realidade é 
esta. Como caminhos alternativos es-
tão: a Ponte do goio-Ên, SC-480, em 
Chapecó, que comporta até carretas 
bitrem. de Palmitos até a ponte são 80 
quilômetros; e Ponte da Usina Foz do 
Chapecó, que liga Águas de Chapecó 
a alpestre. tem 18 quilômetros de es-
trada de chão no lado gaúcho e não é 
recomendado para caminhões e carre-
ta. São 25 quilômetros de Palmitos até 
a ponte pela SC-283 e aCH-050.

Pontes sobre o majestoso Rio Uru-
guai, são essas. outra opção é pelas 
balsas: a barca de Mondaí é indicada 
apenas para veículos pequenos. Liga 
Mondaí a Vicente dutra (RS), mas tem 
um trecho de estrada de chão no lado 
gaúcho, e fica a 32 quilômetros de Pal-
mitos; e a barca de Itapiranga, a cer-
ca de 90 quilômetros de Palmitos, 
pela SC-283 e SC-163. É a única bal-
sa da região que comporta veículos de 
grande porte, como os bitrens, e liga 

Itapiranga com o município gaúcho 
de Barra do guarita, onde a rodovia 
foi pavimentada recentemente. Com 
toda essa problemática, as cidades de 
Itapiranga e Barra do guarita vivem 
um momento histórico. Nunca se viu 
tanto movimento, principalmente, de 
caminhões e carretas para atravessar 
o rio.

a reportagem do Jornal o Líder 
esteve no local na quarta-feira (27), 
primeiro dia após o fechamento 
da ponte, e o reflexo foi imediato. 
Filas e mais filas se formam nos 
dois municípios, principalmente 
de caminhões, que aguardam pela 
travessia, que dura cerca de dez 
minutos. o proprietário da empresa 
responsável pela balsa, a Barca 
aliança, Juarez Borges dos Santos, 
afirma que em 40 anos de atuação no 
local nunca se viu um movimento tão 
grande, porém todos são atendidos, 
apesar da demora. esse tempo de 
espera, que para alguns motoristas 
chega a um dia todo na fila, se dá pela 
capacidade das balsas, que são de 

160 toneladas e comportam poucos 
veículos de carga a cada viagem.

esse movimento recorde começou 
há cerca de 45 dias e vem aumentan-
do a cada dia, principalmente após o 
fechamento. “Não tenho um número 
exato de veículos, mas aumentou sig-
nificativamente. o número de traves-
sias continua praticamente o mesmo, 
mas agora sempre lotado, com duas bal-
sas operando, uma delas 24 horas e outra 
que para só da 0h às 6h”, afirma.

a empresa também precisou 
se adequar ao movimento. Foram 
construídas duas rampas 
de acesso de concreto, 
para facilitar o acesso 
dos veículos de carga. 
ainda, duas máquinas 
carregadeiras que ajudam 
a empurrar as balsas na 
saída. “apesar da espera em 
alguns dias, para nós a barca tem 
despachado bem e temos feito 
todo o esforço para o mínimo de 
espera, mas nós trabalhamos com 
segurança. Nós já contratamos 

seis novos funcionários e hoje temos 
mais de 30 funcionários, além dos 

terceirizados, e logo o dinheiro fica 
aqui nos municípios, movimentando a 

economia”, afirma. 

Carlos 
Roberto fez 

a primeira 
viagem por 
Itapiranga, 

mas não 
pretende 

repetir 

Arlei 
Scheneider 

destaca que 
esse transtorno 

todo é por 
pura falta de 

planejamento 
dos 

governantes

Fotos: Débora Ceccon/ O Líder 

Mesmo se 
a ponte for 
liberada, o 
motorista Gean 
Fin prefere 
passar pela 
balsa, pela 
distância 
menor da 
região de onde 
reside no Rio 
Grande do Sul
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em Santa Catarina são apenas seis 
balanças para fiscalizar 2,5 mil quilômet-
ros de rodovias federais. Uma fica na BR-
282, em Maravilha, outra na BR-116, em 
três Corregos. Há ainda quatro na BR-
101, em Palhoça, garuva, Itapema e ara-
ranguá. apenas nas balanças da BR-101 o 
motorista é obrigado a parar.

a balança de Maravilha, que faz 
também as pesagens dos caminhões que 
fazem o sentido a São Miguel do oeste, 
há meses está sem pesar, fiscalizar e au-
tuar. a equipe de reportagem do Jornal o 
Líder, por diversas vezes, recebeu ques-
tionamentos sobre o porquê de a balança 
não estar atuando, e para buscar mais es-
clarecimentos, nesta semana entramos 
em contato com a equipe responsável pe-
los trabalhos da Balança, que fica localiza-

da em frente à Polícia Rodoviária Federal. 
Conforme o agente de autoridade de 

trânsito José Maurício Nahorny, a mes-
ma encontra-se totalmente parada. “Não 
é por manutenção do equipamento, pois 
o mesmo está em totais condições de uso. 
estamos com os trabalhos totalmente 
parados por falta de contratação de uma 
empresa terceirizada para a realização da 
contagem dos veículos que trafegam pela 
via, além da pesagem, averiguação”, co-
menta o agente. 

Conforme ele, a contratação é fei-
ta pelo dNIt, porém até o presente mo-
mento não há nada de concreto. “estamos 
aguardando a resposta da equipe da Capi-
tal. e enquanto isto os trabalhos não estão 
sendo realizados na balança de Maravil-
ha”, afirmou.

Balança de Maravilha 
está totalmente parada

Uma tecnologia desenvolvida em Santa Catarina ob-
jetiva agilizar e otimizar a fiscalização do excesso de peso 
em veículos de carga nas rodovias. Para isso o equipamen-
to registra se há ou não infração enquanto o caminhão está 
trafegando na estrada. o equipamento foi apresentado em 
rede nacional na última semana. 

Ultrapassar o limite de carga faz parte da rotina de mui-
tas transportadoras. a Polícia Rodoviária Federal (PRF) de 
Santa Catarina analisou 216 mil notas de diferentes empre-
sas de transporte.

Pelo novo modelo, desenvolvido por pesquisadores da 
Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC), o camin-
hão será pesado na própria rodovia, em velocidade normal. 
Somente os veículos suspeitos de irregularidade terão que 
entrar no posto de fiscalização.

Se o excesso for confirmado, o motorista recebe a multa 
em casa, pelos Correios. o condutor que tentar fugir terá o 
caminhão fotografado e também vai receber uma punição. 

os veículos que estiverem dentro da lei seguem viagem sem 
precisar parar.

“Com isso nós vamos garantir a trafegabilidade, a agili-
dade sem esse gargalo, que seria ter que parar em um pos-
to de pesagem mesmo estando de acordo com as normas, 
então todo o transportador ganha. até o fluxo na própria ro-
dovia ganha”, afirmou o superintendente do dNIt de Santa 
Catarina, Vissilar Pretto.

o projeto foi aprovado e servirá de modelo para im-
plantação de novos postos de pesagem em todo o Brasil. a 
ideia está chamando a atenção de pesquisadores de outros 
países.

Com o objetivo de entender melhor como funciona 
essa tecnologia, 220 técnicos estrangeiros participaram de 
seminário sobre o equipamento no início do mês. “o mun-
do está preocupado e está desenvolvendo novas tecnolo-
gias também para controlar o excesso de peso”, finalizou o 
engenheiro e pesquisador da UFSC Hélio goltsman.

Balança de Maravilha está totalmente parada. DnIT ainda não tem previsão para 
contratação de empresa terceirizada para dar continuidade às fiscalizações 

Divulgação

TECNOLOGIA CATARINENSE REGISTRA EXCESSO DE PESO 
ENQUANTO CAMINHÃO PASSA POR RODOVIAS

SANTA CATARINA 

das cinco balanças para pesagem em Santa 
Catarina, umas delas está localizada na BR-282, 
em Maravilha, porém está totalmente parada por 
falta de contratação de empresa terceirizada 

Mais de 90% dos 
caminhões trafegam 
com excesso de peso

Rodovias esburacadas. grande nú-
mero de mortes das BRs de Santa Cata-
rina. excesso de peso nos caminhões. 
Falta e precariedade nas fiscalizações. 
São essas as realidades encontradas 
nas estadas que cortam o estado de 
Santa Catarina. Um levantamento feito 
e divulgado pela Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) de Santa Catarina aponta 
que mais de 90% dos caminhões trafe-
gam com excesso de peso e somente 
10% dos caminhões que trafegam nas 
condições de excesso de peso pagam 
multa. Segundo o Código Brasileiro de 
trânsito, a multa é proporcional ao ex-
cesso de peso do veículo, e o motorista 
e o dono da carga devem ser autuados. 

ainda, conforme relatório da PRF, 
as maiores dificuldades em coibir 
estes atos está na fiscalização, já que 

muitos motoristas fogem das balan-
ças para não serem flagrados. Para a 
obtenção dos dados, a Polícia Rodovi-
ária Federal analisou mais de 216 mil 
notas fiscais de oito empresas trans-
portadoras. Cerca de 91% aponta-
ram excesso de peso. Se as infrações 
tivessem sido flagradas, seriam arre-
cadados aproximadamente R$ 437 
milhões em multas. 

após as investigações, o Ministé-
rio Público Federal (MPF) está apu-
rando as irregularidades em um in-
quérito civil. a procuradora daniele 
escobar confirmou que o excesso de 
peso é recorrente e viola direitos dos 
cidadãos. Segundo dNIt, foram gastos 
R$ 55 milhões em reparos nas rodovias 
federais do estado somente nos sete 
primeiros meses de 2014.

Arquivo/O Líder
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

856 fichas foram vendidas para o almoço, destas 791 eram de 
adultos e 65 de crianças

tradicional macarronada da aPae 
Marisol reúne grande público

BENEFICENTE 

ILAINE ROHDEN

a associação de Pais e amigos 
dos excepcionais (aPae) escola 
Marisol de Maravilha realizou no 
sábado (23), no Salão Paroquial 
Católico, a tradicional Macarrona-
da da aPae. 

o almoço foi à base de macar-
ronada, acompanhada de galeto, 
saladas diversas, pão e cuca. de 
acordo com a presidente da aPae, 
Clara Pertussatti, 856 fichas foram 
vendidas para o almoço, destas 791 
eram de adultos e 65 de crianças. 

Com os valores arrecadados no 
evento a aPae Marisol pretende 
adquirir materiais utilizados nas 
aulas, entre eles alguns que foram 
furtados da escola neste ano, além 
de pagar profissionais que reali-
zam os trabalhos na escola. 

Logo após o almoço foi reali-
zado o sorteio da ação entre ami-
gos da apae, que teve início em 
julho. o ganhador da tV de Led 
24 polegadas, doada pela Reafrio, 
foi anderson Fiorentin; o 2º prê-
mio, uma fritadeira elétrica doada 
pela Best, foi sorteada para Clau-
dete Barater de Flor do Sertão; a 
Bicicletaria Zanivan doou o ter-
ceiro prêmio, uma bicicleta, que 
foi para terezinha Chequetto; e o 
ganhador do 4º prêmio, uma ba-
tedeira doada pela eletromóveis 
Kreuz, foi elmer Nerling de Bom 
Jesus do oeste. 

a presidente da aPae agra-

dece todas as pessoas que parti-
ciparam do almoço, colaboraram 
na organização e na aquisição de 
um número da ação entre amigos. 

“Com estes recursos conseguire-
mos adquirir os materiais e assim 
melhorar as atividades dos nossos 
alunos”, destaca. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Homens colaboraram na churrasqueira e serviram o bife 

Cardápio foi preparado por colaboradores da Apae 

Mais de 800 pessoas prestigiaram o almoçoMacarronada foi servida com saladas diversas, pão, 
cuca e galeto

de acordo com um estudo canadense, o ciúme, ou seja, a sen-
sação de exclusividade do outro que implica antipatia, descon-
fiança ou hostilidade contra terceiros, vistos como concorrentes 
potenciais ou reais, está em segundo lugar no ranking das maio-
res dificuldades entre as situações conjugais. Mas se uma quota 
moderada de ciúme também pode ser considerada uma forma de 
amor, além de certo limiar torna-se destruidora para quem a age 
e quem a sofre: “Com quem está no Facebook?”, “estava on-line 
no Whatsapp!” “Fala a verdade que não estava no futebol/com as 
amigas?”, etc. o ciumento(a) faz da sua própria vida e a do par-
ceiro um inferno real. entre paixão e suspeito, paranoia e posse, 
inveja e culpa, o ciumento destrói o casal e si mesmo. tanto é 
que o ciúme tem dois aspetos que coincidem com as síndromas 
patológicas, ou seja, ao mesmo tempo, é uma forma de defensa 
(competição) e de ataque (controle). 

Para encurtar o ciúme, então, e não o deixar “matar-nos” é 
importante compreender o pensamento por trás (a origem e a 
forma). Somente desta forma se pode ajudar a resolver as situ-
ações. Não serve ir à busca do verdadeiro e do falso (inclusive 
porque o psicólogo não é um investigador), mas de como o cére-
bro funciona, sendo que pode ter um raciocínio lógico ou ilógico. 
Por exemplo, se o parceiro cumprimenta uma pessoa na rua, o 
pensamento faz automaticamente um teste de ciúme, que, na au-
sência de outros elementos, vence: em outras palavras, o cérebro 
funciona muito rapidamente na hipótese de traição, a julga não 
significativa, e a arquiva. ao contrário, em vez de corrigi-lo, pode 
transformá-lo em um elemento absurdo, sem explicação, que se 
torna importante enquanto desencadeia uma espiral de dúvidas 
crescentes. a partir desse momento, a conduta de verificação, 
controle e os pedidos de esclarecimento agravam a situação. 

tentamos entendê-lo, então. o ciúme pode ser “obsessivo”, 
ou seja, basear-se sobre a certeza de deslealdade, que é uma su-
posição absurda, sendo que um relacionamento teria que base-
ar-se não sobre a certeza de infidelidade, mas a probabilidade 
de fidelidade. o ciumento obsessivo pode permanecer muito 
tempo calado, até estourar em uma cena, na esperança de que, 
sem confessar o motivo de seu mau humor, algo acontece que 
mata a dúvida. essas pessoas não são realmente ciumentas “na 
alma”, mas “obrigadas a ciúme” por causa das suas inseguranças 
incontroláveis.

outra forma de ciúme é a hipersensitiva. Neste caso, a ideia 
de ciúme nasce sozinha, geralmente com base em um suspeito 
generalizado de todos e de tudo. Na mente do paranoico, é bem a 
pessoa que declarou amá-la a ser a ameaça mais perigosa, 

o estilo desses ciumentos consta em alternar “súplicas” para 
manifestações de lealdade ou provas de amor a reivindicações de 
esclarecimento ou provocações destinadas a verificar a valida-
de do suspeito, não tanto com base em uma evidência objetiva, 
como com base no tipo de reação da pessoa. de fato esse ciúme 
gira em torno de um estado de humor e por isso pode aparecer e 
desaparecer de repente, mas pode degenerar na presença de si-
tuações autênticas de traição ou competição. o problema no ci-
úme sensível ou humoral é que se a pessoa se sente confortada e 
ressegurada, acaba a reagir provocando, como se isso fosse con-
firmação de traição. este é um ciclo vicioso destruidor. Precisam 
sentir-se a parte dominante do casal e não receber a suficiente 
atenção equivale a sentir-se traído. enfim, há o ciúme paranoico, 
em que a pessoa vive uma realidade delirante de ciúme, ou seja, 
está convencido de que há uma traição, muitas vezes múltipla, e 
paradoxalmente, sem saber “com quem” ou genericamente acre-
ditando “com todos”, independentemente da prova. o paranoico 
tem conduta paradoxal, como fazer abertamente suas acusações 
e, ao mesmo tempo, fazer armadilhas ou controle a fim de provar 
ao mundo que realmente há traição. o ponto é que esse ciúme 
não termina nem na frente de um caso, mas continua transfor-
mando-se em um sentimento de reivindicação e vingança. esta 
é uma forma comum na demência, assim como na utilização de 
álcool e de drogas. 

todos nós temos amores, inseguranças e medos: mas o ciúme 
não é o ponto de equilíbrio entre eles, mas antes o de ruptura. 
Mas continuamos falando de ciúme segunda que vem, em Parla 
com deny. 

Ciúmes – Quando a solução 
se torna o problema
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Lucros serão revertidos para a obra do Centro Pastoral e aquisição 
do terreno para construção da sede própria da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer

Costelão beneficente será 
realizado no próximo dia 7

Lions Clube Maravilha participa da 
Campanha Parceiros do Bem 

ALMOÇO 

Cooperação 

RENATA MATTIA

Será realizado no dia 7 de setem-
bro um Costelão Beneficente, pelo 
Conselho administrativo econômi-
co da Pastoral (CaeP) e Rede Femi-
nina de Combate ao Câncer (RFCC). 

“os lucros do costelão serão destina-
dos à construção do Centro da Pas-
toral e aquisição do terreno da Rede 
Feminina para futuras instalações da 
sede própria”, afirmam. 

o almoço será servido ao meio-
dia, com um custo de R$ 20. “os 

ingressos podem ser adquiridos na 
Paróquia de Maravilha ou na Rede 
Feminina de Combate ao Câncer, 
bem como com os seus voluntários. 
Contamos com a presença de todos 
para nos auxiliarem nesta grande 
causa”, finalizam. 

Conhecimento

Escoteiro Raízes

Escola João XXIII realiza 
Café Sociológico

Escotistas e dirigentes 
participam de curso de 
capacitação 

Na última semana a escola de 
educação Básica João XXIII realizou 
o 1º Café Sociológico. o objetivo é 
parar as atividades rotineiras da es-
cola para que cada um possa anali-
sar e avaliar sua vida e recolocar-se 
em posição de valorizar o que tem 
e o que é, e a partir desta verdade 
buscar o crescimento individual e 
conquistar seus sonhos, vencendo 
os obstáculos e os medos. “o Café 
Sociológico também contempla 
um momento de confraternização, 
em que o lanche é ofertado pelos 
alunos e compartilhado com todos. 
esse momento serve para contras-
tar com as realidades em que cada 
aluno está inserido, considerando 
que em muitos lares não há tempo, 
oportunidade e até mesmo inte-

resse em partilhar o momento das 
refeições com o outro”, afirmou a 
coordenadora do projeto, ana Lúcia 
Bortoncello da Silva.  

Para a condução dos trabalhos 
de diálogo e reflexão foi convidado 
o professor, escritor e palestrante 
Vilson Cechetti, que oportunizou 
aos alunos avaliarem suas escolhas, 
seus sonhos, além de aprender com 
os conflitos e valorizar-se como um 
ser individual e social. 

a atividade foi coordenada pela 
professora de Sociologia ana Lúcia 
Bortoncello da Silva, com apoio da 
direção e do corpo docente, e gran-
de envolvimento dos alunos. Parti-
ciparam os alunos do ensino médio, 
e no turno vespertino estendido aos 
alunos do 8º ano e do Projeto PNoa.

Divulgação/ EEB João XXIII

Alunos participaram de atividades diferenciadas através do Café Sociológico

Nos dias 23 e 24 de agosto foi 
realizado o curso básico para esco-
tistas e dirigentes, em Chapecó, na 
Unochapecó. de Maravilha os repre-
sentantes do grupo escoteiro Raízes 
alexandre Bruxel, Lizane Bruxel, tai-
na Bona, Cledia Barros, Marcos Fey, 
Marisleide Werlang e diego Wes-
chensfeldel participaram.

o curso teve como público-alvo 
os dirigentes e escotistas dos ramos 
Lobinho, escoteiro e Sênior. o obje-
tivo do encontro foi qualificar para 
uma atuação plena dos ramos da 
qual faz parte.

Conforme a responsável social e 

escotista Marisleide Werlang, o tra-
balho voluntário rende mais e traz 
melhores frutos na medida em que 
os dirigentes e escotistas se capaci-
tam adequadamente para a tarefa. 
“Investir na formação significa va-
lorizar o próprio tempo que dedica-
mos voluntariamente ao escotismo. 
além disso, o nosso compromisso 
com as crianças e jovens exige que 
estejamos permanentemente dis-
postos a adquirir novos conheci-
mentos, habilidades e atitudes, em 
coerência com a postura de educa-
dores em aperfeiçoamento cons-
tante”, afirma.

Representantes do Grupo Escoteiro Raízes de Maravilha estiveram em 
Chapecó 

Divulgação 

ILAINE ROHDEN

Mais uma entidade maravilhense 
contribuiu para a Campanha Parcei-
ros do Bem do Hospital São José de 
Maravilha. desta vez foi o Lions Clube 
Maravilha, que realizou o repasse de 
R$ 1.400,00, valor correspondente a 35 
folhas de Brasilit. 

o repasse foi feito na terça-feira 
(26) pelo presidente do Lions Clube 
Maravilha, adair Luiz Canci, acom-
panhado de alguns integrantes da 
entidade. o valor foi entregue para a 
diretora do Hospital, Neiva Schaefer, e 
colaboradores.  

o presidente do Lions Clube res-
saltou que o valor é oriundo de do-
ações dos sócios e amigos do clube. 
“Sempre realizamos um trabalho 
voluntário em prol do bem da comu-
nidade. desta vez não poderia ser di-
ferente, temos que fazer a nossa parte”, 
comenta.

a diretora do Hospital ressaltou 
que a colaboração das entidades e 
pessoas da comunidade é muito im-
portante para a campanha. “Quero 
agradecer todas as pessoas que já cola-
boraram e que estão colaborando com 
a campanha, em especial ao Lions pela 
importante doação”, destaca. 

Lions Clube Maravilha repassou o valor na terça-feira (26) 

A campanha
o objetivo da Campanha Parceiros 

do Bem é arrecadar fundos para troca 
parcial do telhado do hospital, que é o 
mesmo desde 1984. Conforme Neiva, 
no total serão necessárias 600 folhas, o 
que totaliza o valor de R$ 24 mil, mais 
a mão de obra. “a campanha está a 
todo o vapor. Já estamos arrecadando 
um valor significativo, mas precisamos 
que mais pessoas colaborem, pois o 
hospital é de todos e para todos”, frisa. 

Neiva destaca que todas as pessoas 
que colaborarem receberão um certifi-
cado de Parceiros do Bem, e também 
terão o nome acrescentado em uma 

lista que será arquivada no hospital, 
como reconhecimento da colaboração.

o encerramento da campanha 
será no sábado (6), durante almoço que 
anualmente é realizado pelo Hospital. 
o evento será no Salão Paroquial Cató-
lico, a partir das 11h30, e terá como car-
dápio macarronada, galeto, pães, cucas 
e saladas diversas, sendo que as fichas 
estão à disposição, para adulto no va-
lor de R$ 15,00 e para crianças de oito 
a 12 anos R$ 8,00. a diretora frisa que a 
intenção no encerramento é realizar a 
prestação de contas dos valores arreca-
dados e expor o nome das pessoas que 
colaboraram. 

 Ilaine Rohden/O Líder
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Primeiro livro da maravilhense apresenta diversos assuntos, de 
uma maneira simples e clara 

Borboleteando é a primeira 
obra de Reni Stertz 

CRôNICAS

ILAINE ROHDEN

C
om a finalidade de poder conversar com as 
pessoas através da leitura, podendo se ex-
pressar de maneira simples e clara, é que a 
escritora Reni Luiza Stertz optou pela crônica 
como narrativa do seu primeiro livro. “a ins-

piração bruta de cada ser humano que deseja escrever 
um livro, tem aquele ditado que diz ‘Quem já teve um 
filho, já plantou árvores, falta só escrever um livro’”, co-
menta. Reni foi balconista, recepcionista, auxiliar de es-
critório, caixa, assessora, extensionista rural, funcionária 
pública e professora.

Reni apresenta crônicas de diversos assuntos na sua 
obra “Borboleteando”. a autora fala da família, histórias 
da infância e adolescência, temas gerais da comunida-
de, filosofia, religião, política e sobre si. “eu vinha há 
muito tempo pensando nisso, e até algumas crônicas eu 

já tinha escrito e estavam arquivadas. 
agora eu escrevi algumas a mais e 
finalmente saiu o livro”, conta, lem-
brando que ao todo são 60 crônicas. 
a autora destaca que há aproximada-
mente três meses resolveu finalizar o 
livro, sendo que em julho ele já estava 
pronto. 

de acordo com a autora, o nome 
do livro tem um significado especial, 
representando a metamorfose das 
pessoas. “a pessoa, com o passar 
do tempo e dos anos, vai evoluindo, 
crescendo, mudando, e vai deixando 
de ser egoísta, de pensar apenas em 
si e vai vendo as pessoas e o mundo 
com outro olhar, um olhar de mais 
solidariedade, fraternidade, amor. 
É isso que eu aspiro a todos os seres 
humanos, embora seja difícil, é isso 
que eu espero”, justifica.

Reni destaca que não dedica o 

livro para alguém especificamente, 
mas sim para as pessoas que são ho-
lísticas, ou seja, para quem procura 
compreender os fenômenos na sua 
totalidade e globalidade. Sobre escre-
ver mais obras, a autora comenta que 
no início de 2015 pretende iniciar um 
livro que vai retratar um pouco da his-
tória de Maravilha. “o livro vai com-
pletar um trabalho de pesquisa que 
eu fiz há alguns anos com os pionei-
ros, além de um programa de rádio 
durante quatro anos e meio. e depois 
só o futuro dirá”, complementa.

 A capa 
de acordo com Reni, a capa do 

livro também tem um significado es-
pecial, pois mostra uma espécie de 
flores que atrai borboletas. ela explica 
que a capa também tem relação com 
o nome Borboleteando. Conforme a 
autora, as duas formas do verbo estão 
certas, borboleteando como borbole-
tando. 

“eu escolhi a versão borbolete-
ando porque me diz mais respeito 
e tem tudo a ver com a borboleta, 
a metamorfose, que passa por di-
versas fases até concluir um ciclo. 
então é muito semelhante à vida do 
ser humano, nós também passamos 
por muitas fases e eu digo que há 
pessoas que preferem a comodidade 
do casulo, ficar na zona de conforto, 
há pessoas como a lagarta, que são 
aquelas desesperadas em busca de 
tudo, e nunca concluem algum tra-
balho, estão sempre devorando tudo 
o que encontram, há aquelas que 

permanecem sempre crianças pela 
vida inteira e há os que amadure-
cem”, justifica.

Lançamento do livro 
o lançamento do livro foi mar-

cado com solenidade no último dia 
22, na Câmara de Vereadores. o ato foi 
acompanhado por familiares e ami-
gos da escritora, além da prefeita, Rosi 
Maldaner; dos vereadores eder Mora-
es, eliana Simionatto e doraci Felisiak; 
e do cidadão honorário de Maravilha 
professor antônio osvaldo Conci, que 
escreveu o prefácio do livro. 

“este livro era um desejo antigo 
que eu consegui realizar. Se vocês 
estão aqui é porque são especiais 
para mim”, comentou a escritora, na 
ocasião. 

o vereador eder, que represen-
tou o presidente da Câmara, Ivo Ba-
dia, destacou que o título por si já é 
agradável. “Com certeza o livro vai 
incentivar a leitura de muitas pesso-
as. e é muito bom estar em um even-
to que fala e faz a cultura e a educa-
ção se desenvolver”, frisa.

a prefeita Rosi elogiou a autora 
pela obra e agradeceu a dedicação 
em escrever sobre fatos que tam-
bém relatam a vida em Maravilha. 
“Nós vemos a preocupação dela em 
melhorar o nosso município. ela é 
um exemplo de superação e por isso 
quero agradecer o seu empenho”, 
ressalta. 

No final dos pronunciamentos a 
autora realizou as dedicatórias do li-
vro aos presentes. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

BorboletEAndro foi a primeira obra de Reni

Autoridades e colaboradores prestigiaram o lançamento 
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ISABEL MüLLER

H
á algum tempo os blogs vêm 
ganhando força e destaque, as-
sim o número de páginas neste 
formato aumentou muito em 
pouquíssimo tempo, chaman-

do a atenção da mídia e modernizando a for-
ma de adquirir informações com facilidade. 
Boa parte dos blogs trata assuntos relaciona-
dos ao mundo feminino, à beleza, saúde, etc. 
Mas atualmente as crianças também estão 
cada vez mais presentes neste meio, ditando 
a moda infantil.

Valentina Pereira, de três anos, já tem 
um blog na internet www.looksdatina.com, 
além de uma fanpage no Facebook, e uma 
conta no Instagram @valentina_pereira, 
com quase 20 mil seguidores. Claro que ain-
da não é ela quem faz a atualização das pági-
nas, mas a mãe, Wanderléia Pereira.    

a mãe diz que sempre gostou de postar 
nas redes sociais fotos da filha e de man-
tê-la na moda. “a repercussão das fotos da 
Valentia foi há cerca de quatro meses. abri 
uma conta no Instagram e comecei a postar 
algumas fotos dela fazendo poses e vestindo 
alguns looks da moda. as pessoas e algumas 
blogueiras que tem milhares de seguidores 
começaram a seguir a Valentina e isso me in-
centivou a divulgar o Instagram, que come-
çou com cerca de 300 seguidores”, destaca.

Wanderléia explica que com isso as lojas 
infantis começaram a ir atrás para a Valenti-
na posar com os produtos das lojas. “Come-
cei a fechar parcerias com lojas de São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas gerais e goiânia. en-
tão elas me mandam os looks, como calça-
dos, roupas e alguns acessórios, e eu divulgo 
nas páginas da Valentina as fotos dela com 
as roupas indicando as lojas. Quando co-
meçaram a me procurar eu também passei 
a investir e paguei para divulgar o Instagram 
da Valentina. Mas a maioria dos seus segui-
dores foram através de sorteios, onde para 

concorrer a algo as pessoas devem seguir o 
Instagram indicado, ou porque gostaram da 
foto ou da roupa que ela estava vestindo, e 
assim foi conquistado mais seguidores”, en-
fatiza. a mãe diz ainda que, por dia, Valenti-
na ganha, em média, 90 seguidores.

Com esse sucesso, Wanderléia divul-
ga cada vez mais as fotos da filha. No mês 
de setembro ela também irá participar de 
uma convenção de modelos em Chapecó. 
“algumas agências de modelo já me pro-
curaram para mandar fotos da Valentina, 
mas o problema é que nos teríamos que 
deixar tudo aqui e ir morar fora. Mas gra-
ças a deus só pelo Instagram estou muito 
feliz com a repercussão, porque assim eu 
estou fazendo o meu trabalho, a Valentina 
não precisa sair da escola e ela está sendo 
conhecida. grandes blogueiras infantis já 
conhecem ela e eu já troquei recados com 
as mães e são hoje as pessoas em que eu 
me inspiro”, diz.

Há pouco tempo a mãe criou o blog 
da Valentina, com propaganda das lojas 

parceiras, as tendências infantis inspiradas 
em sites de marcas internacionais, além de 
descrever o dia a dia da filha. Wanderléia 
afirma que ela é uma criança que gosta de 
brincar, de estudar, de se sujar, e é isso que 
procura descrever no blog. “a Valentina é 
uma criança normal, como todas, mas que 
gosta de tirar fotos e se vestir bem”.

Hoje uma blogueira que tem Insta-
gram faz postagens para mostrar o seu 
trabalho. Mas como tudo tem um custo, 
se uma blogueira tiver muitos seguidores é 
porque ela pagou para outro blog divulgar 
a sua imagem para se tornar conhecida. 
após isso, ela espera um retorno. Quanto 
mais acessos uma blogueira tiver, mais ela 
cobra para divulgações na sua página, seja 
isso em forma de produtos da loja que será 
divulgada ou uma quantia em dinheiro. 
“Como a Valentina está com quase 20 mil 
seguidores eu peço dois looks completos 
da loja e faço a divulgação no Instagram, 
com isso a loja ganha tanto com seguidores 
como com clientes”, salienta Wanderléia.

Wanderléia e Valentina Pereira também adoram a moda “tal mãe, tal filha”  

Fotos: Divulgação
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HORA DE FOTOGRAFAR
Conforme Wanderléia, as sessões de fotos acontecem normalmente para divulgar os looks enviados pelas lojas parceiras

além de ter um sorriso encantador e 
a doçura que toda criança tem, Valentina 
adora fotografar, escolher as suas peças 
de roupas e ama mais do que tudo o seu 
cabelo. a mãe enaltece que quando diz 
para a filha “vamos tirar uma foto?”, ela 
automaticamente já faz pose, colocan-
do a mão na cintura e muda a expressão 
do rosto. “acho que ela leva muito jeito, 
é fotogênica, e eu estou instigando ela a 
isso”, ressalta Wanderléia.

Sobre as fotos a mãe afirma que não 
obriga a filha a fazer. “Quando ela não 
quer, não tem problema, não obrigo, 
mas um dia ela vai querer, então faze-
mos. Normalmente marco as sessões de 
fotos no sábado pela manhã, que é um 
dia livre pra mim e livre pra ela. No dia 
a dia, quando saímos e visto ela com o 
look diferente, aproveito para fotografar 
e na hora já posto no Instagram e divul-

go o nome da loja da roupa que ela está 
vestindo, divulgo o blog Looks da tina e 
a fanpage do Facebook”, destaca.       

Como Valentina tem lojas parceiras, 
a maioria das roupas ela ganha. Mas para 
estar seguindo a moda, algumas coisas 
a mãe também compra. “eu quero que 
ela esteja sempre na moda do momento, 
então se eu não tenho e não ganho das 
lojas parceiras, eu compro pelo menos 
uma peça da roupa ou acessório para ela 
ter e estar na moda”, ressalta Wanderléia.

a mãe diz que quer muito mais para 
a filha, principalmente que ela seja fa-
mosa. “Quero que ela cresça profissio-
nalmente, assim como toda mãe sonha 
para um filho. Vou deixar ela seguir o 
que ela quiser. Mas eu vou fazer ago-
ra com que a Valentina seja conhecida 
internacionalmente. Não tenho muito 
para gastar, mas o que eu puder fazer eu 

vou fazer. Meu objetivo é que até o final 
de 2014 ela tenha 50 mil seguidores so-
mente no Instagram ”, afirma.

Sobre o amadurecimento precoce 
que pode causar na filha seguindo essa 
carreira, Wanderléia afirma que pela 
idade a Valentina já é muito madura. 
“Somos somente eu e ela, o pai dela já é 
falecido. então sempre tivemos que nos 
virar. eu trabalhava fora e ela ficava em 
casa com os avós. Hoje a Valentina fica 
na escolinha o dia inteiro e se tornou 
uma criança adulta. Querendo ou não, 
as crianças que vivem neste mundo, 
principalmente que já vêm desenvol-
vendo uma atividade, criam uma in-
dependência mais cedo que as demais 
crianças. até porque se der certo essa 
carreira da Valentina nós vamos viajar 
muito, ficar muito tempo fora de casa”, 
enaltece a mãe.   

nas fotos são divulgadas as lojas das 
roupas, calçados e acessórios das 
lojas parceiras 

Instagram é uma rede social on-line de compartilhamento de foto e vídeo que permite aos seus usuá-
rios tirar fotos e vídeos, aplicar filtros digitais e compartilhá-los em uma variedade de serviços de redes 
sociais, como Facebook, twitter, tumblr e Flickr. Uma característica distintiva é que ela limita as fotos 
para uma forma quadrada, semelhante ao Kodak Instamatic e de câmeras Polaroid, em contraste com 
a relação a proporção de tela de 16:9 agora tipicamente usado por câmeras de dispositivos móveis. os 
usuários também são capazes de gravar e compartilhar vídeos curtos, com duração de até 15 segundos.

o Instagram foi criado por Kevin Systrom e Mike Krieger e lançado em outubro de 2010. o serviço 
rapidamente ganhou popularidade, com mais de 100 milhões de usuários ativos em abril de 2012.

Facebook é um site e serviço de rede social. os usuários devem se registrar antes de utilizar o site, após 
isso, podem criar um perfil pessoal, adicionar outros usuários como amigos e trocar mensagens, incluin-
do notificações automáticas quando atualizarem o seu perfil. além disso, os usuários podem participar de 
grupos de interesse comum de outros utilizadores, organizados por escola, trabalho ou faculdade, ou outras 
características, e categorizar seus amigos em listas como “as pessoas do trabalho” ou “amigos íntimos”.

Um blog é um site cuja estrutura permite a atualização rápida a partir de acréscimos dos chamados 
artigos, ou posts. estes são, em geral, organizados de forma cronológica inversa, tendo como foco a temática 
proposta do blog, podendo ser escritos por um número variável de pessoas, de acordo com a política do blog.

Muitos blogs fornecem comentários ou notícias sobre um assunto em particular; outros fun-
cionam mais como diários on-line. Um blog típico combina texto, imagens e links para outros blo-
gs, páginas da web e mídias relacionadas a seu tema. a capacidade de leitores deixarem comentá-
rios de forma a interagir com o autor e outros leitores é uma parte importante de muitos blogs.
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Chá de Bebê 
(também conhe-
cido como Chá 
de Fraldas)  é 
importante para 
a mamãe, os 

amigos, familiares e também 
para o bebê que está para 
chegar. Por isso, resolvemos  
desenvolver um guia com os 
principais temas que devem 
ser levados em consideração 
na hora de organizar o Chá de 
Bebê. Confira algumas dicas!

A organização 
o Chá de Bebê é uma fes-

ta, e como toda festa uma boa 
organização é essencial. Como 
são vários detalhes, a mamãe 
pode e deve pedir para uma 
amiga ajudá-la, vai ser até 
mais divertido assim. 

Comece a preparação com 
antecedência para dar tempo 
de fazer o que deseja e faça 
uma lista com tudo que será 
necessário para a festa. Se a 
mãe já tiver escolhido a madri-
nha, ela poderá ajudar nesta 
hora.

Os convites 
Há várias formas de convi-

dar para o Chá de Bebê. Pode 
ser por e-mail, redes sociais, 
por telefone ou mandar um 
convite. tudo isso depende da 
intimidade e da forma que a 
mãe queira conduzir a festa.

A decoração
a decoração do Chá de Bebê 

é uma das partes mais char-
mosas na organização da festa. 
Usar itens do enxoval do bebê 
na decoração sempre é garan-
tia de sucesso, além de montar 
uma mesa com o famoso bolo 
de fraldas e vários docinhos. 
Com certeza todo mundo vai 
adorar. 

O que servir?
Como o Chá de Bebê é uma 

festa informal, não há nenhuma 
regra sobre o que servir para os 
convidados. Salgadinhos, san-
duíches, docinhos ou tortas 
sempre agradam e também são 
bastante práticos para as ma-
mães. Como o nome diz, não 
pode faltar o tradicional chá.

Os presentes
a lista de presentes é forma-

da por itens básicos do enxoval 
que o bebê irá precisar no dia a 
dia. Uma dica para as mamães: 
antes de fazer a lista com todos 
aqueles produtos que deseja pe-
dir, veja tudo o que já comprou e 
ganhou, assim você só inclui em 
sua lista os itens que precisará 
em maior quantidade e aqueles 
que ainda não tem. 

As brincadeiras
É tradição no Chá de Bebê as 

brincadeiras para animar a fes-
ta. atualmente elas estão mui-
to mais criativas e divertidas e 
vão muito além da adivinhação 
dos presentes e o pagamento de 
prendas. Criar competições ani-
madas, que valem brindes, sem-
pre é garantia de sucesso.

Lembrancinhas e convi-
dados

Quem convidar para o Chá 
de Bebê? a dúvida surge porque 
até pouco tempo apenas mulhe-
res participavam da comemo-
ração, mas atualmente é bem 

comum os homens participa-
rem também. então, se quiser 
convidar seus amigos, não te-
nha receios.

 a lembrancinha do Chá de 
Bebê é uma forma de agrade-
cer a presença dos seus con-
vidados. Pode ser um ímã de 
geladeira ou um chaveirinho, 
opções não faltam.

Procure optar por presen-
tinhos originais e que sejam, 
de preferência, de alguma uti-
lidade. Uma ideia bem fofa é 
oferecer o cheirinho do seu 
bebê em uma caixinha com sa-
bonetes ou em vidrinhos que 
contenham creme de mão ou 
aromatizador de ambiente com 
aquela mesma fragrância suave 
de bebê.

outra é criar adesivos per-
sonalizados para fechar o paco-
tinho das lembrancinhas. Pode 
ser uma boa opção, principal-
mente se você pretende rechear 
saquinhos com doces e outras 
guloseimas, como cookies de 
chocolate.

organizar um Chá de Bebê 
divertido, moderno e persona-

lizado é possível, basta se pla-
nejar com antecedência e ter 
um bom diálogo com as suas 
organizadoras. distribuir as ta-
refas é o melhor jeito para que 
a gestante não se desgaste du-
rante os preparativos. 

Enxoval de bebê
Para ajudar a futura mamãe 

a montar o enxoval do bebê, 
é importante presentear com 
itens necessários para serem 
usados no dia a dia. também 
dê preferência a sugestões de 
presentes mais indicados para 
os primeiros meses de vida do 
bebê.

Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/04

Como organizar o 
tradicional Chá de Bebê

espero que 
tenham gostado 

das dicas! Por 
hoje é isso...

Bom final de 
semana a todos!

Divulgação

http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/a-organizacao-do-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/os-convites-para-o-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/a-decoracao-do-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/o-que-servir-no-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/os-presentes-do-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/as-brincadeiras-no-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/lembrancinhas-e-convidados-do-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/lembrancinhas-e-convidados-do-cha-de-bebe.asp
http://www.alobebe.com.br/cha-de-bebe/enxoval-de-bebe.asp
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Profissão: Psicóloga e acupunturista

Idade: 34 anos

Religião: arte Mahikari – imposição das mãos

Hobbies: Viajar com a família

Música: algumas sertanejas e rock progressivo

Filme: Cidade dos anjos e o Mistério da Libélula

Esporte: Voleibol e handebol

Livro: Pássaros Feridos, de Colleen McCullough

Formação: em 2006 me formei em Psicologia pela 
Universidade de Ciências e Letras de São Paulo, e pós-gra-
duação Latu Sensu na escola de terapias orientais de São 
Paulo. Fiz cursos relacionados à Medicina tradicional Chi-
nesa, como Semiologia na Medicina tradicional Chinesa, 
tratamento do Câncer sob a ótica da Medicina tradicional 
Chinesa, acupuntura aplicada à estética Corporal, auricu-
loterapia e Shiatsu. também realizei curso de Regressão, 
Hipnose e terapia Sexual. Participei de alguns congressos: 
Inserção do psicólogo na área Hospitalar – 2005 realiza-
do no Centro de Convenção do Hospital das Clínicas São 
Paulo; IX Jornada Cientifica INCoR HCFMUSP – Módulo 
Psicologia – tema: “Paciente ou Família: quem precisa de 
cuidados no hospital?”; Seminário Introdução à Neurop-
sicologia do desenvolvimento – Núcleo de atendimento 
Neurológico Infantil Interdiciplinar, departamento de Psi-
cobiologia;  Simpósio Internacional “avanços, Suicídios e 
atualizações” – 2002 – Centro de Convenções do Hospital 
das Clínicas – SP – São Paulo.

Profissão: Há 12 anos fiz um curso de aviação, onde 
uma das disciplinas era Psicologia, me identifiquei com a 
disciplina e mais tarde resolvi cursar. em seguida fiz pós-
graduação em acupuntura, onde pude observar que psico-
logia e a acupuntura são qualificações que podem ser tra-
balhadas juntas, proporcionando um resultado ainda mais 
satisfatório para o bem-estar do paciente.

Carreira: trabalhei na delegacia da Mulher em São 
Paulo, fazendo atendimento psicológico para mulheres 
e crianças vítimas de todo tipo de violência doméstica, e 
quando necessário, o encaminhamento para abrigos e 
Hospital da Mulher Pérola Byington.

em 2007 comecei a trabalhar no meu consultório em 
São Paulo, onde realizava atendimentos psicológicos para 
a população em geral. também tive a oportunidade de 
prestar atendimentos de acupuntura para funcionários de 
uma grande empresa de seguro de saúde, onde trabalhei 
até 2012.

estou em Maravilha há dois anos, resolvi sair da cidade 
grande por causa da violência. Como meus pais moram em 
Maravilha, eu e minha família optamos em vir pra cá e por 
também ser uma cidade bem mais tranquila.

atualmente trabalho no consultório, na Rua duque de 
Caxias, 450, 2° piso, sala 210, no edifício diplomata.

Futuro: Fazer um trabalho diferenciado e continuar 
aprofundando meus conhecimentos para poder ajudar 
ainda mais no bem-estar da população maravilhense e ci-
dades vizinhas.

Maravilha no futuro: É visível o crescimento econômico 
da nossa cidade, indústrias se instalando, proporcionando 
mais empregos aos munícipes, o que é muito bom, e com 
todo esse crescimento a marginalidade também vem au-
mentando. espero que nossa cidade continue a combater 
esse mal como vem fazendo até o momento, proporcionan-
do a segurança e o bem-estar da população de Maravilha. 
e quem sabe, uma cidade referência para as outras cidades 
da região.

...Os homens perdem a saúde para juntar dinheiro, depois 
perdem o dinheiro para recuperar a saúde.

E por pensarem ansiosamente no futuro esquecem do 
presente de forma que acabam por não viver nem no 

presente nem no futuro. E vivem como se nunca fossem 
morrer... e morrem como se nunca tivessem vivido. (Dalai Lama)

Isabel Müller/O Líder
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Felicidades e sucesso a Daniela Moreira, que 
estará festejando seu aniversário na próxima 
segunda-feira (1º). 

Hoje (30) quem comemora mais 
um ano de vida é advogada Débora 
Beckert. Felicidades e sucesso!

Parabéns a jornalista Suzana Ferrari pelo aniversário que será 
comemorado na próxima terça-feira (2). Que as alegrias vividas 
nessa data especial permanecem para sempre na sua vida. 
Felicidades e sucesso... Com carinho, familiares, amigos e 
companheiros da JCI Maravilha...

A nutricionista cunha-porense Jéssica Kreuz 
festeja amanhã (31) mais um ano de vida. 
Felicidades e sucessos são os desejos dos amigos e 
familiares! Parabéns!!!

Parabéns a Maria Luiza Silva pelo 
aniversário que será comemorado na 
próxima quarta-feira (3). Felicidades e muito 
sucesso... Com carinho, familiares e amigos!

Parabéns a Juci Zanella pelo aniversário 
comemorado neste domingo (31). Sucesso!!!

Parabéns a Fernanda Vendrame pelo aniversário 
festejado hoje (30). Parabéns e muitas felicidades! 

Em 26/08 quem comemorou mais um ano de vida foi 
minha noiva Eliandra Andréia Guth, e quero dizer 
a ela que: tê-la em minha vida é um privilégio; que 
a cada ano que passa você fica mais bonita e o meu 
amor por você cresce! Então receba o meu abraço 
caloroso, que demonstra a minha vontade de te ter 
do meu lado para sempre! Feliz aniversário! Com 
carinho de seu noivo Silverio Eichwald.

na sexta-feira (28) quem completou mais um ano 
de vida foi o Leandro Machado. Parabéns!!

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“TUDO É ENERGIA E ISSO É TUDO O QUE HÁ. SINTONIZE A FREQUÊNCIA QUE 
VOCÊ DESEjA E, INEVITAVELMENTE, ESSA É A REALIDADE QUE VOCÊ TERÁ. NÃO 

TEM COMO SER DIFERENTE. ISSO NÃO É FILOSOFIA. É FÍSICA”. (Albert Eistein)

Aos leitores, um excelente fim de semana e até a próxima edição!

Fotos: Arquivo/O Líder

Fotos: Arquivo pessoal

Foto Zanotto

as equipes da Rádio Líder 
FM e jornal o Líder parabe-
nizam as colegas aline Fran-
cielli e daiane Cristina pelos 
aniversários comemorados 
nos dias 30 de agosto e 02 de 
setembro, respectivamente. 
Muitas felicidades a vocês e 
que as alegrias vividas nestes 
dias permaneçam para sem-
pre em suas vidas! Parabéns!!!

Quem estará 
festejando seu 
aniversário na 
próxima terça-
feira é Cristiane 
Bonfanti. Para-
béns e muitas 
felicidades por 
esta data espe-
cial. Com muito 
carinho, fami-
liares e amigos!

os companheiros da JCI Maravilha para-
benizam os companheiros Mozer oliveira 
e dayan Rottava pelos aniversários co-
memorados nos dias 28 e 29, respectiva-
mente. Parabéns e muitas felicidades!!!

Na quarta-feira (27) o colunista 
do jornal o Líder Luiz Cláudio 
Carpes comemorou seu aniversá-
rio. Muitas felicidades por este dia 
especial!!! Parabéns e sucesso...

as famílias Cipriani e 
Lago estão em festa desde 
a última semana, quan-
do receberam a notícia 
da chegada de um bebê. 
Francieli e Clenio, para-
béns a vocês!!! Juntamente 
com esta notícia, que deus 
lhes traga muitas felicida-
des e saúde. Com amor, 
amigos e familiares!!!

gestante Kelly à espera do seu 
filho guilherme. Lindos mo-
mentos sendo registrados pela 
fotógrafa Simone Zanotto!!! 
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

temos que concordar que o 
relógio das estações anda cada dia 
mais maluco e o mundo da moda 
tem sofrido várias mudanças devido 
a estas alterações drásticas no clima.

as coleções não são mais dire-
cionadas exclusivamente a uma es-
tação, a variação de peças e tecidos é 
maior e é notável a multiplicação de 
coleções que são oferecidas em um 
espaço de tempo ainda mais curto. 

tanto o varejo como nós, com-
pradoras, sofremos com isso. a 
qualidade das peças tem diminuído 
muito e o valor extremamente alto 
ou baixíssimo prejudica a compra e 
venda. 

difícil mesmo é para as fashio-
nistas acompanharem todas as ten-
dências relâmpago que são lança-
das. 

a cada dia está mais evidente 
que a solução para esta bagunça está 
individualmente dentro de nós, pre-
cisamos definir nosso estilo pessoal 
e de vida para facilitar a adequação 
do nosso closet ao que somos e vive-
mos no dia a dia. Personalizar o que 
precisamos e o que gostamos de ser 
e passar para as pessoas através da 
nossa imagem. 

Não fique na sombra, 
descubra-se! 

Acompanhando as estações

o destaque 
#jornaloLíderMaravilha 
desta edição vai para 
o Leonardo, que foi 
fotografado pelas 
profissionais da Free 
Color digital Cristina 
Ceccon e Francieli 
Schirmer de Bem!!!
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Livros
NÃO SE APEGA, NÃO
tudo começa com um pon-
to-final; a decisão de terminar o 
namoro de dois anos com gus-
tavo, o namorado dos sonhos de 
toda garota. as amigas acharam 
que Isabela tinha enlouqueci-
do, porque, afinal de contas, eles 
formavam um casal per-feito! Mas 
por trás das aparências existia uma menina infeliz, disposta 
a assumir as consequências pela decisão de ficar sozinha. 
estava na hora de resgatar o amor-próprio, a autocon-
fiança e entrar em contato com seus próprios desejos. 
Parece fácil, mas atrapalhada do jeito que é, Isabela pre-
cisa primeiro lidar com o assédio de um primo gostosão, 
com as tentações da balada e, principalmente, entender 
que o príncipe encantado é artigo em falta no mercado.

AS SETE IRMÃS
elas eram seis irmãs. Crianças vindas de 
lugares distantes, transformadas em família 
por um homem misterioso. Unidas pelo 
amor e pelas dúvidas sobre suas origens. até 
o dia em que perdem o pai, o que encora-
ja cada uma a cumprir o seu destino em 
busca do passado. Maia, a mais velha, é a 
primeira a procurar a verdade. em meio 
às belezas do Rio de Janeiro, ela irá mer-
gulhar em uma história de amor devasta-
dora, sob os braços do Cristo Redentor.

ENCONTRADA - A ESPERA DO FELIZES PARA SEMPRE
Sofia está de volta ao século dezenove e mais que animada para começar a viver o seu 
final feliz ao lado de Ian Clarke. No entanto, em meio à loucura dos preparativos para 
o casamento, ela percebe que se tornar a sra. Clarke não vai ser tão simples quanto im-
aginava. as confusões encontram a garota antes mesmo de ela chegar ao altar - e uma 
tia intrometida que quer atrapalhar o relacionamento é apenas uma delas. além disso, 
coisas estranhas estão acontecendo na vila. Ian parece estar enfrentando alguns prob-
lemas que prefere não dividir com a noiva. decidida, Sofia fará o que estiver ao seu 
alcance para ajudar o homem que ama. ela não está disposta a permitir que nada nem 
ninguém atrapalhe seu futuro. Porém suas ações podem pôr tudo a perder, e Sofia 
descobre que a única pessoa capaz de destruir seu felizes para sempre é ela própria.

Games Henrique Hübner

Beyond: Two Souls 
(O Além: Duas Almas)

Variedades
V/09

É um videojogo do gênero drama interativo 
de ação-aventura produzido pela Quantic dream 
em exclusivo para a PlayStation 3. editado em 8 
de outubro de 2013 na américa do Norte e 11 de 
outubro de 2013 na europa. Jodie Holmes, a per-
sonagem principal, é interpretada por ellen Page 
via captura de movimentos.

jogabilidade
o jogo pode ser em modo individual ou com 

outro jogador. No modo individual o jogador con-
trolará alternando entre Jodie e aiden. No modo 
em dupla, um deles assume Jodie e outro aiden. 
esse último joga com um controle adicional ou 
com um dispositivo móvel que tenha instalado 
um aplicativo.

No controle de Jodie, o jogador deve se mo-
vimentar com o analógico esquerdo e realizar 
ações com o direito. Jodie pode interagir no mun-
do do jogo através de um orbe branco. Quando 
ele aparecer, o jogador deve movimentar o ana-
lógico direito em determinada direção. Nas cenas 
de combate, o adversário atacará Jodie e o tempo 
ficará em câmera lenta. Nesse momento, o joga-
dor deve movimentar o analógico direito na di-
reção de Jodie, assim como pressionar botões ou 
movimentar o controle se for necessário.

Enredo
o jogo é centrado em questões sobre aquilo 

que acontece depois da morte. o jogador contro-
la a personagem Jodie Holmes durante 15 anos 
(8-23) da sua vida, numa viagem para descobrir 

o significado de aiden, uma entidade sobrenatu-
ral que está ligada a Jodie desde seu nascimento. 
o produtor fez notar que os jogadores podem ser 
capazes de descobrir “o que está além”, após ter-
minarem o jogo.

É isso aí, galera! Espero 
que tenham gostado dessa 
minha dica! Fiquem com 

Deus e até a próxima!

Quem está de dieta não pode 
consumir carne vermelha?

Passar base nos lábios melhora 
a durabilidade do batom?

Banho gelado 
baixa a febre?

Mito. a carne pode 
ser consumida por 
qualquer pessoa, 
salvo aqueles 
com alguma 
patologia 
específica 
que impeça 
a ingestão. 
Mesmo em 
planos alimen-
tares restritivos, ela sempre está 
presente. a carne vermelha faz mal à saúde 
quando é consumida em excesso e quando contém 
gordura, ou seja, rica em colesterol. Prefira sempre 
os cortes mais magros, como patinho ou lagarto. 

Verdade. Passar base ou corretivo, preferencialmente lí-
quidos ou cremosos, aumenta, sim, a durabilidade do batom. 
e mais: eles ajudam ainda a corrigir a cor dos lábios, deixan-
do a cor do batom mais real. evite apenas usar as versões se-
cas para não ressaltar as linhas e rachaduras dos lábios. 

Mito. o banho frio não é indicado. ele 
diminui a temperatura da pele, engana 
os receptores de temperatura e os fazem 
“pensar” que a febre programada não foi 
atingida. Isso os leva a enviar ao cérebro 
um sinal para voltar a aumentar a tempe-
ratura do corpo. algumas vezes, pode pro-
vocar uma febre “rebote”, mais alta do que 
a inicial. o ideal é sempre banho morno.
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SÁBADO (30)
Formatura Unopar – Parque de exposições Carlos alberto Begrow  
(tomatão) – Unopar 

DOMINGO (31)
Festa de Idosos - Salão Paroquial Católico – grupo de Idosos Pioneiro

SÁBADO (6)
Almoço – Salão Paroquial Católico - ass. de funcionários do Hospital 
São José
Baile - Salão Linha São Paulo - Com. Católica Lª. São Paulo

DOMINGO (7)
Desfile Cívico 
Festa – Salão Lª Primavera Baixa – Clube de Mães Verde Mar
Festa de idosos – Salão Lª Sanga Silva – grupo de Idosos Flor do oeste 
Maravilha
Costelão Beneficente – Salão Paroquial Católico – CaeP e Rede Fe-
minina

SÁBADO (13)
Festa de Idosos – Salão Paroquial Católico – grupo de Idosos Bairro 
Cohab 
jantar-dançante-  SeR Vasco da gama - SeR Vasco da gama

DOMINGO (14)
Almoço da Padroeira - Salão Paroquial Católico – aPP Nossa Senhora 
da Salete

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o
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Vicente conta a Sandra sobre 
a troca de bebês. Homero vai 
para a discoteca armado. San-
dra aparece na festa da Boggie 
Oogie para esclarecer a história 
sobre a troca de bebês para Ra-
fael. Fernando fica furioso com 
Gilda, quando Daniele declara 
que está namorando Rodrigo. 
Elísio diz a Beatriz que não per-
mitirá que Rafael se aproxime 
de Sandra e afirma que não 
quer sua família se aproxime da 
família de Célia. 

Maria Marta explica a presença 
de Cristina na mansão para 
José Alfredo. Danielle descobre 
que o empreiteiro abandonou 
a obra de seu apartamento. 
Cora deixa a casa de Magnólia 
levando uma peça de roupa de 
Robertão. Érika faz um escân-
dalo quando Robertão a beija 
novamente. Enrico comenta 
com Maria Clara a notícia que 
Téo divulgou sobre Cláudio em 
seu blog. Maria Marta comu-
nica que sua sobrinha Amanda 
irá morar com eles e Danielle 
fica furiosa. 

Pamela descobre o romance 
entre Jonas e Verônica. Danusa 
faz um jantar especial para 
Matias. Rita fica desconfortável 
com Dante. Pamela sofre um 
acidente. Herval conta para 
Pamela que flagrou Jonas e 
Verônica juntos em Florianópo-
lis. Jonas vê Herval e Pamela 
juntos. Verônica confidencia 
a Edna que foi flagrada com 
Jonas em sua casa. Pamela 
revela para Jesus que está se 
separando do marido e declara 
guerra contra ele.

Adriano e Rafael levam Sandra 
para o hospital. Sebastiana diz 
a Tadeu que viu um carro em 
fuga e que se lembra do rosto 
do motorista. Rafael confessa 
a Sandra que não pode revelar 
a identidade da pessoa trocada 
na maternidade. Amaury 
acusa Carlota pelo atentado na 
discoteca e ela responsabiliza 
Homero. Vitória comenta com 
Daniele que desconfia de que 
Amaury é pai de Beto. Gilson e 
Zuleica descobrem que Ricardo 
e Luisa voltaram para o Rio 
de Janeiro. Carlota exige que 
Rafael se afaste de Vitória.

Enrico pressiona Érika sobre a 
notícia que Téo divulgou sobre 
seu pai. Leonardo afirma a 
Cláudio que não ficará mais 
com ele. Danielle garante 
a José Pedro que não se 
intimidará com a chegada de 
sua rival Amanda. João Lucas 
conta para Du que José Pedro 
e Amanda foram namorados. 
Orville é solto e Juliane flagra 
o marido beijando Carmem. 
Maria Ísis confessa para José 
Alfredo que não está grávida. 

Pamela enfrenta Jonas e 
ameaça tomar a Marra. Rita 
se espanta ao saber que Herval 
levou Pamela para o hospital. 
Dorothy decide contar para 
Barata sobre o romance entre 
Jonas e Verônica. Pamela pede 
para Megan voltar para casa. 
Tomás conta para Shin que 
Lara se casará com Brian. Ve-
rônica e Vicente se reconciliam. 
Herval sugere fazer um evento 
na Plugar para demonstrar o 
Júnior. Davi desconfia ter visto 
Zac Vírus saindo da casa de 
Manuela. Verônica se encontra 
com Jonas. Herval chega à 
mansão de Pamela.

Homero revela a Amaury que 
foi Carlota quem planejou o 
tiro, e que o alvo era Daniele. 
Beto pergunta a Gilda se 
ela sabe o real motivo para 
Fernando não aprovar o na-
moro de Rodrigo com Daniele. 
Mário começa a trabalhar na 
Vip Turismo. Gilda descobre 
que Susana está mentindo e 
ameaça contar a Fernando que 
ela trabalha na loja de Vitória. 
Susana avisa a Gilda que 
sabe que ela e Fernando são 
amantes. Rafael diz a Vitória 
que não a ama mais e termina 
o noivado.

Elivaldo discute com Tuane e 
a juíza os repreende. Juliane 
deixa o presídio arrasada. Du 
encontra João Lucas na frente 
do prédio de Maria Ísis. Me-
rival faz a defesa de Elivaldo. 
Orville decide conversar com 
Juliane, que se prepara para 
deixar o marido e a casa com 
o filho. Lorraine implora que 
Silviano a deixe falar com Ma-
ria Marta. Érika pede para Téo 
não publicar mais nada sobre 
Cláudio. José Alfredo descobre 
que um de seus filhos deu um 
golpe na empresa.

Jonas se declara para Verô-
nica. Pamela pede um pouco 
mais de tempo para Herval. 
Manuela lê as instruções de 
Zac Vírus. Arthur garante 
a Manuela que seu pai será 
libertado após o julgamento. 
Vicente conta para Jonas que 
o Júnior será apresentado na 
Plugar. Manuela contribui 
anonimamente para o finan-
ciamento do Júnior. Ernesto 
inicia a apresentação do Júnior 
e Pamela se interessa pelo 
projeto. Barata flagra Jonas 
com Verônica e Vicente. 

Lara comenta com Susana que 
não gosta de ver Shin sofrendo. 
Barata tem uma crise de choro 
por causa de Verônica. Dorothy 
impede Gláucia de contar para 
Megan sobre Jonas e Verônica. 
Todos se animam com o 
churrasco na mansão Marra 
para comemorar o sucesso do 
Júnior. Matias recebe o resul-
tado de seu teste e conta para 
Danusa. Manuela comenta 
com Arthur que acredita que 
Fred será solto. Marisa flagra 
Gláucia com Aroeira. 

Gláucia tenta disfarçar o en-
volvimento com Aroeira, mas 
Marisa fica intrigada. Madá e 
Marlene reconhecem o delega-
do. Vicente faz uma declaração 
carinhosa para Barata. Davi 
chama Matias para trabalhar 
com ele na Brazuca. Luene ten-
ta seduzir Brian, que a expulsa 
de seu quarto. Rita pensa em 
Fred e se sente culpada quando 
Dante chega em casa. Brian 
tem uma crise de pânico. Jonas 
fica abalado ao ver Pamela. 
Dorothy avisa a Lara sobre o 
estado de Brian.

Lara consegue trazer Brian 
de volta. Danusa se surpre-
ende com a notícia de que 
Matias trabalhará com Davi. 
Rita se surpreende quando 
Manuela lhe apresenta para 
Fred. Brian e Lara se casam. 
Marlene conta para Iracema 
que viu Gláucia com Aroeira. 
Jonas tenta se reaproximar de 
Megan. Manuela flagra Fred 
em um telefonema misterioso. 
Dante avisa a Rita que vai via-
jar. Gláucia conta para Megan 
que Jonas está com Verônica. 

Vitória conta a Fernando que 
Rafael terminou o noivado 
por causa de Carlota. Amaury 
ameaça Carlota, dizendo que 
contará a sua família tudo o 
que sabe sobre ela. Diante da 
ameaça, Carlota promete a 
Amaury que irá transformar 
a Boogie Oogie na melhor dis-
coteca da cidade. Rafael conta 
para Sandra que terminou seu 
noivado, e os dois se beijam. 
Vitória leva Beto à casa de 
Homero e questiona sobre a 
ligação entre os dois.

José Alfredo explica a Maria 
Marta e aos filhos o golpe 
recebido pela empresa, mas se 
recusa a revelar o culpado pelo 
desfalque. A juíza pergunta 
a Victor com quem ele quer 
ficar. José Pedro pede demissão 
e decide conversar com José 
Alfredo. Victor emociona a 
juíza, que decide deixar a 
guarda provisória do menino 
com Elivaldo. Xana recebe 
Juliane em sua pensão. Téo se 
prepara para divulgar uma foto 
de Cláudio e Leonardo juntos. 

Homero revela a Vitória que 
é padrinho de Beto. Beatriz 
aconselha Célia a contar para 
Arthur os boatos sobre seu 
suposto relacionamento com 
Fernando. Susana suborna 
uma atendente do cartório 
para conseguir informações 
sobre a criança que foi trocada 
por Vitória na maternidade. 
Madalena fica tensa ao saber 
que Vitória e Sandra nasceram 
no mesmo dia, no mesmo hos-
pital. Rafael consegue vencer o 
trauma de voar e pilota ao lado 
de Sandra. 

Elivaldo se explica para os tra-
balhadores e consegue o apoio 
de todos. Reginaldo escapa de 
Jurema e não conta a verdade 
sobre a mulher para Tuane. 
José Pedro declara guerra 
contra Maria Clara. Carmem 
avisa a Orville que comprou a 
casa em que ele morava com 
a esposa e o filho. Téo decide 
esperar para divulgar a foto 
de Cláudio com Leonardo. 
Kelly ouve Maria Ísis falar 
com Magnólia e avisa a José 
Alfredo. José Alfredo flagra a 
família de Maria Ísis em seu 
apartamento.

Vitória acusa Sandra de rou-
bar seu noivo. Vitória procura 
Amaury para desvendar o 
segredo de Carlota. Artur per-
gunta a Célia desde quando ela 
é amante de Fernando. Célia 
garante ao marido que não 
tem um relacionamento com 
Fernando. Zuleica conta para 
Beatriz que Paulo chegará de 
Londres em breve. Madalena 
avisa a Rafael que já descobriu 
que Vitória e Sandra foram 
trocadas na maternidade.

José Alfredo se enfurece com 
Maria Ísis, que confirma que 
Magnólia e Severo são seus 
pais. Carmem conta para Téo 
que Orville se separou de Julia-
ne para ficar com ela. João Lu-
cas flagra José Pedro olhando 
a foto de Amanda. Cora conta 
para Elivaldo que Cristina gas-
tou todo o dinheiro que recebeu 
de Maria Marta. José Alfredo 
é frio ao se despedir de Maria 
Ísis. Elivaldo pede que Cristina 
procure José Alfredo. Xana 
se assusta com a quantidade 
de repórteres na porta de sua 
pensão. João Lucas vai à casa 
de Maria Ísis.
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SEGUnDA TERçA QUARTA QUInTA SEXTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
1 xícara (chá) de manteiga em 
temperatura ambiente
1 lata de leite condensado
4 gemas
1 pitada de sal
1 xícara (chá) de pinhão cozi-
do e moído
1 xícara (chá) de farinha de 
trigo
1 colher (sopa) de fermento 
em pó
4 claras em neve
açúcar de confeiteiro para 
polvilhar

Modo de preparo
em uma batedeira, bata a manteiga em creme, junte 
o leite condensado em fio e bata até ficar cremoso. 
Junte as gemas, uma a uma, o sal e o pinhão, e bata 
mais um pouco. Misture lentamente a farinha penei-
rada com o fermento e, por último, as claras em neve. 

asse em forma com furo central (19 cm de diâmetro) 
untada com manteiga e polvilhada com farinha de 
trigo, em forno médio-alto (200 °C), preaquecido, 
por cerca de 30 minutos. Polvilhe o açúcar e sirva 
morno ou frio.

Bom apetite!

BOLO DE PINHãO

Variedades
V/10
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E
GST

ESPECIA
RIA

EXTR
AHSMT

PALIMPI
DO

CONDECORAR
ESTADOEE

IERBONUS
ÇTUNDRA

CÃOD
ECAÇAM

OLPRADA
JADEQORD

ONAUSEO
SDE

SERTAR
GOLESARTE

LARASTR
OS

Fator que
provoca
câncer 
de pele

Artistas
de Teatro
não pro-
fissionais

(?) Zeppe-
lin, banda
de rock

britânica

Dotado de 
qualida-

des apre-
ciáveis

Felino na
cédula de
50 reais

(BR)

Letra da
placa de 
estacio-
namento

"Disque
(?) para
Matar",
filme

Base da 
Autoridade
Palestina

(sigla)

Radiano
(símbolo)

Equipa-
mento de

usina
nuclear

Pessoas
muito ha-
bilidosas
em algo

Pedra or-
namental
de joias
chinesas

Embar-
cações

típicas do
século XV

Tribunal
Regional
do Traba-
lho (sigla)

Abando-
nar o

serviço
militar

Atividade
como a

Pintura e 
o Cinema

A casa,
para seus 
moradores

Estrelas,
planetas,
satélites e
meteoros

A mais
Conferir 

designação
honrosa a

Tempero
exótico

trazido pa-
ra a Euro-
pa duran-
te as Gran-
des Nave-

gações

Múltiplo
de 2

Terremoto
Músico da MPB que
completou 70 anos
de idade em 6/2014

A mulher, antes de
dar à luz Retraída;

acanhada

Divisão ad-
ministrada
pelo go-
vernador
Cachorro
das raças
hound ou
retriever

Ordem
(abrev.)

Senhoras
(abrev.)

Velho, em
inglês

Precisar 
(de alguém)

Região ártica com
vegetação rasteira

Claro; 
transpa-

rente
Conceder

Monarca
Benefício
pago ao 

funcionário

Segundo
(símbolo)
Porções

de bebida

L A R

3/led — old — olp. 5/sismo. 6/tundra. 10/especiaria.

MAÇÃZINHA
três loucos conseguiram fu-
gir do hospício, então, andando 
na rua, um deles deu a ideia:
- Vamos brincar de maçãzinha?
os outros dois gostaram da ideia, e 
subiram em um pé de maçã. o primei-
ro louco pulou enquanto gritava:
- eu to maduro! - Splash, se es-
patifou no chão.

o segundo louco pulou enquanto gritava:
- eu to maduro! - Splash, se es-
patifou no chão.
o terceiro louco não queria pu-
lar, então os outros dois grita-
vam debaixo da macieira:
- Pula aí, Zé!
e o Zé respondia:
- Não, eu tô verde.
No dia seguinte eles persistiram:
- Pula aí, Zé!
e o Zé respondia:

- Não, eu tô verde.
Na semana seguinte eles ten-
taram novamente:
- Pula aí, Zé!
e o Zé respondia:
- Não, eu tô verde.
Já estressados com a demo-
ra, eles falaram ao Zé:
- então levanta o braço e cheira!
após cheirar, Zé pulou da ár-
vore enquanto gritava:
- eu tô podre!

RATINHOS 
COMILõES
dois ratos que moravam no porão de um 
cinema conseguiram achar a sala de projeção 
e acabaram roendo todo o rolo do filme. ter-
minado o jantar, um pergunta para o outro:
- e aí, gostou do filme?
- Não muito... - Respondeu o amigo. 
- gostei mais do livro!

PiaDaS

HoRóSCoPo 
áries
alguém que convive perto de você 

vai lhe despertar ideias românticas. en-
tendimento perfeito entre você e seu 
bem. terá motivação pra conquistar 
o que antes parecia impossível. a Lua 
Nova favorece a sua situação financei-
ra. Já não era sem tempo, não é? Recu-
peração de saúde de alguém próximo 
deverá reanimar todos, trazendo um 
clima esperançoso em seu lar.

Touro 
Um encontro poderá ganhar im-

portância em sua vida. Você tem muito 
amor pra dar e vai querer repartir isso. 
trabalho e prazer vão estar associados. 
Colher de chá como essa, não é sempre 
que pinta. Inicie uma poupança. o que 
economizar agora poderá ser muito útil 
no futuro. 

Gêmeos
Se ainda não esqueceu seu ex-a-

mor e pensa em reconquistá-lo, não 
deve perder esse momento. Boa fase 
para se envolver e agradar a quem 
ama. erotismo forte. Há chances de 
trabalhar em casa ou se dedicar a 
uma atividade autônoma. Semana 
positiva nas finanças. 

Câncer
alguém que julgava ser um sim-

ples amigo pode acabar se decla-
rando. a dois, dificilmente você vai 
escapar das artimanhas da sedução. 
Novas ideias e novos projetos estão 
em plena germinação. Não desper-
dice nenhuma chance de ganhar um 
dinheirinho extra. Seu jeito diplomá-
tico está em alta, beneficiando o con-
tato com os parentes próximos.

Leão
É bem possível que os assuntos 

financeiros exerçam alguma influên-
cia sobre a sua vida amorosa. a dois, 
alguns repentes de impetuosidade 
vão marcar presença. agarre as opor-
tunidades que chegam com a Lua 
Nova. exercite seu senso prático. em 
matéria de grana, haverá boas indi-
cações. 

Virgem
o amor está em alta. o Sol no seu 

signo indica que seu magnetismo 
estará em destaque. Como se já não 
bastasse, você tem mais uma opção: 
viver um romance secreto. trabalho 
protegido. Ficará perto dos seus ob-
jetivos. a Lua no seu signo protege 
seus interesses, não deixe as chances 
escaparem. Não se irrite com fatos que 
contrariam sua vontade.

Libra
Poderá contar com os amigos para 

se aproximar de alguém especial. a 
dois, a cumplicidade vai falar mais alto. 
No trabalho, não ache que as coisas vão 
dar errado. Sua atitude será mais de-
cisiva. Marte indica que não vai medir 
esforços para melhorar a situação fi-
nanceira. dê valor para o astral de aco-
lhimento e tranquilidade que só o seu 
lar é capaz de lhe proporcionar.

Escorpião
envolvimento com pessoa de des-

taque não deve ser descartado. Na área 
profissional, coloque sua cabeça pra 
funcionar e ponha os seus planos em 
ação. aproveite a força da Lua Nova pra 
iniciar algo importante. em termos de 
grana estará com a corda toda. No con-
vívio familiar encontrará o apoio de que 
precisa para vencer alguns obstáculos.

Sagitário
Movimente a sua vida social. 

Quem não é visto, não é lembrado. Só 
não vai ter pra quem não quer. No sexo, 
vai estar mais malicioso do que nunca. 
Novos caminhos vão se abrir para você 
no trabalho. Saberá perceber as opor-
tunidades. Nas finanças, a palavra de 
ordem é disciplina. Visita de parente 
distante ou viagem à outra cidade pode 
agitar o ambiente doméstico.

Capricórnio
Romance com pessoa de outra 

cidade vai ganhar mais impulso ago-
ra. Não tenha medo de sonhar com a 
felicidade. No serviço, acredite no seu 
taco e utilize mais a razão e o seu senso 
prático para tirar maior proveito desse 
período. Nas finanças, suas esperanças 
podem se realizar. 

Aquário
Sua vontade de se envolver amoro-

samente vai aumentar, mas não corra 
o risco de forçar a barra, hein! deixe as 
coisas rolarem com naturalidade. Na 
cama, o astral não poderia ser melhor. 
No trabalho, você vai ter que ralar um 
pouco mais, a Lua virginiana não dá 
mole, não. 

Peixes
Quer ganhar alguém especial? essa 

será a hora de ousar em suas investidas. 
Se está firme com sua cara-metade, se 
concentre no prazer que só o amor é 
capaz de proporcionar. No trabalho, 
procure somar forças com as pessoas 
que tenham os mesmos ideais que os 
seus. aproveite a ocasião e lucre, porém 
poupe mais. os laços de afeto ganharão 
mais firmeza.
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Cerca de 150 associados participaram da assembleia

assembleia de Núcleo extraordinária é realizada 
pelo Sicredi Maravilha

COOPERATIVISMO 

ILAINE ROHDEN

o Sicredi alto Uruguai de Ma-
ravilha sediou o encontro de as-
sembleias de Núcleo extraordiná-
rias, na terça-feira (26), na Cantina 
Italiana. os encontros, que estão 
sendo realizados em cada um dos 
municípios da área de atuação da 
cooperativa, iniciaram em julho e 
se estenderão até setembro. 

a apresentação da assembleia 
foi conduzida pelo presidente da 
cooperativa, eugenio Poltronieri, 
e acompanhada por aproximada-
mente 150 associados. Na ocasião 
foram apresentados e discutidos 
assuntos como a aprovação da 
Política de governança; reestru-
turação do Conselho de adminis-
tração; segregação de funções en-
tre conselho e diretoria executiva; 

ajustes que se fazem necessários 
no estatuto Social; e apresentação 

dos principais números e as metas 
atingidas no 1º semestre de 2014.

Conforme ressaltado pelo pre-
sidente, em maio deste ano o Si-
credi alto Uruguai Rio grande do 
Sul e Santa Catarina tinha em seu 
quadro social 56.834 associados. 
“Nestas assembleias pretendemos 
organizar o trabalho da cooperati-
va, que visa pelo bem do associado 
e seu crescimento”, destaca. ainda 
foi explanado que a cooperativa é 
dividida em nove microrregiões, 
sendo que desta forma seriam es-
colhidos nove conselheiros e qua-
tro suplentes, para aproximar os 
associados ao Sicredi e assim dis-
cutir as necessidades de cada mi-
crorregião. 

Na oportunidade foi lembra-
do que no dia 21 de outubro será 
realizada assembleia geral extra-

ordinária, onde o coordenador de 
cada núcleo estará representando 

e levando as decisões dos demais 
associados. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Apresentação foi realizada pelo 
presidente Eugenio Poltronieri Aproximadamente 150 associados participaram da assembleia 

Oportunidade 
Palestra “o ser que eu quero ser hoje” será 
realizada em Maravilha 
RENATA MATTIA 

Na sexta-feira (5) o Centro espí-
rita emmanuel irá realizar a palestra: 
“o ser que eu quero ser hoje”, com o 
facilitador e médico homeopata alan 
archetti.  “este evento não terá apenas 
o intuito da divulgação do espiritismo, 
e sim trazer ao público a oportunida-
de de autorreflexão e autodescobri-
mento através da palestra “o ser que 
eu quero ser hoje””, afirmam os orga-
nizadores. 

No evento, archetti promoverá 
esta convergência de sentimentos 
para nossa busca da melhora íntima, 
para que possamos compreender o 
ser que somos; saber quem de fato 
sou, é apenas o princípio para a trans-
formação e entendimento de quem 
quero ser hoje. 

“o tema é contagiante, rico em 
lições de amor e auto-observações, 

Palestra com o médico homeopata Alan Archetti será na sexta-feira (5), 
com entrada franca 

Divulgação

têm seus fundamentos na doutrina 
do Cristo e na Codificação dos espí-
ritos – que não é apenas uma religião, 
mas uma filosofia e também uma ci-
ência que nos traz a oportunidade de 
aprender a amar a nós mesmos e, con-
sequentemente, amar ao nosso próxi-
mo”, afirmou o médico. 

os organizadores do evento e par-

ticipantes do Centro espírita emma-
nuel convidam a todos para desfrutar 
de mais um momento de reflexão que 
irá se realizar no dia 5 de setembro, às 
20h, no auditório da escola de educa-
ção Básica Nossa Senhora da Salete. 
“Convidamos os maravilhenses para 
fazerem parte deste evento. a entrada 
é fraca”, finalizaram.  

a Informar/Unopar - Polo de 
Maravilha, realiza o 1º encontro Re-
gional de Segurança do trabalho. 
Conforme os tecnólogos e organiza-
dores do evento, esta é uma oportu-
nidade para aperfeiçoar os aprendi-
zados. “as palestras serão realizadas 
nos dias 11 e 12 de setembro, às 
19h30, na Câmara de Vereadores de 
Maravilha”, afirmam. 

No primeiro dia será aborda-
do o tema: Ministério do trabalho 
e emprego, conduzido pelo chefe 
de Sessão da Inspeção do traba-
lho da Superintendência Regional 
do trabalho/SC, Roberto Claudio 
Lodeti. o segundo encontro terá 
como temática: demonstração de 
equipamentos de Segurança, com 
o tecnólogo de Segurança do tra-

balho (MaS/Pingo equipamentos), 
Leonardo Reis.

Segundo o tutor do curso de tec-
nologia em Segurança do trabalho, 
alcimar antônio Lauer, o evento é 
direcionado aos profissionais das 
áreas de segurança e dos departa-
mentos de recursos humanos das 
empresas da região da associação 
dos Municípios do entre Rios (ame-
rios). “Serão tratados assuntos so-
bre áreas de segurança, repassadas 
informações para profissionais res-
ponsáveis das obrigações e deman-
das de segurança do trabalho da re-
gião, legislação e demonstração de 
equipamentos”, destaca o tutor. 

as vagas são limitadas. Mais in-
formações podem ser obtidas pelos 
telefones 3664 0535 ou 8421 2300. 

Conhecimento
1° Encontro Regional de 
Segurança do Trabalho será 
realizado 
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durante a visita foi realizado o plantio de uma árvore e 
uma assembleia festiva

governadora do distrito 
Ld-8 visita Maravilha 

LIONS CLUBES 

ILAINE ROHDEN

a governadora do distrito Ld-8, 
Fátima Simionato Santos, esteve em 
Maravilha na quarta-feira (27), quan-
do realizou uma visita distrital. “estou 
na minha quinta visita nesta gestão e o 
meu objetivo aqui é incentivar os clu-
bes, passar um pouco as minhas metas 
para esta gestão, para que possamos 
juntos fazer um belo trabalho”, destaca. 
Fátima veio acompanhada das suas as-
sessoras de gabinete. 

Inicialmente a governadora e al-
guns companheiros do Lions Clube 
Maravilha e Lions Clube Maravilha oes-
te realizaram o tradicional plantio da 
árvore, desta vez no pátio da nova sede 
dos clubes. 

À noite foi realizada assembleia 
festiva, que contou com a presença da 
governadora e assessoras, da presidente 
da Região a, Marli Schmidt guilland; do 
casal presidente do Lions Clube Mara-
vilha, Sergio e Janete Bolfe; casal presi-
dente do Lions Clube Maravilha oeste, 
amarildo e Lori Minela; presidente do 
Leo, Iana Bauer Savaris; prefeita de Ma-
ravilha, Rosi Maldaner; do companhei-
ro e vereador eder Moraes; e demais 
companheiros leonísticos e Leoísticos. 

Moraes comentou que a visita da 
governadora é importante para os clu-
bes. “É um momento de orgulho e de 
motivação, principalmente sabendo 
do empenho que os clubes de Lions 
estão desempenhando na criação de 

Isabel Muller/O Líder

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

novos clubes de Leo. obrigado a todos 
os companheiros por me oportunizar a 
fazer parte do Leo”, ressalta. 

a prefeita destacou o empenho dos 
companheiros dos clubes. “a sede é fru-
to do trabalho dos clubes, das pessoas 
que se empenharam na busca, que se 
dedicam diariamente a auxiliar a co-
munidade. Feliz da cidade que tem um 
clube de Lions e Leo”, frisa.

durante sua explanação, a governa-
dora do distrito Ld-8 ressaltou algumas 
atividades e metas da sua governado-
ria. Com o lema para o ano leonístico 
2014/2015 “Fortalecer o servir”, ela falou 
sobre o orgulho de fazer parte de um 

clube que tem 1.300 milhão de associa-
dos. “Quando um clube está forte as coi-
sas acontecem por si só”, justifica.

Sobre as metas, Fátima comentou 
que o Lions Internacional repassa al-
gumas que são seguidas. “temos que 
seguir principalmente o objetivo do 
Lions, que é ajudar pessoas que neces-
sitam. Nossas principais metas são na 
questão da educação e da visão, porém 
cada cidade procura ver quais as neces-
sidades da comunidade. aqui em Ma-
ravilha tem dois Lions e um Leo muito 
atuante, e o trabalho deles é verificar as 
necessidades e trabalhar in loco com as 
pessoas que precisam”, salienta.

árvore foi plantada no pátio da nova sede dos clubes

Fátima é a governadora do Distrito 
LD-8

Companheiros e convidados participaram da assembleia festiva

Menos impostos! 
Feirão do Imposto será 
realizado em Maravilha e terá 
600 kg de erva-mate a R$ 6

Uma mateada sem imposto 
será promovida durante o Feirão 
do Imposto 2014, evento marcado 
para o dia 13 de setembro (sábado), 
das 15h às 18h, na Praça Padre José 
Bunse (Igreja Matriz). Realizado 
anualmente pelo Núcleo do Jovem 
empreendedor, ligado à CdL/as-
sociação empresarial de Maravilha, 
o Feirão do Imposto é uma iniciati-
va do Conselho estadual do Jovem 
empreendedor (Cejesc) e ocorre 
simultaneamente em diversas cida-
des do estado com o objetivo de in-
formar e conscientizar a população 
sobre a carga tributária incidente 
em produtos de consumo popular.

Neste ano o núcleo de Mara-
vilha promove uma mateada em 
parceria com a ervateira Boqueirão, 
que estará oferecendo a erva-mate 
gratuitamente para quem fizer seu 
chimarrão na praça. Com o apoio 
de dez mercados associados à CdL/
associação empresarial, o núcleo 
também estará comercializando 
600 quilos de erva-mate com im-
posto reduzido, ou seja, a R$ 6 cada, 
sendo que os tributos representam 
cerca de 35% de seu valor final.

 “Iremos comercializar a erva
-mate devido a um notável aumento 
nos últimos meses do valor unitário 
do quilo e sabemos que esse produ-
to é bastante utilizado em nossa ci-
dade e região”, comenta o nucleado 
Mozer de oliveira, um dos organi-
zadores do evento. 

 Conforme regulamento, o con-

sumidor poderá adquirir somente 
um vale no local do evento e retirar 
o produto junto à empresa indica-
da no prazo de sete dias. antes de 
comprar o vale é necessário con-
tribuir com uma assinatura para o 
Movimento Brasil eficiente (MBe), 
que objetiva reduzir e simplificar a 
carga tributária do país.

São parceiros da iniciativa o Su-
permercado dallas, Iguatemi ali-
mentos, Mercado altas Horas, Ma-
ravilha alimentos, Mercado Piccoli, 
Supermercado do Lar, alimentos 
Vitória, Super auriverde, tarumã 
alimentos e Super Sertão alimen-
tos.

o Feirão do Imposto também 
conta com o apoio institucional da 
Confederação Nacional dos Jovens 
empresários (Conaje), do Movi-
mento Brasil eficiente (MBe), da 
Federação das associações empre-
sariais de Santa Catarina (Facisc) e 
da CdL/associação empresarial de 
Maravilha.

Pedágio do Brinquedo será re-
alizado junto ao evento

No dia 13, junto ao Feirão do Im-
posto, a aurora alimentos, por meio 
da Fundação aury Luiz Bodanese 
e do projeto amigo energia, estará 
promovendo o Pedágio do Brin-
quedo, em alusão ao dia da Árvore, 
comemorado em 21 de setembro. 
Quem levar um brinquedo, novo 
ou usado, para doação, receberá em 
troca uma muda de árvore.

Mateada será realizada no dia 13 de setembro, na Praça Padre José Bunse

Divulgação
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ERRATA  
Referente o Contrato Administrativo 
115/2014 publicado no dia 09/08/2014.
Onde se lê: R$ 11.471,50, leia-se: R$  
12.471,50.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 119/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Tirelli e Cia Ltda ME.
Objeto: Credenciar clínicas de fisi-
oterapia para fornecimento de serviços de 
fisioterapia destinados a pacientes com 
necessidades de atendimento contínuo, 
temporários ou por ordem judicial.
Edital de Credenciamento: n. 03/2014
Chamada Pública  nº 04/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Vigência: 05/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 120/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Clínica de Fisioterapia Energia 
Ltda- ME
Objeto: Credenciar clínicas de fisi-
oterapia para fornecimento de serviços de 
fisioterapia destinados a pacientes com 
necessidades de atendimento contínuo, 
temporários ou por ordem judicial.
Edital de Credenciamento: n. 03/2014
Chamada Pública  nº 04/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Vigência: 08/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 121/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Cristiano Becker - ME.

Objeto: Credenciar clínicas de fisi-
oterapia para fornecimento de serviços de 
fisioterapia destinados a pacientes com 
necessidades de atendimento contínuo, 
temporários ou por ordem judicial.
Edital de Credenciamento: n. 03/2014
Chamada Pública  nº 04/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Vigência: 08/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 122/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a Em-
presa Porto Seguro Cia de Seguros Gerais.
Objeto: Contratações de seguro de 
responsabilidade civil e seguro total para 
a frota de veículos do município de Cunha 
Porã-SC.
Processo Licitatório: n. 1383/2014
Modalidade: Convite nº 41/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Valor: R$ 5.300,00
Vigência: 08/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 123/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Ninow Materiais de Construção 
Ltda. - ME.
Objeto: Execução indireta em regime de 
empreitada global de estrutura de concreto 
armado em ponte na rodovia CP Vera 
Cruz, sobre o Lageado Pindó, com 7,44 
m³.
Processo Licitatório: n. 1500/2014
Modalidade: Dispensa por Justificativa nº 
1416/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.

Valor: R$ 14.000,00.
Vigência: 08/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato n° 124/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Ninow Materiais de Construção 
Ltda. - ME.
Objeto: Execução indireta das obras e 
serviços de engenharia em regime de em-
preitada global de revitalização da Praça 
Lauro Kempfer, localizada na avenida do 
Comércio, esquina com a rua do Arroio, 
no Bairro Augusto Kempfer, Cunha Porã, 
SC, com recursos de repasse do Governo 
do Estado de Santa Catarina, por meio da 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Regional de Palmitos através do convênio 
Nº 2014TR2417, com contrapartida do 
Município de Cunha Porã-SC - Processo 
Nº SDR29000001058/2014.
Processo Licitatório: n. 1559/2014
Modalidade: Convite nº 42/2014
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Valor: R$ 53.500,00
Vigência: 13/08/2014 a 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Ata de Registro de Preços n° 42/2014
Partes: Município de Cunha Porã e as 
Empresas Telecopy Equipamentos Ltda 
ME, Bavaresco Ltda EPP e JP Equipamen-
tos Ltda ME.
Objeto: Registro de preços para eventual 
aquisição de equipamentos de informática 
e mobiliário para o Município de Cunha 
Porã.
Processo Licitatório: n. 1562/2014
Modalidade: Pregão Presencial nº 42/2014
Amparo: Lei 10.520, de 17/07/2002, pelo 

Decreto no 3.555, de 08/08/2000, alterado 
pelos Decretos nº 3693, de 20/12/2000 e 
nº 3.784, de 06/04/2001, Decreto 7.892 de 
23/01/2013 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 de 21/06/93 e suas alterações.
Valor total registrado: 

Data: 21/08/2014, vigência por um ano.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Ata de Registro de Preços n° 43/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Eliel Schegoschewski & Cia 
Ltda ME.
Objeto: Registro de preços para eventual 
aquisição de madeiras (planchas ou tábuas 
da espécie eucalipto do tipo vermelho.
Processo Licitatório: n. 1563/2014
Modalidade: Pregão Presencial nº 43/2014
Amparo: Lei 10.520, de 17/07/2002, pelo 
Decreto no 3.555, de 08/08/2000, alterado 
pelos Decretos nº 3693, de 20/12/2000 e 
nº 3.784, de 06/04/2001, Decreto 7.892 de 
23/01/2013 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 de 21/06/93 e suas alterações.
Valor registrado por m3: R$ 1.020 
Data: 21/08/2014, vigência por um ano.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Ata de Registro de Preços n° 44/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 
Empresa Liga Maravilhense de Desporto 
– LMD.
Objeto: Registro de preços para eventual 
contratação de serviços de arbitragem para 
os campeonatos comunitário e demais 
competições a serem realizados no Mu-

nicípio de Cunha Porã.
Processo Licitatório: n. 1572/2014
Modalidade: Pregão Presencial nº 44/2014
Amparo: Lei 10.520, de 17/07/2002, pelo 
Decreto no 3.555, de 08/08/2000, alterado 
pelos Decretos nº 3693, de 20/12/2000 e 
nº 3.784, de 06/04/2001, Decreto 7.892 de 
23/01/2013 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 de 21/06/93 e suas alterações.
Valor total registrado: R$ 109.200,00
Data: 25/08/2014, vigência por um ano.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Primeiro Termo aditivo ao Contrato Ad-
ministrativo nº 138/2013.
Partes: Município de Cunha Porã e o Sr. 
Anivaldo José Winckel.
Objeto: Tem por objeto acrescentar 25% 
(vinte e cinco por cento) aos itens 6 (seis), 
7 (sete) e 8 (oito) do Contrato Administra-
tivo nº 138/2013.
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Valor: R$ 1.366,00.
Data: 27/08/2014.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.
__________________________________
MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Primeiro Termo aditivo ao Contrato Ad-
ministrativo nº 140/2013.
Partes: Município de Cunha Porã e o Sr. 
Marcelo Riscof.
Objeto: Tem por objeto acrescentar 25% 
(vinte e cinco por cento) aos itens 1 (um), 
2 (dois), 3 (três) e 4 (quatro) do Contrato 
Administrativo nº 140/2013.
Amparo: Lei nº 8.666/93, atualizada pela 
Lei Federal nº 8.883/94.
Valor: R$ 1.378,00.
Data: 27/08/2014. 
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 003/2014

O Município de Maravilha, Estado de Santa Catarina, 
pessoa jurídica de direito público interno, inscrito no 
CNPJ sob o nº. 82.821.190/0001-72, notifica nos ter-
mos dos Artigos 172 e 173 da Lei Municipal 1942/93 
(Código Tributário Municipal), os proprietários dos 
imóveis e empresas abaixo relacionados, que se en-
contram inadimplentes com o pagamento de “Imposto 

Predial Urbano, Contribuição de Melhoria, Taxa de 
Vistoria Anual e ISSQN- Variável -” junto a Fazenda 
Pública Municipal.
Outrossim, informamos que o prazo para a regulari-
zação é de 30 (trinta) dias após a publicação do pre-
sente. Caso a não observância será tomada às medidas 
administrativas e judiciais que prevê a legislação 
pertinente.

CAD. TIPO CAD. NOME ENDEREÇO ANO 
4583-0 T. Vistoria 

Anual 
Giseli Dagostin – ME Rua duque de Caxias, 328 2013 

113100-0 C. Melhoria Iria Stein Av. Presidente Kennedy 2010 a 2013 
223-0 T. Vistoria 

Anual 
Helios Coletivos e Cargas 
LTDA 

Rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella 

2011 e 2012 

1405-0 T. vistoria Sérgio Luiz Melere 
Consultoria – ME 

Travessa General Osório, 42  2009 e 2010 

270102-0 IPTU Maximino Valdir Peres Rua Nidolfo Mattje 2011 a 2013 
496300-0 IPTU Adir Antônio Guth e Irmãos Rua São Francisco, 46 2010 e 2013 
145300-0 IPTU Djoni Graebin Rua Cruz e Souza, 365 2011 

4384-0 T. Vistoria 
Anual 

Silvana Peres Eberhard Av. Marginal, 267 2012 e 2013 

2718030 C. Melhoria Iracema Olinda do 
Nascimento  

Rua Nidolfo Mattje, 669 2010 

2718030 IPTU Iracema Olinda do 
Nascimento  

Rua Nidolfo Mattje, 669 2013 

302600-0 C. Melhoria Esp. De Teresa Florentina 
Hermes 

Avenida Sul Brasil 2010 a 2012 

407502-0 C. Melhoria Antônia Sibila Bofe Av. Presidente Kennedy 2010 a 2012 
124500-0 C. Melhoria Claudemir Guerra Rua Hercílio Luz 2010 

4170-0 T. Vistoria 
Anual 

Ademilson Gois – ME Av. Sul Brasil, 1715 2010 

2658-0 T. Vistoria 
Anual 

Vilmar Riedell Av. Sul Brasil, 1460 2013 

2630-0 T. Vistoria 
Anual 

Aldir Mainardi Waechter Travessa General Osório, 42  2013 

4724-0 T. Vistoria 
Anual 

Edevaldo Gonçalves Martins 
- MEI 

Rua “A”, Novo Bairro, 59 2013 

4733-0 T. Vistoria 
Anual 

Genair Rodrigues - MEI Av. Entre Rios, 768 2013 

4363-0 T. Vistoria 
Anual 

Marilete Bonagui Av. Marginal, 267 2012 e 2013 

4284-0 T. Vistoria 
Anual 

Ilair Comércio de Alimentos 
LTDA ME 

Rua “A”, Novo Bairro, 216 2012 

1789-0 T. Vistoria 
Anual 

Com. E Representações 
Delkra LTDA ME 

Av. Sul Brasil, 448 2013 

270102-0 IPTU Maximino Valdir Peres Rua Nidolfo Mattje 2011 a 2013 
4122-0 T. Vistoria 

Anual 
Domínio Transportes de 
Cargas, Com. De Equi. De 
Informática 

Rua Duque de Caxias, 444 2013 

4212-0 T. Vistoria 
Anual 

Cleuzenir Trombini – MEI Rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella, 589 

2013 

4355-0 T. Vistoria 
Anual 

Elizangela de Lara Rua Thereza Copetti 
Comerlatto, 55 

2012 e 2013 

1559-0 T. Vistoria Clair Maria Manduca Tonini Av. Sul Brasil, 2026 2013 

CAD. TIPO CAD. NOME ENDEREÇO ANO 
4583-0 T. Vistoria 

Anual 
Giseli Dagostin – ME Rua duque de Caxias, 328 2013 

113100-0 C. Melhoria Iria Stein Av. Presidente Kennedy 2010 a 2013 
223-0 T. Vistoria 

Anual 
Helios Coletivos e Cargas 
LTDA 

Rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella 

2011 e 2012 

1405-0 T. vistoria Sérgio Luiz Melere 
Consultoria – ME 

Travessa General Osório, 42  2009 e 2010 

270102-0 IPTU Maximino Valdir Peres Rua Nidolfo Mattje 2011 a 2013 
496300-0 IPTU Adir Antônio Guth e Irmãos Rua São Francisco, 46 2010 e 2013 
145300-0 IPTU Djoni Graebin Rua Cruz e Souza, 365 2011 

4384-0 T. Vistoria 
Anual 

Silvana Peres Eberhard Av. Marginal, 267 2012 e 2013 

2718030 C. Melhoria Iracema Olinda do 
Nascimento  

Rua Nidolfo Mattje, 669 2010 

2718030 IPTU Iracema Olinda do 
Nascimento  

Rua Nidolfo Mattje, 669 2013 

302600-0 C. Melhoria Esp. De Teresa Florentina 
Hermes 

Avenida Sul Brasil 2010 a 2012 

407502-0 C. Melhoria Antônia Sibila Bofe Av. Presidente Kennedy 2010 a 2012 
124500-0 C. Melhoria Claudemir Guerra Rua Hercílio Luz 2010 

4170-0 T. Vistoria 
Anual 

Ademilson Gois – ME Av. Sul Brasil, 1715 2010 

2658-0 T. Vistoria 
Anual 

Vilmar Riedell Av. Sul Brasil, 1460 2013 

2630-0 T. Vistoria 
Anual 

Aldir Mainardi Waechter Travessa General Osório, 42  2013 

4724-0 T. Vistoria 
Anual 

Edevaldo Gonçalves Martins 
- MEI 

Rua “A”, Novo Bairro, 59 2013 

4733-0 T. Vistoria 
Anual 

Genair Rodrigues - MEI Av. Entre Rios, 768 2013 

4363-0 T. Vistoria 
Anual 

Marilete Bonagui Av. Marginal, 267 2012 e 2013 

4284-0 T. Vistoria 
Anual 

Ilair Comércio de Alimentos 
LTDA ME 

Rua “A”, Novo Bairro, 216 2012 

1789-0 T. Vistoria 
Anual 

Com. E Representações 
Delkra LTDA ME 

Av. Sul Brasil, 448 2013 

270102-0 IPTU Maximino Valdir Peres Rua Nidolfo Mattje 2011 a 2013 
4122-0 T. Vistoria 

Anual 
Domínio Transportes de 
Cargas, Com. De Equi. De 
Informática 

Rua Duque de Caxias, 444 2013 

4212-0 T. Vistoria 
Anual 

Cleuzenir Trombini – MEI Rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella, 589 

2013 

4355-0 T. Vistoria 
Anual 

Elizangela de Lara Rua Thereza Copetti 
Comerlatto, 55 

2012 e 2013 

1559-0 T. Vistoria Clair Maria Manduca Tonini Av. Sul Brasil, 2026 2013 
Anual ME 

1497-0 T. Vistoria 
Anual 

Transportes Coletivos 
Trevisan LTDA ME 

Rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella, 257 

2013 

4450-0 T. Vistoria 
Anual 

Daniela Lopes ME Av. Sul Brasil, 156 2012 e 2013 

4815-0 T. Vistoria 
Anual 

Elisa Talita Rotava ME Av. Sul Brasil, 486 2013 

4713-0 T. Vistoria 
Anual 

RP Artefatos de Cimento e 
Estruturas Metálicas LTDA 

Rua Abyr Diehl, 422 2013 

 Para que chegue ao conhecimento de todos e surta seus efeitos jurídicos e legais, é publicado na forma da lei o 
presente Edital de Notificação. 
Maravilha, SC, 28 de agosto de 2014.

      PRISCILA ELIS SIGNOR                            Publicado no mural público
           Fiscal de Tributos                                      Data:    /     / 
    Mat. 4569/1                                          Nome:
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RELAÇõES HUMANAS

as seis palavras mais importantes: Admito que o erro foi meu.
as cinco palavras mais importantes: Você fez um bom trabalho.
as quatro palavras mais importantes: Qual a sua opinião?
as três palavras mais importantes: Faça o favor!
as duas palavras mais importantes: Muito obrigado!
a palavra mais importante: Nós.
a palavra menos importante: Eu.

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

objetivo é legendar todas as fotos, porém há poucas informações 
sobre o local e a quem pertenciam os imóveis que estão impressos 

equipe do Museu Padre Fernando pede 
que maravilhenses ajudem a legendar 
fotos do vendaval

HISTÓRIA 

Para quem não passou dos 30 
anos, a data 9 de outubro de 1984 pare-
ce não ter sentido, mas para quem vi-
veu aqueles momentos, não há como 
esquecer o dia em que um impiedoso 
vendaval destruiu praticamente toda a 
Cidade das Crianças. desta data, cerca 
de 120 fotos sem legenda formam um 
pequeno painel no Museu Padre Fer-
nando Nagel. São fotos de casas, in-
dústrias, armazéns, ginásios, escolas, 
lojas. todas mostram os imóveis par-
cialmente ou totalmente destruídos 
pelo sinistro naquela noite.

o objetivo da equipe do museu 
é legendar todas as fotos, pois é uma 
forma de contar a história daquele 
momento. Contudo, este intuito se 
tornou difícil com o passar dos anos, 
pois as fotos ficaram, mas a história de 
cada uma foi se perdendo por falta de 
informação. “Por isso, gostaríamos de 
pedir para quem viveu aquele venda-
val e se lembra da noite, que fosse até 
o museu e para ajudar a legendar cada 

foto, qual o local, de quem era o imóvel 
e informações que nos ajudem a iden-
tificar essas fotos”, explica a equipe.

eles comentam que no dia 9 de 
outubro de 2014 fará 30 anos que o si-
nistro ocorreu em Maravilha e a inten-
ção é fazer uma exposição para mos-

trar aos maravilhenses como foi o dia 
em que a cidade foi destruída e sua re-
construção. “É parte de nossa história 
e temos que preservar para contar aos 
nossos filhos, netos, bisnetos, enfim, a 
todos que apreciam a nossa história”, 
enaltece a equipe.

Cerca de 120 fotos sem legenda formam um pequeno painel

Cleusa Regner/Ascom

Entidade
JCI aprova conselhos Diretor 
e Fiscal para 2015

os membros da JCI Maravilha 
reuniram-se na terça-feira (26) para 
a segunda assembleia geral ordiná-
ria da gestão 2014, coordenada pelo 
presidente Vanderlei Luiz Raupp. 
Na ocasião foram aprovados os no-
mes para compor o Conselho di-
retor e o Conselho Fiscal na gestão 
2015.

No próximo ano estarão à frente 
da organização o presidente, dayan 
Luiz Rottava; a secretária de atas, 
Luciana Schneider Polazzo; o secre-
tário geral, Marcos Roberto Hubner; 
o tesoureiro, Jonas Bock; e o asses-
sor legal, Vanderlei Luiz Raupp. o 

Conselho Fiscal é formado pelos 
companheiros débora Zitkoski, 
Luís Carlos tremea, Jandrei Paulo 
Willinghoefer e Luizana Chequetto 
ducatti.

durante a assembleia, também 
foi eleita a presidente 2016, Claudia 
guilland Regner, que na gestão 2015 
tem uma cadeira no Conselho dire-
tor como presidente subsequente. 
“agradeço a presença de todos os 
companheiros, senadores, senio-
res e aspirantes nesta assembleia e 
também pela participação e com-
prometimento com a JCI”, finaliza 
Raupp.

Durante a reunião foram aprovados os nomes para compor o Conselho 
Diretor e Fiscal na gestão 2015 

Angela Batisti/ JCI Maravilha
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DETALHES FINAIS

edificação da obra está concluída, entretanto está em aberto o processo licitatório para mobiliar o espaço, 
bem como decisões sobre o funcionamento ainda precisam ser definidas

Casa Mortuária está pronta, porém ainda não 
pode ser utilizada 

ILAINE ROHDEN

em abril de 2012 o município de 
Maravilha dava um importante passo. 
Na ocasião foi recebido o repasse de 
R$ 200 mil, destinados para a constru-
ção da Casa Mortuária, obra que já era 
aguardada pela população há anos. 

Porém, conforme a equipe do de-
partamento de Compras da prefeitu-
ra, a empresa vencedora da licitação 
para construir a obra não cumpriu 
com as cláusulas contratuais, especi-
ficações, projetos e prazos, conforme 
laudo técnico emitido pela Comissão 
Municipal de acompanhamento de 
obras Públicas. desta forma, foi ins-
taurado um processo administrativo 
para apurar, mediante contraditório e 
ampla defesa, em princípio, a violação 
ao instrumento de contrato, pela con-
tratada. 

Finalizado o procedimento, foi 
verificado que a empresa não honrou 
com as obrigações pactuadas, sendo-

Casa mortuária está localizada na Avenida Orlando Zawadzki

lhe aplicada multa contratual e uma 
pena de suspensão temporária de 
contratar com o município pelo perío-
do de dois anos, contados a partir de 
9 de dezembro de 2013.

desta forma, o município rea-
lizou um novo processo licitatório 
para contratação de empresa para 
finalizar a obra, que foi vencido pela 
empresa Kasa empreendimentos 

Imobiliários Ltda. 
o novo contrato administrativo 

foi assinado no dia 27 de maio, sendo 
que a empresa tinha o prazo de exe-
cução de 90 dias. Contudo, de acor-
do com a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, a construção do prédio já 
está pronta. “a estrutura está toda 
pronta. agora faltam então todos os 
móveis, que já estamos licitando. 
Móveis de cozinha, hall de entrada, 
ar-condicionado e o pátio, que que-
remos ajardinar”, explica.

Conforme Rosi, a cozinha será 
toda equipada para utilização, bem 
como haverá cadeiras e poltronas à 
disposição da população. ela ressal-
ta ainda que a licitação pode levar 
em torno de 45 a 60 dias, mais o pra-
zo para fabricação e instalação dos 
móveis. 

entretanto, a prefeita esclare-
ce que ainda não há previsão para 
inauguração e entrega do local para 
utilização. “Não tem previsão de 

inauguração e ainda tem outra situa-
ção, porque vamos ter que fazer uma 
reunião para decidirmos como vai 
funcionar, quem vai cuidar, como que 
vai ser feito, pois ainda não tem nada 
definido”, frisa.

a obra tem, ao todo, 265,10 m², 
entretanto a preocupação da prefeita 
é quanto ao espaço. “a minha preo-
cupação é porque o lugar não é muito 
amplo. Vamos ter que decidir se vai 
dar para fazer um velório ou dois. Por-
que Maravilha está crescendo cada dia 
mais e às vezes há casos de ter vários 
velórios no mesmo dia. e então, como 
nós vamos fazer?”, argumenta. 

“Sabemos da importância que 
essa obra tem para Maravilha, mas 
precisamos fazer tudo certo para que 
a população possa usufruir dela. Ma-
ravilha tem dificuldades em um local 
adequado para velar uma pessoa. 
Hoje isso é feito nos clubes de ido-
sos, salões ou nas igrejas”, ressalta a 
prefeita.

Ilaine Rohden/O Líder
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 a administração municipal ins-
tituirá turno único em alguns setores 
públicos municipais a partir de se-
gunda-feira (1º). o decreto assinado 
pelo prefeito, airton antonio Reinehr, 
tem como justificativa a previsão e a 
intenção de reduzir gastos públicos.

o turno único contínuo será de 
seis horas diárias nas repartições pú-
blicas municipais, o qual será realiza-
do no período compreendido entre 
7h e 13h, de segunda a sexta-feira. 
o expediente em turno único para o 
serviço público municipal é implan-
tado em caráter temporário para vi-
gência até 5 de janeiro de 2015.

o turno único é instituído para as 
atividades administrativas e de ser-
viços em gerais, não se aplicando às 
atividades de educação e ensino, de 
Saúde e dos serviços do Centro de Re-
ferência de assistência Social (CRaS).

Nas repartições da Secretaria de 
Saúde os serviços de segunda a sex-
ta-feira será das 7h30 às 11h30 e das 
13h às 17h, e com atendimento com-
plementar na quinta-feira, das 18h às 
22h. os serviços prestados no CRaS 
serão das 7h30 às 11h30 e das 13h às 
17h, de segunda a sexta-feira.

Na vigência do turno único fica 
vedada a realização de jornada ex-
traordinária, ressalvado os casos de 
situação de emergência ou situações 
excepcionais de interesse público. a 
utilização de veículos e equipamen-
tos além do turno único ora instituído 
restringe-se aos serviços essenciais.

Conforme a administração, a rea-
lização dos serviços públicos e a ma-
nutenção do equilíbrio orçamentário 

impõe ao gestor público a tomada 
de medidas que estejam voltadas a 
garanti-las, as quais devem ser ado-
tadas de acordo com a conveniência 
da própria administração pública. 
Nesse sentido, é possível apontar a 
ocorrência de diversas variáveis de 
ordem econômica, que podem trazer 
riscos às contas públicas, tais como a 
queda na arrecadação neste período, 
a queda no valor de repasse das re-
ceitas e transferências pelas demais 
esferas governamentais, o desem-
bolso de valores em investimentos 
nas obras públicas e, até mesmo o 
desembolso para compromissos im-
previstos, e queremos destacar como 
está ocorrendo desde este mês com a 
restituição aos contribuintes dos va-
lores pagos a título de contribuição de 
melhorais.

“Para se alcançar metas voltadas 
a um superávit orçamentário, deve-
mos adotar medidas de contenção e 
promover a otimização dos recursos 
pessoais e dos equipamentos que 
dispomos, do mesmo modo, promo-
ver a eleição de prioridades no que 
diz respeito à realização de serviços 
considerados não essenciais”, frisa o 
prefeito.

diante disso, a adoção do turno 
único de trabalho para os órgãos da 
administração municipal se mostra 
conveniente, considerando que espe-
cialmente nas secretarias de agricul-
tura e de obras será possível redução 
significativa dos gastos, computado 
com a locomoção de veículos e má-
quinas, manutenção e conservação e 
eliminação de jornada extraordinária.

Cinquenta alunos dos cursos de artesão de Pintura em tecido e de 
auxiliar de Recursos Humanos estão capacitados para o trabalho

duas turmas são 
formadas no município 

Reunião com o Sebrae define ações 

PRONATEC 

Implantação 

a formatura de 50 alunos capacita-
dos pelo Programa Nacional de acesso 
ao ensino técnico e emprego (Prona-
tec) foi realizada na terça-feira (26). a 
solenidade promovida pela prefeitura, em 
parceria com SeSC/Senat, foi realizada no 
Centro de Convivência dos Idosos e reuniu 
formandos, familiares e autoridades.

Na cerimônia duas turmas se forma-
ram, uma de artesão de Pintura em tecido 
e outra de auxiliar de Recursos Humanos. 
Participaram da mesa de honra o prefeito 
airton antônio Reinehr; o vice-prefeito, 

elton Henrique da Silva; assistente so-
cial Roseli Jandt; secretária de educa-
ção, elisandra Senhor; representando 
o SeSt/Senat, a professora e coordena-
dora dos cursos, Leila Bonadeo; a pro-
fessora do curso de pintura, Marlene 
tomazoni; o professor andré Fossa; e 
vereadores.

o Pronatec é um projeto do governo 
federal que tem como objetivo oferecer 
oportunidades de capacitação profis-
sional gratuitamente à população, pois 
se acredita que o conhecimento torna 

uma nação mais competitiva, ou seja, 
as pessoas com qualificação profissional 
contribuem para o desenvolvimento do 
município, ocupando vagas que neces-
sitam de mão de obra qualificada e au-
mentando, consequentemente, a renda 
das famílias.

os cursos técnicos são um dife-
rencial no mercado de trabalho e com 
agregação de valor ao currículo dos par-
ticipantes. após a solenidade, coquetel 
foi servido para os formandos e seus 
convidados.

Fotos: Prefeitura/divulgação

Alunos do curso de Auxiliar de Recursos Humanos 
também foram formados

Uma das turmas formadas foi de Artesão de Pintura 
em Tecido

dando continuidade ao trabalho 
que está sendo realizado através de 
convênio firmado entre Bom Jesus do 
oeste com o Serviço de apoio às Mi-
cro e Pequenas empresas (Sebrae) de 
Santa Catarina para o desenvolvimen-
to de consultoria com as micro e pe-
quenas empresas, foi realizada, na úl-
tima semana, a primeira reunião para 
iniciar os trabalhos de implantação.

o objetivo do projeto, que será 
apoiado financeiramente pelo mu-
nicípio, visa desenvolver cursos e 
consultorias para impulsionar a com-
petitividade das micro e pequenas 
empresas nos diversos segmentos do 
comércio e indústria, sendo que no 
projeto está prevista capacitação para 
o setor rural. o plano prevê um crono-

grama de ações que se estenderá até o 
final deste ano.

Na reunião foi definido o plano 
de trabalho, a equipe de coordenação, 
comissões de acompanhamento nas 

diversas fases de implantação, com ca-
pacitações, desenvolvimento de proje-
tos e avaliações, para que os resultados 
esperados com este projeto de consul-
toria possam ser atingidos.

Reunião entre o município e o Sebrae foi realizada na última semana

Prefeitura/divulgação 

Dispensa militar 

Corte de gastos 

Jovens bom-jesuenses recebem 
Certificado de Dispensa de 
Incorporação

Administração municipal 
institui turno único 

Vinte e um jovens bom-jesuen-
ses dispensados do serviço militar 
participaram na última semana da 
solenidade de entrega dos Certifi-
cados de dispensa de Incorporação 
(CdI).  a solenidade ocorreu no au-
ditório da Câmara de Vereadores de 
Bom Jesus do oeste. 

Participaram autoridades muni-
cipais e a representante do tenente 

Sergio Correia dill e Secretaria 7ª 
delegacia Regional do Serviço Mi-
litar com sede em Maravilha. os 
trabalhos foram coordenados pelo 
secretário da 270ª Junta do Serviço 
Militar de Bom Jesus do oeste, Fa-
bio gerhardt.

os dispensados de serviço mi-
litar receberam a sua 1ª via do CdI 
e prestaram Juramento à Bandeira. 
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os interessados em participar 
do Programa de Isenção do Imposto 
Predial e territorial Urbano (IPtU) e 
dívida ativa devem encaminhar docu-
mentação para isenção até o dia 28 de 
novembro. o programa iniciará no dia 
1º de setembro.

Conforme a assistente social da 
gestão da Secretaria de assistência So-
cial, Márcia Imhoff, os atendimentos 
para os maravilhenses serão realizados 
nas segundas, quartas e sextas-feiras, 
das 8h às 11h30 e das 13h às 17h. “após 
este período não será realizada nem 
permitida isenção”, destaca.

o processo para isenções do pa-
gamento de IPtU e dívida ativa tem 
como base a Lei orgânica Municipal 
nº 025/2009, que objetiva, ainda, isen-
tar do pagamento de contribuição de 
melhoria (asfalto/calçamento), taxa de 
coleta de lixo e limpeza pública, as pes-
soas consideradas de baixa renda.

Quem pode integrar o progra-
ma? Quais os critérios?

- Ser aposentada, viúva, pensionis-
ta, idosa, órfã de pai ou mãe ou ambos 
menores de idade.

- Possuir somente um imóvel edifi-
cado e que sirva para sua moradia. Não 
é permitida isenção em terrenos vazios, 
sem construção, ou, tendo construção, 
o indivíduo não resida nele, ou, ainda, 
que este seja alugado a terceiros.  

- Possuir renda mensal, pessoal ou 
do casal, igual ou inferior a dois salários 
mínimos nacionais.

- Possui problema de saúde que 
onere o seu rendimento ou da sua fa-
mília, devidamente comprovado por 

atestado médico ou parecer social.
“o proprietário de imóvel deverá 

requerer anualmente, junto à Secreta-
ria de assistência Social, a isenção do 
IPtU, sempre nos meses de setembro, 
outubro e novembro”, explica. Quem 
encaminhar a documentação para 
isenção do imposto pela primeira vez 
vai receber uma visita da profissional 
da Secretaria de assistência Social para 
a realização do estudo social.

os documentos necessários são: 
cópia dos documentos pessoais do 
casal ou individual, em caso de ser a 
primeira isenção; certidão atualizada 
de bens realizado pelo cartório de re-
gistro de imóveis; declaração de renda 
individual ou do casal, atualizada (vale 
lembrar que sendo aposentado ou 
pensionista esta é retirada no Instituto 
Nacional do Serviço Social (INSS) e, em 
caso de ser idoso, e não ser aposentado 
ou pensionista, a declaração de renda 
deve ser através de declaração assina-
da ou folha de pagamento); e compro-
vante de residência. Já para os porta-
dores de problemas de saúde que se 
enquadram nos critérios da lei para 
isenções, é necessário laudo médico 
atualizado, quando a renda ultrapas-
sar dois salários mínimos, conforme 
previsto na lei.  este não pode exceder 
mais que dois meses anteriores ao pe-
dido da isenção, e deve-se, também, 
apresentar receitas e exames para 
comprovar a doença. Vale salientar que 
o artigo IV desta lei fala que em casos 
de doenças que onere o rendimento fa-
miliar, comprovadas com laudos e exa-
mes, o indivíduo não necessita cum-
prir o critério de ser idoso, aposentado, 

pensionista ou ser órfão de pai e mãe, 
conforme prevê o artigo I. No entanto, 
deve apresentar toda a documentação 
já relacionada anteriormente, inclusive 
gastos ocorridos devido ao problema 
de saúde. 

No caso de renovação do benefício, 
será necessária a certidão atualizada 
do imóvel e o comprovante de renda 
atualizado. “É importante frisar que 
desde o ano passado as isenções são 
permitidas também para as pessoas 
que não possuem escritura do imóvel, 
sendo permitida a apresentação ape-
nas do contrato de compra e venda. 
Porém, para viúvos, é preciso constar o 
nome de ambos no contrato de com-
pra ou comprovar que o imóvel foi 
adquirido posterior ao matrimônio”, 
explica Márcia. 

Para quem não reside mais no 
imóvel em que solicita a isenção 
e já foi isento anteriormente, deve 
comunicar no ato do atendimento. 
Caso houver denúncia, o processo 
de isenção será cancelado. 

outro critério importante e que 
causa transtornos no atendimento é 
de que só é permitida isenção para 
escrituras em que o imóvel esteja 
100% em nome do casal. “Haja vista 
que há um artigo na lei que nos diz 
que não é permitida isenção parcial. 
Portanto, quando há inventários em 
que o bem foi divido em porcenta-
gens, a isenção não ocorrerá, exceto 
nos casos de usufruto”, enaltece.

Para mais informações, os mara-
vilhenses podem a Secretaria de as-
sistência Social, que fica na avenida 
Presidente Kennedy, próximo ao Ceja.

Período para pedidos vai de 1º de setembro a 28 de novembro

Pedidos para isenção podem ser feitos 
na Secretaria de assistência Social

IPTU E DÍVIDA ATIVA

Formatura 

Doação 

Projeto CDI Escola conclui mais 
uma turma

Biblioteca Pública repassa livros 
para Hospital 

Na segunda-feira (25) o Projeto 
CdI escola formou a terceira turma, no 
Centro educacional Mundo Infantil 
(CaIC). o projeto tem a parceria da 
prefeitura de Maravilha e do Comitê 
para democratização da Informá-
tica de Santa Catarina (CdI/SC), 
e conta com o patrocínio da Philip 
Morris Brasil.

Participaram do ato de forma-
tura a prefeita, Rosi Maldaner; a 
secretária de educação, Roseméri Ro-
drigues da Silva; a diretora do CaIC, 
Liamar Pedroso; a coordenadora 
pedagógica do ensino fundamental, 
Raquel Rollwagen; e o representante 
da filial da Philip Morris Brasil, Sérgio 
Bolfe.

Conforme Liamar, a quarta tur-
ma já está tendo aula na escola. “eles 
aprenderam a fazer artesanato, infor-

mática, e outras atividades que bus-
cam desenvolver as qualidades dos 
alunos para se tornarem cidadãos de 
bem”, comenta.

a secretária Roseméri acredita que 
a formação de qualidade se busca com 
parcerias. “Se depender da Secretaria, 
vocês podem ter certeza que vamos 
dar todo o apoio para que o programa 
tenha continuidade no município”, en-
fatiza.

a prefeita Rosi parabenizou o tra-
balho dos envolvidos e frisou a parce-
ria entre a administração pública, CdI 
escola e Philip Morris Brasil. “Muitas 
vezes os jovens precisam de apenas 
uma oportunidade para serem des-
taque em suas respectivas profissões. 
esta inclusão levará a eles a oportuni-
dade de um futuro profissional promis-
sor, graças à união de forças”, entende.

Cleusa Regner/Ascom

Terceira turma do projeto conclui as atividades do curso e recebe 
certificação

a Biblioteca Pública Luiz delfino re-
alizou, na segunda-feira (25), doação de 
livros para a Sociedade Beneficente Hos-
pitalar São José de Maravilha. de acordo 
com a diretora de Cultura, Rosi Reichert, 
os livros repassados foram deixados por 
doadores na biblioteca. “Como estes 

títulos já estão cadastrados em nosso 
acervo, realizamos a doação ao Hospital. 
Com isso conseguimos fazer com que 
os mesmos livros continuem em circu-
lação, uma vez que estarão à disposição 
dos pacientes e acompanhantes no Hos-
pital São José de Maravilha”, comenta.

Divulgação

Representantes 
do hospital 
retiraram os 
livros com a 
diretora e a 
responsável 
pela Biblioteca 
Municipal

Arrecadação de fundos

C.e.I. Cinderela realiza brechó
o Centro de educação Infantil 

Cinderela está organizando um 
brechó com o objetivo de anga-
riar recursos para a aquisição de 
armários para as salas de aula. o 
brechó será no dia 13 de setem-
bro, no Centro de educação, das 

8h às 16h, sem fechar ao meio-
dia. 

Serão comercializados livros, 
roupas, calçados e outros objetos 
que os pais dos alunos e profes-
sores estão doando. de acordo 
com a equipe da escola, as roupas 

custarão até a faixa de R$ 2,00; gi-
bis por R$ 0,50 e objetos maiores 
por até R$ 10,00. “É uma ótima 
oportunidade para quem precisa 
comprar roupas e objetos, pois os 
produtos estão em muito bom es-
tado”, acrescenta a equipe.
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Projeto faz parte do plano integrado de combate às drogas 
“Crack é Possível Vencer” que está sendo articulado pelo 
Ministério da Saúde e Casa Civil

Curso Caminhos do Cuidado 
é sediado em tigrinhos

COMBATE àS DROGAS

a Secretaria de Saúde de tigri-
nhos realiza o curso Caminhos do 
Cuidado, que teve início no dia 19 de 
agosto e faz parte do plano integrado 
de combate às drogas “Crack é Possí-
vel Vencer”, que está sendo articulado 
pelo Ministério da Saúde e Casa Civil. 
Participam do projeto os municípios 
de tigrinhos, Romelândia, Bom Jesus 
do oeste e Santa terezinha do Pro-
gresso.

Nesta etapa a formação contem-
pla os agentes comunitários de Saúde 
e técnicos em enfermagem inseridos 
na estratégia de Saúde da Família 
em todo o país. a formação dos pro-
fissionais está centrada nas necessi-
dades de Saúde e demandas sociais, 
priorizando o vínculo para conseguir 
diminuir o uso de drogas através da 
humanização e do cuidado.  

a realização do projeto conta 
com uma parceria entre estados e 
municípios, escolas técnicas do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) e escolas 
de Saúde Pública. o objetivo princi-
pal é melhorar a atenção ao usuário 
de drogas e seus familiares e provo-
car uma mobilização para mudanças 
com o desafio de cuidar.

os recursos necessários estão 
sendo garantidos pelo Ministério da 
Saúde, sendo responsabilidade de 
cada secretaria providenciar o trans-
porte dos participantes. o curso está 
sendo realizado em tigrinhos e se-
gue o cronograma: dias 2, 9 e 16 de 
setembro.

Fotos: Ascom/Tigrinhos

Segundo encontro foi realizado na terça-feira (26)

Atividades práticas também são desenvolvidas 

Obra
Prefeito entrega ordem de serviço 
para construção dos vestiários do 
estádio Municipal 

Na manhã de segunda-feira 
(25) estiveram no gabinete do pre-
feito de tigrinhos, Rudimar guth, 
os representantes da empresa Leg 
Construtora Ltda. Me, para entrega 
de ordem de serviço para a empre-
sa de construção civil, vencedora 
da licitação, fornecer materiais e 
mão de obra para execução do pro-
jeto de construção dos vestiários 
do estádio Municipal, sob o regi-
me de menor preço por empreita-
da global.

Conforme o prefeito, o valor 
da contratação é de R$ 169.092,67, 
sendo com recursos próprios da 
municipalidade.

Foi realizada na segunda-feira 
(25) a quarta sessão ordinária do 
mês, a qual foi descentralizada para 
a Linha trindade, no salão comu-
nitário, onde teve a participação de 
lideranças da comunidade e do pú-
blico em geral. 

o objetivo foi aproximar os vere-
adores da comunidade local, que ti-

veram a oportunidade de conhecer 
um pouco mais sobre os trabalhos 
realizados pelo Poder Legislativo.

Na oportunidade foram discu-
tidos e aprovados projetos e indi-
cações, além da votada e aprovação 
por unanimidade as contas do mu-
nicípio do exercício de 2012, do pre-
feito Rudimar Francisco guth.

Prefeito entregou ordem de serviço aos representantes da LEG 
Construtora Ltda. ME

Ascom/Tigrinhos

Educação 

Legislativo

Secretária de Educação participa do II 
Fórum Mundial De Dislexia e VII 
Seminário Internacional do Instituto 
Alfa e Beto em Minas Gerais 

Câmara de Vereadores realiza 
sessão na Linha Trindade

de 17 a 20 de agosto a secretá-
ria de educação de tigrinhos, Vera 
Lucia Baczinski, participou do II 
Fórum Mundial de dislexia, na 
faculdade de Filosofia e Ciências 
Humanas, na Universidade Federal 
de Minas gerais (UFMg). o evento 
teve como tema “Políticas Públicas: 
abrindo Caminhos para a Identifi-
cação Precoce da dislexia e para as 
Melhores Práticas de alfabetização”, 
sob a coordenação da professora 
titular UFMg Ângela Maria Vieira 
Pinheiro e do presidente do fórum, 
professor da UFMg e administra-
dor-geral do evento, douglas de 
araújo Vilhena.

o Fórum foi promovido em par-
ceria com a Unesco, congregando 
pesquisadores nacionais e interna-
cionais, além de autoridades edu-
cacionais. Conforme a secretária 
de tigrinhos, além de trazer as mais 
recentes pesquisas internacionais 
sobre a dislexia, o evento trouxe um 

vantajoso desdobramento interno 
no cenário nacional no sentido de 
aprofundar o conhecimento dos 
profissionais e agentes de Políticas 
Públicas.

o evento teve como missão re-
presentar os interesses de todas as 
crianças e adultos que se deparam 
com grandes dificuldades para apren-
der a ler. Para atingir esse objetivo reu-
niu mais de 40 cientistas de destaque 
de diferentes partes do mundo e 25 
palestrantes internacionais.

Na sequência, acompanhada da 
coordenadora do Instituto alfa e 
Beto (IaB) em tigrinhos, Márcia 
adriani de oliveira, participaram, 
em Belo Horizonte/Mg, no dia 21 
de agosto, do VII Seminário Na-
cional do IaB, com o tema “Como 
saber se o aluno foi alfabetizado?”. 
Para Vera e Márcia, a participação 
contribuirá de forma positiva para 
melhorar a prática e o trabalho do-
cente.

Sessão teve a participação de lideranças da comunidade e do público em 
geral

 Divulgação

 Divulgação

 Vera e Márcia, com os demais participantes do Fórum e do Seminário 
em Minas Gerais   
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entre os dias 19 e 21 de agos-
to o vice-prefeito de Cunha Porã, 
douglas gollmann, representan-
do o prefeito, Jairo ebeling; e o 
secretário de Saúde, alexandre 
Fagundes; estiveram em Brasília, 
cumprindo agenda, que objeti-
vou buscar subsídios em prol do 
município. entre as visitas dos lí-
deres esteve ao Ministério da Saú-
de, onde foi confirmado recursos 
para um novo Centro de Saúde em 
Cunha Porã, cuja área da obra já 
está definida e é uma doação do 
Hospital ao município feita ainda 
em 2012. este espaço, a princípio, 
era para a construção da Casa da 
gestante, Bebê e Puérpera, cujo 
projeto foi indeferido pelo Minis-
tério da Saúde.

a cedência desta área foi deci-
dida após assembleia entre os só-
cios da Fundação Hospitalar e as-
sistencial de Cunha Porã realizada 
em julho deste ano, quando foi 
aprovada a construção deste novo 
Centro de Saúde. após a confirma-
ção de recursos, nos próximos dias 
deverá ocorrer os trâmites legais 
para o processo licitatório e, pos-
teriormente, início da execução 
das obras. ainda no departamen-
to de assistência Farmacêutica, 
gollmann e Fagundes dialogaram 
com a equipe sobre a possível im-
plantação de uma farmácia viva 
no município, já que o mesmo está 
participando de um projeto sobre 
fitoterápicos – que consiste na uti-
lização de ervas medicinais para 
prescrições e tratamentos. 

Participação em audiências
o vice-prefeito e o secretário 

de Saúde participaram de audi-
ências com parlamentares, a fim 
de acompanhar diversos encami-
nhamentos de projetos para o mu-
nicípio, bem como dialogar com 
autoridades federais. os líderes 
confirmaram emenda de R$ 120 
mil para o Hospital, cujo valor fi-
cará em pendência referente à re-
cuperação de renovação do Certi-
ficado de Filantropia, perdido em 
2009. Com relação a este certifica-
do, os representantes municipais 
buscaram dar encaminhamento 
para agilizar o processo junto ao 

Cebas.
Nas três audiências gollmann 

e Fagundes encaminharam pedi-
do para a construção de um novo 
ginásio de esportes, tendo em vis-
ta o amplo trabalho social e edu-
cacional por meio da associação 
desportiva Cunha Porã (adCP), 
com apoio da administração, em-
presas e comunidade local que 
vem sendo desenvolvido, e que 
atualmente envolve mais de 500 
atletas em variadas atividades.

Avaliação
Com relação ao saldo da via-

gem à Capital do País, os líde-
res são otimistas ao afirmar que 
muitos projetos foram encami-
nhados, assim como em outras 
oportunidades foi dialogado com 
parlamentares sobre obras, ações 
e serviços em favor da comunida-
de cunha-porense. Segundo goll-
mann e Fagundes, o momento foi 
de reivindicação e para buscar re-
cursos que promovam o desenvol-
vimento de Cunha Porã e o bem
-estar de sua gente.

o município de Cunha Porã dará 
início, na segunda-feira (1º), à progra-
mação alusiva à Semana da Pátria. a 
ação de hasteamento e arriamento das 
bandeiras ocorrerá todos os dias, às 
8h e às 16h30, na Praça da Bandeira, e 
contará com a participação de entida-
des, clubes de serviços, instituições e o 
governo municipal. a cada dia haverá 
apresentações culturais.

Na quinta-feira (4) um dos atrati-
vos será a chegada do Fogo Simbólico. 
No dia 7 haverá o tradicional desfile, 
cujo tema será “a liberdade e a educa-
ção fazem a identidade de um país”. ao 
meio-dia do domingo haverá almoço 
organizado pelo Leo e Lions Clube, no 
pavilhão da igreja católica.

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO:
Segunda-feira (1º): Hasteamento: 

escola Núcleo Número Um, CeI Crian-

Na quinta-feira (4) haverá a chegada do Fogo Simbólico 

Semana da Pátria tem início 
na segunda-feira

PROGRAMAÇÃO 

ça Feliz, administração municipal, ve-
readores e Bombeiros. arriamento: es-
cola Núcleo Número Um, CeI Criança 
Feliz, Rede Feminina, gasmov e CdL/
acisa-CP. 

Terça-feira (2): Hasteamento: 
eeB Patrício João de oliveira, CeI 
alice Silva Winckler, instituição ban-
cária (Caixa econômica) e Sindicato 
dos trabalhadores Rurais. arriamen-
to: eeB Patrício João de oliveira, CeI 
alice Silva Winckler, CeI Raio de Sol, 
Cooperativa  Regional auriverde e 
Sindicato dos trabalhadores Rurais.

Quarta-feira (3): Hasteamento: 
eeB. tupinambá, departamento de 
Cultura, Cooperativa Regional au-
riverde e instituições bancárias (Si-
coob/Sicredi). arriamento: eeB tupi-
nambá, CeI Recanto dos amiguinhos, 
artesãs, departamento de Cultura e 
instituição bancária (Banco do Brasil).

Quinta-feira (4): Hasteamento: 
eeB. tiradentes, artesãs, agentes de 
Saúde e oaSe. arriamento: grupo 
escoteiro, administração municipal,  
vereadores, Bombeiros, Polícia Mili-
tar,  educação e Rede Feminina.

Sexta-feira (5): Hasteamento: 
Serviço de Convivência, aPae, Polí-
cia Militar e Ibis escarlate. arriamen-
to: eeB tiradentes, aPae, associa-
ção dos Colorados/ Nação tricolor e 
Polícia Militar.

Sábado (6): Hasteamento: Lions 
Clube, Leo Clube e associação dos 
Colorados/ Nação tricolor. arria-
mento: grupo ecológico Ibis escar-
late, Bombeiros, Lions Clube e Leo 
Clube.

Dia 7: arriamento: Polícia Mi-
litar, grupo escoteiro, Secretaria de 
educação, departamento de Cultura e 
CeJa.

Orientação
eSF 3 dá sequência às atividades do 
projeto Bem-estar

dando continuidade ao projeto 
Bem-estar, desenvolvido pela equipe do 
estratégia de Saúde na Família (eSF) 3, 
em parceria com a Secretaria de Saúde 
de Cunha Porã, foi realizado, no sába-
do (23), mais um encontro, no salão da 
Igreja Congregacional do Bairro augusto 
Kempfer. Mais de 130 pessoas estiveram 
presentes, em especial os hipertensos 
e diabéticos, que são o público-alvo da 
iniciativa.

o encontro foi coordenado pela 
enfermeira Camilla auler e técnicas em 
enfermagem Paula Silva e ana Secchi, 
contando com a colaboração das agen-
tes comunitárias de saúde. Na oportuni-
dade foi realizado um curso de culinária, 
com confecção de diferentes receitas, ex-
plicações sobre os alimentos light e diet, 
além da importância do público ter o 
hábito de ler os rótulos dos produtos, as-
sim como as informações nutricionais. 
ainda teve degustação dos alimentos 

elaborados.
outro importante assunto aborda-

do pela equipe do eSF 3 foi com relação 
à orientação sobre o uso moderado do 
sal, sendo que o mais indicado para uti-
lização é o sal marinho. as profissionais 
salientaram que as pessoas diabéticas 
ou hipertensas podem ter uma vida nor-
mal, no entanto é preciso atenção e ter 
uma alimentação saudável, evitando ao 
máximo as gorduras e o consumo exa-
gerado de carboidratos, que muitas ve-
zes aparecem misturados numa mesma 
refeição. o uso do açúcar e do mel tam-
bém pautou os esclarecimentos, bem 
como os fatores que desencadeiam a 
hipertensão arterial e a diabetes mellitus.

Conforme Camilla, houve expressi-
va participação dos pacientes, sendo que 
os mesmos puderam esclarecer dúvidas, 
curiosidades e interagir com a equipe. 
“o grupo se mostrou bastante partici-
pativo, dando sugestões nas receitas e 

questionando a todo o momento sobre 
alimentação”, destaca a enfermeira.

entre os questionamentos esteve o 
da cunha-porense Nair Vogt. a pergun-
ta foi com relação ao uso de medicação 
após a glicemia e a hipertensão estar 
controlada. de acordo com a enfermei-
ra, é importante salientar que a diabe-
tes e a hipertensão estão controladas 
devido ao uso correto das medicações, 
juntamente com uma boa alimentação. 
“após esse controle é preciso manter 
o tratamento medicamentoso, a ali-
mentação saudável, além da prática de 
algum exercício físico”, esclarece a pro-
fissional.

Cada família recebeu um livro com 
as receitas confeccionadas durante o 
encontro. a próxima atividade será de-
senvolvida no dia 20 de setembro, às 14h, 
na associação dos Servidores de Cunha 
Porã (ascup). Neste dia haverá trajeto de 
ônibus para o público do interior.

Na Capital
Vice-prefeito e secretário de 
Saúde viajam para Brasília

Divulgação/Ascom Prefeitura

no Ministério da Saúde Douglas 
Gollmann e Alexandre Fagundes 
confirmaram obra de novo Centro 
de Saúde
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Com o tema “o lugar onde vivo” a fase municipal classificou 
alunos do 5º ano a 7ª série 

olimpíada Municipal de Língua Portuguesa 
define classificados para fase estadual

DESTAQUE

o município de Cunha Porã este 
ano participou da 4ª olimpíada de Lín-
gua Portuguesa escrevendo o Futuro, 
que é desenvolvida em nível de Brasil e 
objetiva contribuir para o ensino da lei-
tura e escrita nas escolas públicas bra-
sileiras. em Cunha Porã a orientação 
desta atividade foi da coordenadora 
pedagógica Mara Becker, com apoio da 
Secretaria de educação, e participação 
de todas as escolas da rede municipal e 
estadual de ensino.

a olimpíada teve como tema “o 
lugar onde vivo”, e foi dividida em poe-
ma e memória literária para alunos de 
5º ano a 7ª série, além de artigo de opi-
nião para estudantes do ensino médio. 
em nível de escola, a seleção dos textos 
foi feita por professores, sendo esco-
lhidos os poemas finalistas: “terra em 
que vivo feliz”, do aluno Pedro Knebel, 
da escola Núcleo Número Um; “Meu 
cantinho”, da aluna Kamily Kroth, da 
escola de ensino Fundamental tira-
dentes; e “a nossa tradição”, do aluno 
gustavo Hermann, da escola de ensi-
no Fundamental tupinambá.

No quesito memória literária, os 
trabalhos finalistas foram: “Fuga à fe-
licidade”, de Lilian Cristina Neumann, 
da escola de ensino Fundamental tu-
pinambá; e “Uma história de supera-
ção”, da estudante Karine grinwald, da 
escola Núcleo Número Um. Como ar-
tigo de opinião, a classificada foi Kátia 
dumke, com o texto “Internet”, da es-
cola de educação Básica Patrício João 
de oliveira.

Avaliação municipal
após a escolha em nível escolar, 

no último dia 18 a Comissão Munici-
pal Julgadora da olimpíada de Língua 
Portuguesa, composta pelas profes-
soras adeli Jahnel Naue, ana galina, 
Marcia Borstmann e Katia Marla Böer e 
jornalista Viviane Seben, esteve reuni-
da para selecionar os textos em nível 
municipal. após diversos critérios de 
escolha o poema classificado foi da 
aluna Kamily Kroth, da eeF tiraden-
tes, intitulado: “Meu cantinho”. Como 
memória literária, o texto escolhido 
foi da estudante Karine grinwald, 

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Classificados na etapa municipal foram agraciados com mimos

Comissão Municipal Julgadora avaliou textos para etapa estadual

da escola Núcleo Número Um, com 
o título: “Uma história de superação”. 
além disso, classificou-se automati-
camente o artigo de opinião sobre In-
ternet, da aluna Kátia dumke, da eeB 
Patrício João de oliveira.

Premiação
No dia 20 a escola Núcleo Núme-

ro Um premiou seus alunos destaque 
nas categorias poema e memória lite-
rária. o ato contou com a presença da 
secretária de educação, Crisane Frey; 
secretária-adjunta, Marise Schmidt; 
coordenadora pedagógica, Mara Be-
cker; chefe de Setor, Rosani Bueno; 
professores, e estudantes do educan-
dário.

No dia 21 a premiação foi em 
nível municipal, no salão nobre da 
prefeitura, contando com os alunos 
classificados para a fase estadual. os 
profissionais envolvidos com a ativi-
dade ressaltaram a importância deste 
projeto como forma de aprimorar os 
conhecimentos, além de ser uma mo-
tivação para aqueles que tiveram seus 
textos escolhidos e que vão represen-
tar o município na próxima fase.

os textos escolhidos seguem ago-
ra para a etapa estadual, que ocorre a 
partir de setembro. Posteriormente, 
os trabalhos selecionados seguirão 
para avaliação nacional, prevista para 
o mês de novembro, assim como a 
premiação, que ocorre em dezembro.

16ª Edição 
Faixa de Bebê Doçura 2014 é de 
Sofia Sherner e Pedro 
Guilherme Post

Com decoração inspirada nos 
Smurfs, o esporte Clube Cunha Porã 
sediou, no domingo (24), a 16ª edição 
do concurso Bebê doçura 2014, pro-
movido pelo Centro de educação In-
fantil Pequeno Príncipe, com apoio da 
Secretaria de educação de Cunha Porã. 
Na ocasião, 14 crianças participaram 
do desfile, cujo critério de escolha foi a 
soma de blocos vendidos, sendo que os 
lucros serão revertidos em prol de me-
lhorias para o educandário.

Para a contagem de votos integrou 
a mesa de honra o prefeito, Jairo ebe-
ling, e primeira-dama, Bruna; a secretá-
ria de educação, Crisane Frey, e esposo, 
Paulo; os pais do Príncipe 2013, Miguel 
arthur Pascualotto, Marcildo e Liane 
Pacualotto, além dos pais da Bebê do-
çura 2013, Bianca de Vargas Lenz, os-
mar e Silvana Lenz. 

o evento contou com apresenta-
ções envolvendo alunos e professores e 
o tão esperado desfile, que cativou a to-
dos pela espontaneidade das 14 crian-
ças: antony Renan Faé, arthur Vinícius 
Valerios Pereira, João arthur oliveira 
Santanna, João Maurício Martinelli, 
Luiz gustavo de Lima Raasch, Maria 
Carolina Matern, Mayana Melo, Pedro 
guilherme Post, Pedro Henrique Rau-
ber drumm, Rafaela antonia Fischer 
Luersen, Sofia Isabella Linke Macha-
do, Sofia Scherner, Soraia elisa Henzel 
götz e Victor gabriel Hansen.

Por soma de blocos, entre os me-
ninos, a classificação ficou da seguinte 
forma: em 3º lugar, empatados com 15 
blocos cada, Victor gabriel Hansen, ar-
thur Vinícius Valerios Pereira e João ar-
thur oliveira Santanna. o 2º lugar tam-

bém contou com empate entre antony 
Renan Faé e Pedro Henrique Rauber 
drumm, ambos com 16 blocos. assim 
como os demais, o 1º lugar somou 26 
blocos e empate entre Luiz gustavo de 
Lima Raasch e João Maurício Marti-
nelli. Como Bebê doçura 2014, a faixa 
2014 ficou com Pedro guilherme Post, 
que somou 55 blocos vendidos.

entre as meninas, o 5º lugar foi para 
Maria Carolina Matern, com 20 blocos 
vendidos; em 4º lugar, somando 26 blo-
cos, ficou Sofia Isabella Linke Macha-
do; o 3º lugar, com 56 blocos, foi para 
Mayana Melo. em 2º lugar ficou Soraia 
elisa Henzel götz, com 57 blocos ven-
didos; e o 1º lugar, somando 65 blocos, 
é de Rafaela antonia Fischer Luersen. Já 
a faixa de Bebê doçura 2014 foi para So-
fia Scherner, que somou 75 blocos ven-
didos. após o anúncio, todas as crian-
ças foram condecoradas com mimos.

também teve sorteio de brindes 
entre o público que adquiriu os nú-
meros. o 1º prêmio no valor de R$ 300, 
para Julia de oliveira; o 2º prêmio, R$ 
200, para eluiza Bugs; 3º, R$ 160, ficou 
com Felisberto girelli; 4º, uma batedei-
ra, Isabela Post; 5º, um grill, para Bianca 
Lenz; 6º, uma blusa, foi para Ildomar 
Haack; e o 7º prêmio, um kit surpresa, 
para Ivan alba.

Para que este evento fosse reali-
zado com sucesso, várias pessoas e 
entidades contribuíram, a exemplo 
dos pais, Secretaria de educação, e os 
patrocinadores: Sicoob Credial, Sicre-
di, Loja encantos Presentes, Mecânica 
Fapeva, Comercial Kaiser, Livraria Lda 
e Livraria aquarela e os vereadores Flá-
vio Biesdorf e Rogério grade.

Sofia Scherner e 
Pedro Guilherme 
Post ostentarão 
faixas pelo período 
de um ano

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Qualidade de vida

Projeto eSF 2 Viva Mais e Melhor tem início neste sábado
Com apoio da Secretaria de Saúde 

de Cunha Porã, tem início hoje (30) o 
projeto do estratégia da Saúda da Famí-
lia (eSF) 2 Viva Mais e Melhor. a inicia-
tiva tem como público-alvo os hiperten-
sos, diabéticos e pessoas que fazem uso 
de medicamentos controlados do muni-
cípio com diversas ações de orientação 
que vão proporcionar mais qualidade de 
vida no dia a dia dessas pessoas. o pro-
jeto conta com a colaboração do médico 
Voltaire Schlottfeldt, enfermeira an-
dréia Costa, técnicas em enfermagem 

Carla engler e Simone dumke, além 
das agentes comunitárias de saúde.

de acordo com a equipe, serão 
realizados cinco encontros na área de 
abrangência do eSF 2, sendo que em 
cada um deles haverá palestra e tea-
tro educativo. ambos tratarão sobre a 
conscientização do uso adequado de 
medicamentos, aliado à alimentação 
saudável. outra ação que deve ocorrer 
em todos os encontros é a coleta de me-
dicamentos vencidos ou que não estão 
sendo utilizados, contando com pre-

miação para os participantes.
a cada etapa também será servi-

do lanche em parceria com a aurora, 
assim como a distribuição de estojo 
separador de medicamentos viabiliza-
do pela Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã. os integrantes do eSF 2 destacam 
que, além de hipertensos e diabéticos, 
demais pessoas interessadas também 
podem participar, especialmente com 
relação à entrega de medicação não 
utilizada, já que no Posto de Saúde do 
Centro está à disposição uma caixa co-

letora para este material.
a equipe lembra que nos encontros 

mensais será disponibilizado trajeto de 
ônibus, com roteiro divulgado pelo In-
formativo da Prefeitura. 

Primeiro encontro
Conforme os profissionais do eSF 

2, hoje haverá o primeiro encontro, no 
salão evangélico da Linha Itapé, contan-
do com a presença dos integrantes da Li-
nha araçazinho. Para que todos possam 
participar será disponibilizado roteiro de 

ônibus com saída às 13h da prefeitura, 
passando pela associação atlética Ban-
co do Brasil (aaBB) e ginásio do araça-
zinho, seguindo até o Itapé.

Neste dia haverá palestra com a far-
macêutica ana Luiza Savian, que tratará 
sobre o uso adequado de medicamen-
tos. também haverá teatro com a equipe 
do eSF 2 sobre a alimentação saudável 
e o uso de medicamentos. o encontro 
contará ainda com lanche, sorteio de 
brindes, entrega de estojo de medica-
mentos e cartilha com receitas de chás.
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o governo de Modelo, juntamen-
te com o Centro de Referência de 
assistência Social (CRaS) e demais 
departamentos municipais, convi-
dam todas as famílias modelenses, 
para participar do 3º Sábado Família. 

o evento será realizado no dia 20 de 
setembro, com início às 14h e térmi-
no às 17h30, no Salão Multiuso de 
Modelo.

No 3º Sábado Família serão ofe-
recidos diferentes serviços na área de 

lazer, cultura, saúde, agricultura, cida-
dania, educação, assistência social e 
beleza, entre outros. “também foram 
preparadas diversas novidades e atra-
ções. Participem e se divirtam nesta 
tarde”, frisam os organizadores.

Na última semana foram en-
tregues cerca de 280 kits dentais, 
contendo uma escova, creme e fio 
dental, e um livro que incentiva os 
cuidados com os dentes, aos alunos 
da escola Reunida Municipal Pro-
fessora griseldi Maria Müller.

Participaram da entrega a secre-
tária da Saúde, Márcia Jacoby; o pre-
feito, Ricardo Maldaner; a assistente 
de dentista Lurdes Centa; o dentis-

ta albio Schild Filho; a diretora de 
educação, Jussani Frandoloso; e os 
professores.

o projeto “Criança Sorridente” 
atende todas as crianças de 1ª a 5ª 
séries matriculadas na escola Reu-
nida Municipal Professora griseldi 
Maria Müller. São realizados pro-
cedimentos de prevenção dentária, 
como orientação e estímulo a esco-
vação dentária, aplicação de selan-

tes dentais e tratamento curativo 
para os casos necessários.

Conforme Márcia, os proce-
dimentos são realizados todos os 
dias com os alunos desta escola, em 
amplas e adequadas instalações de 
consultório odontológico. “É muito 
gratificante e prazeroso o atendi-
mento às crianças na faixa etária de 
seis a 12 anos”, comentam o dentista 
e a auxiliar de saúde bucal.

Valor é de R$ 500 mil, R$ 487.500 mil do Ministério do turismo e 
R$ 12.500 mil de contrapartida do município

Contrato da terceira etapa do 
asfalto de Linha Salete é assinado

PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA 

Na quinta-feira (28) foi assina-
do contrato de repasse entre o Mi-
nistério do turismo, representado 
pela Caixa econômica Federal, e o 
município de Modelo. o valor é de 
R$ 500 mil, sendo R$ 487.500 mil do 
Ministério do turismo e R$ 12.500 
mil de contrapartida do município.

este recurso será utilizado para 
a terceira etapa da pavimentação 
asfáltica, drenagem pluvial e si-
nalização turística, da estrada de 
Modelo, da Rua Benjamin Constant 
sentido à comunidade de Linha Sa-
lete.  

Participaram da assinatura o 
prefeito, Ricardo Maldaner; a vere-
adora Cecília Rambo geller; a con-
tadora Janice Muller; a secretária 
de agricultura, Márcia Rudiger; o 

Contrato é referente à pavimentação asfáltica, drenagem pluvial e 
sinalização turística

Ascom Prefeitura 

gerente geral da Caixa econômica 
Federal de Pinhalzinho, altair José 

Weber; e a assistente de atendimen-
to Ivanete Regina Furlan Barbiere.

“Criança Sorridente”

Confraternização 

Kits dentais são entregues

3º Sábado Família será em setembro

Melhorias

Obras

Estradas estão sendo alargadas 
e cascalhadas no município

Linha Santa Rosa recebe 
acesso com calçamento

Conforme o diretor do dMeR, 
obras e Serviços Urbanos, alcedir 
de Souza, um novo trabalho está 
sendo realizado nas estradas do 
município de Modelo. Souza res-
salta que está sendo realizado o 
alargamento das ruas, juntamente 
com a limpeza das margens, bem 
como o cascalhamento e a compac-
tação das estradas. “Posteriormente 

também estas estradas receberão 
uma camada de brita, já que agora 
o município conta com um britador 
móvel”, frisa.

de acordo com o diretor, a de-
manda em busca de qualidade nas 
estradas existe constantemente 
com serviços de abertura, alarga-
mento e manutenção das estradas 
rurais do município.

Estradas estão recebendo melhorias constantemente 

Ascom Prefeitura

estão em andamento, na Linha 
Santa Rosa em Modelo, as obras da 
pavimentação com pedras basalto ir-
regulares. o trecho da obra é de 9.144 
metros. a empresa Marteplam terra-
plenagens e Serviços é a executora da 

obra.
o calçamento trará um melhor 

acesso aos moradores da comunida-
de, bem como para uma indústria que 
já está instalada na comunidade e ou-
tra que está em fase de construção.

Obra de calçamento terá, no total, 9.144 metros

Ascom Prefeitura
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o decreto nº 8.293 publicado pelo 
Ministério do desenvolvimento agrá-
rio (Mda) possibilita que os agricultores 
familiares vendam sementes, inclusive 
crioulas, para os governos federal, esta-
dual e municipal, através do Programa 
de aquisição de alimentos (Paa). o de-
creto também alterou os limites de ven-
da nas modalidades de apoio à forma-
ção de estoques e compra institucional.

a medida visa aumentar a renda das 
famílias de agricultores familiares per-
mitindo o acesso da política pública em 
mais de uma modalidade e com limites 
independentes entre si. Na aquisição de 
sementes, o limite anual por agricultor 
é de R$ 16 mil, na venda de sementes 
cada associação ou cooperativa terá 
um limite de R$ 6 milhões. 

Para o coordenador-geral da Fede-
ração dos trabalhadores na agricultu-
ra Familiar da Região Sul (Fetraf-Sul/
CUt), Rui Valença, esta é mais uma 
oportunidade de comercialização e 
renda para os agricultores familiares 
de Santa Catarina, Paraná e Rio gran-
de do Sul. “ter o domínio da semente 

tradicional é sinônimo de autonomia 
para a agricultura familiar. Produzindo 
e comercializando a própria semente 
o agricultor não é mais independente 
de grupos maiores que dominam este 
mercado atualmente”, frisa.

Na modalidade “apoio à formação 
de estoques”, o limite anual é de até R$ 
8 mil por agricultor familiar. as coope-
rativas ou associações continuam com 
o limite de até R$ 1,5 milhão por ano, 
respeitando o limite individual dos 
associados. a novidade, do decreto é 
que a primeira operação da organi-
zação precisa ser de até R$ 300 mil. as 
cooperativas e associações poderão 
acessar recursos do Mda para adquirir 
sementes de seus associados e formar 
o próprio estoque, desta forma os agri-
cultores não perderão a produção e as 
sementes podem ser comercializadas 
nos mercados institucionais, privados 
ou diferenciados.

Na compra institucional, o aumen-
to no limite anual de venda do agricul-
tor familiar passou de R$ 8 mil para R$ 
20 mil por órgão comprador.

trabalho está sendo realizado pelas secretarias de transportes, 
obras e Urbanismo e de agricultura

acesso às propriedades e estradas 
continuam recebendo melhorias 
em Maravilha

A TODO VAPOR 

“o trabalho ficou muito bem feito 
e nossa propriedade ficou muito bo-
nita”. essa é a opinião da maioria dos 
agricultores das comunidades do in-
terior que estão recebendo o trabalho 
de melhoramento dos acessos às pro-
priedades e recuperação das estradas 
do interior.

Na última semana a prefeita de 
Maravilha, Rosi Maldaner, e o secre-
tário de agricultura, Pedro gilberto 
Ioris, visitaram alguns acessos, resul-
tado do trabalho que é realizado pela 
equipe da Secretaria de transportes, 
obras e Urbanismo, em parceria com 
a Secretaria de agricultura. 

Na Linha Sanga Silva, por exem-
plo, a prefeita e o secretário visitaram 
as propriedades de Ilário duranti e 
Silvino Sulzbach, que receberam tra-
balhos de cascalhamento. “a estrada e 
o acesso à propriedade ficaram muito 
bons. acreditamos que é direito do 
agricultor ter uma estrada boa para 

escoar sua produção e melhorar sua 
renda. Claro que sempre temos que 
estar fazendo este trabalho, pois com 
as chuvas e cargas pesadas, a estrada 
acaba ficando novamente com bura-
cos. Mas sabemos que já melhoramos 
muito as estradas do interior e vamos 

fazer mais”, frisa a prefeita.
Conforme Ioris, todas as comuni-

dades, aos poucos, irão receber este tra-
balho. “em parceria com a Secretaria 
de transportes e obras, iremos melho-
rar todos os acessos e também a vida 
dos agricultores”, destaca.

Acessos e estradas estão recebendo melhorias constantes  

Cleusa Regner/Ascom

Maravilha 

Mais renda

Linhas Consoladora e 
Primavera Alta recebem 
cursos do Senar

Agricultores poderão 
comercializar sementes 
através do PAA

a prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, participou de dois cursos no in-
terior do município nos últimos dias. o 
secretário de agricultura, Pedro gilber-
to Ioris, e o técnico agropecuário Paulo 
Lanius também acompanharam.

o primeiro foi realizado na Li-
nha Consoladora, na metade do mês 
de agosto. Ministrado pela instrutora 
Ivanilda Scandolara, o curso foi de fa-
bricação artesanal de biscoitos e pães. 
“aprendemos a fazer pães, bolachas 
de diversos sabores, panetones, cucas 
e outros. Conhecimento nunca é de-
mais”, comentam as participantes.

Na Linha Primavera alta a prefeita 
acompanhou, no dia 22, o curso de em-
butidos e defumados de carne suína, 
que teve como instrutor Rufo Laushner, 
de São José do Cedro. “Nós aprende-
mos a fazer defumados, linguiça, sala-
me, morcilha e outros produtos, enfim, 
coisas que a gente não costuma fazer 

no dia a dia, mas que vão gerar uma 
boa economia para nós”, acrescentam 
as participantes.

a prefeita parabenizou a todas as 
participantes e ressaltou a participação 
feminina nos cursos. “a maioria dos 
maravilhenses que faz os cursos são 
mulheres, e isso nos enche de orgulho, 
mas gostaríamos de ver os homens 
aproveitando essas oportunidades. 
antigamente, para se conseguir reali-
zar um curso, tinha que ir para outra 
cidade e ainda pagar. Hoje temos vários 
cursos, em todas as áreas, todos gratui-
tos e excelentes para a qualificação dos 
cidadãos”, enaltece Rosi.

o secretário Ioris frisou a impor-
tância da comunidade na realização 
dos cursos. “a comunidade se envolve. 
temos uma parceria entre os agricul-
tores, Secretaria de agricultura e Senar. 
Quando todos fazem a sua parte, os 
cursos acontecem”, comenta.

Cleusa Regner/Ascom

Último curso foi realizado na Linha Primavera Alta
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No tRÂNSIto SoMoS todoS PedeStReS!

QUaL o MeLHoR 
VeStUÁRIo PaRa 

tRaNSItaR?
a legislação de trânsito em vigor faz algumas exigências de peças de 

roupas ou calçados, para determinados tipos de veículos que transitam 
nas rodovias, como por exemplo, para pilotos de motocicleta, que de-
vem usar calçados fechados e luvas.

É muito comum, quando saímos de casa, trajarmos roupas de 
acordo com as peculiaridades do local ou do evento que iremos 
frequentar. Mas será que o traje também está de acordo com o meio de 
transporte que utilizaremos? Será que a segurança pessoal está sendo 
observada? Buscamos referências para a presente matéria no site www.
transitoideal.com.

Para os motoristas de veículos, não há legislação que discipline ves-
tuário ou acessórios de segurança. Há quem diga que é proibido dirigir 
sem camisa e/ou calçado, mas essas afirmações não passam de mitos. 
o que a lei exige é que não se use sapato que possa se soltar ou deslizar 
enquanto se conduz um veículo, como chinelos e sandálias, também é 
recomendável não utilizar calçados com saltos muito altos que podem 
influenciar no manuseio dos pedais do veículo. Como ressalta tânia 
Rêgo: É verdade que não há lei específica sobre trajes para motoristas, 
mas alguns são mais indicados do que outros. 

apesar de haver ampla liberdade quanto às roupas, é importante 
que o motorista fique atento, em especial nos dias frios. Casacos de lã 
com outras camadas de roupa por baixo podem atrapalhar a mobili-
dade para conduzir o volante e manusear o câmbio. Já as jaquetas de 
nylon volumosas, quanto mais grossas forem, podem influenciar na 
efetividade do cinto de segurança, fazendo com que o corpo se projete 
de maneira incorreta para frente. as jaquetas de couro podem atrapa-
lhar a flexibilidade dos cotovelos, dificultando possíveis manobras que 
o motorista necessite realizar.

Para a aderência das mãos ao volante e ao câmbio, as luvas indica-
das são as que tenham material antiderrapante na área das palmas das 
mãos e dos dedos.

outras peças que merecem atenção especial são as calças muito 
apertadas, que – para viagens de longa duração – podem afetar a circu-
lação sanguínea do motorista.

Há também peças de roupas/calçados que atrapalham nos pedais e 
devem ser usados com atenção, por exemplo: vestidos e saias longas e 
saltos altos de calçados.

Por sua vez, o pedestre também deve tomar alguns cuidados na 
hora de se vestir, por exemplo, não utilizar roupa de cor escura durante 
a noite ou em locais de pouca luminosidade, chuva ou neblina. Quanto 
mais clara ou colorida for a roupa, mais fácil será a visualização do pe-
destre por parte do motorista (Fabio Rodrigues Pozzebon).

Quanto aos ciclistas, é muito comum, especialmente em rodovias, 
acidentes envolvendo ciclistas, muitos deles com gravidade e até fatais. 
além dos itens de segurança normais (capacete, luvas, munhequeiras, 
cotoveleiras, joelheiras e tornozeleiras), existem roupas apropriadas 
para pedalar. À noite é importante que o ciclista utilize faixas e coletes 
fluorescentes para destacar sua presença para motoristas. Quanto mais 
justas forem as camisas e calças utilizadas, melhor será o conforto e a 
absorção do suor na pele. Para a parte de baixo, também existe a op-
ção das bermudas ou dos bretelles, uma espécie de macacão aberto no 
tórax, próprio para a prática do ciclismo. os calçados não são os itens 
mais importantes para o ciclismo, mas quanto mais fechados e confor-
táveis forem, melhor será a pedalada. também existem óculos específi-
cos para ciclistas. eles evitam que qualquer sujeira ou inseto incomode 
ou colida com o olho, o que pode fazer o ciclista perder a atenção e 
largar o guidão, podendo ocasionar um acidente.

existem outros entes que fazem uso do trânsito, como podemos 
citar os skatistas e  patinadores, para os quais, a exemplo dos ciclis-
tas, recomenda-se o uso dos itens de segurança já citados (capacete, 
joelheira, cotoveleiras, munhequeiras e tornozeleiras), apesar de não 
haver uma lei que os obrigue. Quanto às roupas, não há necessidade 
de roupas serem justas. Inclusive por serem geralmente pessoas que 
prezam muito a customização, cada um se veste como se sente mais à 
vontade.

Independentemente de a lei obrigar ou não o uso de vestuário, cal-
çado ou outro item de segurança, o mais importante é que os usuários 
do trânsito cumpram regras básicas, escolham o melhor dia, local e ho-
rário. Ninguém vai deixar de pedalar, por exemplo, se na cidade não 
tem ciclovia, mas é importante que o faça respeitando algumas regras 
básicas de segurança.

tenente Coronel
Segalin

ayrton Roman, de 29 anos, e elessandro Vieira de amorin, de 
27, foram presos com aproximadamente 1,5kg de cocaína

duas pessoas são presas por 
tráfico de drogas em Maravilha

PRISõES 

Uma ação da Polícia Civil de Mara-
vilha acabou na prisão de duas pessoas 
por tráfico de drogas na madrugada de 
sábado (23), por volta das 2h. a Polícia, 
após receber a informação de que uma 
caminhonete Nissan Frontier, de cor 
prata, estaria transportando drogas de 
Foz do Iguaçu para Maravilha, montou 
uma operação para abordar o veículo. 
a ação contou com o apoio de equipes 
da divisão de Investigação Criminal 
(dIC) de São Miguel do oeste, da Po-
lícia Civil de Pinhalzinho e da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), no intuito de 
apreender o entorpecente.

ao identificar o veículo, policiais 
civis iniciaram o acompanhamento 
tático, até o posto da PRF de Maravilha, 
onde o veículo foi abordado, mas deso-
bedeceu a ordem de parada e empre-
endeu fuga, atirando um pacote pela 
janela.

Conforme informações da Polícia 
Civil, foi necessário o emprego de ar-
mas de fogo, sendo efetuados vários 
disparos em direção aos pneus do ve-
ículo em fuga que, ao acessar uma via 
de terra, acabou colidindo contra um 
muro.

No local foram presos ayrton Ro-
man, de 29 anos, e elessandro Vieira 
de amorin, de 27. após uma vistoria no 
local onde o carona da Nissan Frontier 
tinha dispensado um pacote durante a 
fuga, foi localizado aproximadamente 
1,5kg de cocaína.

os dois foram conduzidos à de-

Ayrton Roman e Elessandro Vieira de Amorin estavam na nissan Frontier

legacia e autuados em flagrante por 
tráfico e associação para o tráfico de 
drogas, cuja pena somada pode chegar 
a até 25 anos de prisão. os presos foram 
conduzidos à Cadeia Pública de Mara-
vilha, onde permanecem à disposição 
do Judiciário.

Conforme o delegado da comar-
ca de Maravilha, daniel Régis, na se-
gunda-feira (25) representou com um 
mandado de busca na residência dos 
dois, onde também foi localizada uma 

balança de precisão, utilizada normal-
mente no peso de entorpecentes. “Foi 
instaurado o inquérito policial para 
apurar também essa conduta”, afirma.

o delegado salienta ainda que 
nestes casos normalmente se apura a 
questão de como eles iriam comerciali-
zar a droga. “o tráfico em si fica caracte-
rizado somente pelo transporte do en-
torpecente, então as circunstâncias que 
estavam vendo, isso tudo é apurado em 
inquérito policial”, enfatiza.

Divulgação

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone (49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br

oBItUÁRIo
WILLIAM GREAVES
Morreu aos 87 anos, nos estados Unidos, o 

cineasta e ex-apresentador de tV William greaves. 
a morte aconteceu na segunda-feira (25), na casa 
dele, em Manhattan. ele lutava há anos contra uma 
doença, da qual não se tem mais detalhes. a carrei-
ra de greaves foi marcada por filmes e pela contri-
buição com a cultura negra norte-americana. em 
1968 ele foi chamado para ser produtor executivo e 
co-apresentador do “Jornal Black”, um dos primeiros programas de tV de 
notícias voltado ao público negro. Por esse projeto, ele ganhou um emmy 
em 1970. Uma das produções mais conhecidas de greaves foi “ali, o Luta-
dor”, um documentário sobre a luta entre Mohamed ali e Joe Frazier, em 
1971. William greaves teve três filhos com Louise greaves archambault, 
com quem se casou em 1959.

ANTôNIO ERMÍRIO DE MORAES
Morreu na noite de domingo (24), em São Pau-

lo, aos 86 anos, o empresário e presidente de honra 
do grupo Votorantim, antônio ermírio de Moraes. 
ele morreu em sua casa, no Morumbi (Zona Sul), 
por insuficiência cardíaca. antônio ermírio dei-
xa a esposa, Maria Regina Costa de Moraes, com 
quem teve nove filhos. o empresário nasceu em 
São Paulo em 1928. Seu pai, o engenheiro pernam-
bucano José ermírio de Moraes, criou o grupo Votorantim, comprando 
as ações de uma empresa de tecelagem. antônio ermírio se formou em 
engenharia metalúrgica pela Colorado School of Mines (eUa). Iniciou sua 
carreira no grupo Votorantim em 1949, ajudando a empresa a se destacar 
na produção de cimento, extração de alumínio, agronegócio e finanças, 
entre outras atividades. o empresário também teve atuação de destaque 
na área social. Por 40 anos presidiu a diretoria-administrativa do Hospital 
Beneficência Portuguesa, que entre seus serviços presta atendimento a 
pessoas de baixa renda. ocupava o cargo de presidente de honra do hos-
pital, mas pouco falava sobre o assunto. “o que eu faço de donativo, só eu 
e deus ficamos sabendo. Meu pai me ensinou que donativo com propa-
ganda não é donativo, é comércio”, disse, numa ocasião. antônio ermírio 

trabalhava 12 horas por dia, mas ponderava que era preciso moderação. 
“Na vida, o meio termo é o correto, nem tanto ao mar,  nem tanto à terra. 
eu acho que é preciso trabalhar, mas não se descuidar do lazer, para você, 
para sua família, para sua saúde inclusive”, disse durante uma entrevista 
à rádio CBN.

LEDVINA SPANIOL
Faleceu no dia 21 de agosto, no Hospital Regional de São Miguel do 

oeste, aos 88 anos. Seu corpo foi velado na Capela de Linha Cordilheira, 
guaraciaba, e sepultado no cemitério da comunidade. a família convida 
para culto de sétimo dia, a ser celebrado amanhã (31), às 9h, na capela de 
Linha Cordilheira, guaraciaba.

LOIVA BAUER
Faleceu no dia 21 de agosto, no Hospital São Miguel de São Miguel do 

oeste. Seu corpo foi velado na Capela do Bairro Santa Rita, em São Miguel 
do oeste, e foi  sepultado no cemitério da comunidade.

TEREZINHA TRESSI BIAZUS
Faleceu no dia 22 de agosto, no Hospital de Palma Sola, aos 69 anos. 

Seu corpo foi velado no Centro de Convivência de Idosos de Linha Santa 
terezinha, Palma Sola, e sepultado no cemitério da comunidade.

EMANUEL ANNATER PEREIRA DA SILVA
Faleceu no dia 22 de agosto, no Hospital da cidade de São Paulo, aos 

8 meses de vida. Seu corpo foi velado na Casa Mortuária da Matriz de an-
chieta e sepultado no cemitério municipal.

ROQUE RODRIGUES
Faleceu com 42 anos, no domingo (24), às 17h50, no Hospital Regio-

nal de Chapecó. Seu corpo foi velado na Igreja deus É amor e sepultado 
no cemitério municipal de Maravilha.

AMELIA SOLDADELLI
Faleceu com 66 anos, na madrugada de quarta-feira (27), no Hos-

pital Regional de Chapecó. Seu corpo foi velado no salão comunitário do 
Bairro União e sepultado no cemitério de municipal de Maravilha. 
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Homem morre em acidente na BR-282
Trânsito

Na tarde da segunda feira (25) a 
Polícia Civil, por meio do Setor de In-
vestigação da delegacia da Comarca 
de Cunha Porã, cumpriu mandado de 
prisão de sentença definitiva em des-
favor  de Mauricio Schuh.  

ao final de julho deste ano Mau-
rício foi considerado foragido da jus-
tiça, sendo assim, o judiciário expediu 
mandado de prisão em razão da prá-
tica de furto qualificado, conforme ca-
pitulado no art. 155 § 4º, IV do Código 
Penal.

após diversas diligências, a equi-
pe constatou que o preso residia em 
Cunha Porã, local onde ocorreu a 
captura. No momento da prisão Mau-
rício não ofereceu resistência à ação 

Maurício está preso na Cadeia 
Pública de Maravilha

Divulgação/ Polícia Civil de Cunha Porã

Um acidente de trânsito na 
tarde de sábado (23), por volta das 
15h30, deixou uma vítima fatal. 
Conforme o Corpo de Bombeiros 
de São Miguel do oeste, que aten-
deu a ocorrência, o acidente ocor-
reu na Linha aparecida, trecho si-
tuado entre São Miguel do oeste e 
Maravilha.

de acordo com os bombeiros, 
um Fiat/Strada, de Itapiranga, havia 
se chocado contra um caminhão 
guincho de São Miguel do oeste. o 
condutor do veículo Strada, Marcos 
Roberto oth, de 49 anos, foi a óbito 
no local. o condutor do caminhão 
não sofreu ferimentos, porém a 
caroneira ficou ferida e foi encami-
nhada ao Hospital Regional terezi-
nha gaio Basso. Veículo Strada ficou totalmente destruído

Agência IAF

QUESTÃO DE SAúDE PúBLICA

após descoberta de adulteração do leite em laticínio de Mondaí e no Rio grande do Sul, a 
responsável pelo Laboratório de Microbiologia da Unoesc, eliandra Rossi, explicou qual é o 
efeito do formol e da soda cáustica que foram adicionados ao leite

Professora da Unoesc explica efeitos de 
substâncias adicionadas ao leite 

KELI FERNANDES

Na última semana uma opera-
ção conjunta dos estados de Santa 
Catarina e Rio grande do Sul culmi-
nou na prisão de 22 pessoas envol-
vidas em fraudes e adulterações de 
leite. dessa vez o escândalo, que já 
se tornou comum em laticínios do 
Brasil, foi bem perto da nossa re-
gião, na Laticínios Mondaí, de Mon-
daí, e aumentou a desconfiança da 
população local quanto ao consu-
mo de leite industrializado.

tantos acontecimentos tem dei-
xado a população em alerta quando 
o assunto é saúde. Produtos alta-
mente perigosos, como formol e 
soda cáustica, têm sido adicionados 
ao leite para aumentar a quantidade 
ou validade do produto.

e para saber o que essas subs-
tâncias podem causar ao nosso or-
ganismo, a reportagem conversou 
com a responsável pelo Laboratório 
de Microbiologia da Unoesc, elian-
dra Rossi, que enfatizou que subs-
tâncias como formol e soda cáus-
tica são altamente cancerígenas se 
ingeridas. “Normalmente a adição 
de substâncias como formol, soda 
cáustica, água oxigenada e ureia, 
entre outros, alteram a qualidade 
do leite e mascaram resultados de 
problemas que este já possui. Já as 
doenças que elas podem causar, 
depende muito da concentração e, 
como não temos dados de quan-
tidade, fica difícil mensurar, mas 
substâncias como estas são cancerí-
genas”, explica.

o risco para quem consome 
depende da concentração e é dife-
rente para aqueles que trabalham 
diretamente com estas substâncias, 
como em laboratórios. “o risco é di-
ferente, por que o trabalhador está 
exposto. No consumidor é distinto 
por que não se sabe a concentração 
ingerida, não existem dados especí-
ficos sobre quantidades que podem 
desenvolver doenças, como o cân-
cer. Mas sabe-se que são cancerí-
genos e não podem estar presentes 
nos alimentos”, afirma.

eliandra explica que o formol 
e a água oxigenada atuam como 
conservantes e, nos alimentos, 
irão mascarar resultados de, por 
exemplo, grande concentração de 
microrganismos, já que param a 
multiplicação desses seres e, assim, 
evitam a acidez do leite. “esse é o 
grande problema enfrentado pelos 
laticínios e no transporte do leite 
cru, por exemplo, essas adultera-
ções ocorrem para interromper a 
proliferação de microrganismos, já 
que o leite é um alimento rico em 
nutrientes para o crescimento de 
microrganismos”, destaca.

Já a soda cáustica tem o efeito de 
alcalinizar o PH do leite, quando o 
leite, como dito popularmente, aze-
da. “Quando o leite tem uma gran-
de quantidade de microrganismos, 
estes usam o carboidrato principal 
do leite, a lactose, transformando 
em ácido lático, consequentemente 
baixando o PH do produto, e isso faz 
com que o leite acidifique, conheci-
do popularmente como azedamen-

to. Nesse caso, a soda aumentaria o 
PH e neutralizaria a situação. Lem-
brando que a soda é uma substância 
corrosiva e também tem efeitos na 
saúde humana”.

Recentemente o laboratório de-
senvolveu pesquisas na região ex-
tremo-oeste catarinense para saber 
mais sobre a qualidade do leite in na-
tura produzido das propriedades da 
região. as análises tiveram o objetivo 
de detectar microrganismos, de for-
ma que não foi realizado estudo quí-

mico do produto. Porém, substân-
cias químicas são usadas justamente 
para alterar resultados e até mesmo 
a água, adicionada para aumentar 
volume, se estiver contaminada vai 
contaminar o leite. “Realizamos di-
versas pesquisas há alguns anos em 
muitos cursos voltados à área do 
leite e temos visto que, após a Instru-
ção Normativa 51 de 2002, revogada 
pela IN 62 de 2011, que trabalha a 
melhoria do leite na propriedade ru-
ral, a qualidade deste tem realmen-

te melhorado ao longo dos anos e o 
produtor tem esse pensamento de 
melhorar, já que a qualidade garan-
te retorno financeiro. essa melhoria 
ocorre principalmente nos locais 
onde há a orientação de profissio-
nais e fiscalização”, afirma.

No último trabalho concluído 
no Laboratório de Microbiologia 
da Unoesc foi verificado que em 48 
propriedades analisadas, apenas 
1% teve resultado acima da Norma-
tiva 62.

Eliandra Rossi, responsável pelo Laboratório de Microbiologia da Unoesc

Camila Pompeo/ O Líder

Região 
Polícia Civil de Cunha Porã 
cumpre mandado de prisão

policial. Cumpridos os procedimen-
tos legais, o preso foi encaminhado à 
Cadeia Pública de Maravilha, aonde 
se encontra à disposição da Justiça. 
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Na terça-feira (26) foi realiza-
do, no departamento de espor-
tes de Modelo, o congresso técni-
co do Campeonato Municipal de 
Sinuca 2014, que será realizado 
em equipes, formadas por três 
inscritos, podendo haver substi-
tuições. Para uma equipe ser ven-
cedora deverá vencer, ao final do 
jogo, o maior numero de partidas 
no confronto.

No congresso técnico foram 
aprovadas as seguintes normas: 
caso o atleta tacar a bola 8 e a mes-
ma saltar fora da mesa e seu adver-
sário tiver uma ou mais bolas sobre 
a mesa, será retirada a bola de me-
nor valor, e a bola 8 retorna no pon-
to inicial do jogo;                    proibido 
falar no telefone durante o jogo; 
proibido fumar nos locais de jogos.

o campeonato terá inicio na 
terça-feira (2), a partir das 19h. a 
primeira fase será disputada por 
27 duplas divididas em sete chaves, 
sendo seis chaves com quatro equi-

pes e uma chave com três. Nessa 
fase inicial será eliminada uma 
equipe por chave. 

Para a segunda, serão cinco 
chaves de quatro equipes, sendo 
feito o sorteio das equipes e o local 
de jogos. Serão eliminadas duas 
equipes por chaves. Para a terceira 
fase serão formadas duas chaves 
com cinco equipes, com novo sor-
teio das equipes que integraram a 
chave a e a chave B e local dos jo-
gos; serão eliminadas três equipes 
por chave, restando quatro equipes 
finalistas.

o campeonato de Sinuca não 
será disputado em apenas uma 
partida final, mas três, e em três 
locais diferentes. Será campeã a 
equipe que somar maior número 
de pontos. Conforme sorteio, a 
sequência de jogos das finais foi 
definido na seguinte ordem: 1º 
jogo no Bar do Baesso; 2º no Res-
taurante tuma; e 3º jogo no Bar 
do damaceno.

atletas também representaram a e.e.B. Santa terezinha, por se 
tratar dos JeSC

Maravilha conquista duas medalhas 
no judô nos JeSC

REPRESENTATIVIDADE 

Maravilha foi representada na 
modalidade de judô da etapa es-
tadual dos Jogos escolares de San-
ta Catarina (JeSC) de 15 a 17 anos 
pelos atletas da academia Magrini 
Judô Clube, Leonardo Soares até 
60 kg, Jonatan Machado até 66 kg, 
Wellington Scherer até 81 kg, Ka-
rolaini de Campos Pereira até 44 kg 
e evanessa de oliveira + de 78 kg, 
todos treinados pelo sensei Juliano 
Siebel. os jogos foram realizados no 
último final de semana, na cidade 
de Blumenau. 

o sensei destaca que a equipe 
maravilhense mais uma vez reali-
zou uma excelente fase. além de 
dois quintos lugares com Welling-
ton Scherer e evanessa de oliveira 
nas suas respectivas categorias, os 
atletas Karolaini Pereira e Leonardo 
Soares conquistaram a medalha de 
bronze, ou seja, 3º lugar no estado.

os atletas, além de represen-

Medalhas foram conquistadas 
pelos atletas Karolaini Pereira e 
Leonardo Soares

Arquivo pessoal/divulgação

tarem Maravilha, também repre-
sentaram a e.e.B. Santa terezinha, 
por se tratar dos JeSC. Com os re-
sultados, Karolaini e Leonardo fo-

ram convidados para representar 
o município de Chapecó na fase 
estadual dos Jogos da Juventude 
Catarinense (olesc), que serão re-
alizados em Criciúma no final de 
setembro. 

Siebel salienta que em 2014 a 
academia Magrini Judô Clube/Ma-
ravilha conquistou o 2º lugar geral 
na 2ª etapa do Campeonato esta-
dual de ligas de Judô em São Miguel 
do oeste, com 10 medalhas de ouro, 
cinco de prata e quatro de bronze. 
No Campeonato Sul Brasileiro o 
atleta Leonardo Soares ficou em 3º 
lugar na categoria até 60 kg sub-18, 
além dessas medalhas nos JeSC. 

“agradeço aos pais pela con-
fiança e aos atletas pela dedicação, 
a vereadora eliana Simionato e 
também a todos que de uma forma 
ou outra colaboraram para esses 
excelentes resultados acontece-
rem”, frisa o sensei.

Adulto Masculino

Modelo 

2ª Copa SDR Maravilha/Palmitos 
de Voleibol  é finalizada

Campeonato Municipal de Sinuca 
inicia em setembro

Um jogo equilibrado marcou 
as finais da 2ª Copa SdR Maravi-
lha/ Palmitos de Voleibol categoria 
adulto masculino, realizadas no do-
mingo (24). a equipe dMe/acema/
Maravilha/aMV foi campeã com o 
placar de 2 a 0 diante da ad Cunha 
Porã, com parciais de 25/20 e 25/21. 
Mais de 50 atletas ligados às secreta-
rias de estado de desenvolvimento 
Regional de Maravilha e Palmitos 
participaram da competição, repre-
sentando os municípios de Cunha 
Porã, Maravilha, Nova erechim e 
Pinhalzinho.

Segundo o integrador esportivo 
da SdR Maravilha e coordenador 
regional do evento, Leandro giaco-
molli, neste ano a competição con-
tou com a participação de quatro 
equipes que jogaram entre si. “gos-
taria de salientar que estamos na 2ª 

edição da Copa SdR e este projeto 
é uma realidade em nossa região. 
Parabéns às equipes participantes 
pelo bom nível técnico e disciplina 
apresentados durante o evento”, co-
menta.

Para giacomolli, o evento pro-
move integração entre as equipes. 
Segundo ele, um dos objetivos do 
evento é massificar a prática do vô-
lei na região, motivando os atletas 
para que participem de outras com-
petições.

a próxima etapa da 2ª Copa SdR 
Maravilha de Voleibol será realiza-
da dia 11 de outubro, em Pinhalzi-
nho, na categoria adulto feminino. 
a classificação final da categoria 
adulto masculino é: 1º lugar, dMe/
acema/Maravilha/aMV; 2º, ad 
Cunha Porã; 3º, FMe Pinhalzinho; e 
4º lugar, CMe Nova erechim. 

Equipe maravilhense venceu AD Cunha Porã e conquistou título 

Ascom SDR

Bocha rafa 

Flor do Sertão 

Flor do Sertão se classifica com a segunda melhor 
campanha na 1ª Copa SdR

os Coringas são campeões do municipal 
de bocha 48 

Na sexta-feira (22) Flor do Sertão 
jogou em casa pela última rodada da 
fase de classificação da 1ª Copa SdR 
de Bocha Rafa masculino, diante da 
equipe de Pinhalzinho. os jogos fo-
ram realizados na cancha da Linha 
Cabeceira do Poço Rico.

Na disputa individual Flor do Ser-
tão venceu por 12 x 05, na dupla ven-

ceu por 12 x 10 e no trio a vitória foi 
por 12 x 01, terminando o confronto 
em 3 x 0 para Flor do Sertão.

Com esses resultados, Flor do 
Sertão se classificou para a fase se-
mifinal com a 2ª melhor campanha, 
com 16 pontos, ficando atrás apenas 
de Maravilha, que somou 19 pontos. 
os atletas da equipe de bocha e o de-

partamento de esportes e Lazer de 
Flor do Sertão agradecem a Sulcredi 
e ao Mercado Lali pelo patrocínio das 
camisas. 

Flor do Sertão jogará a partida de 
ida da semifinal fora de casa, na sex-
ta-feira (5), contra a equipe de Nova 
erechim, e no dia 12 será realizada a 
partida de volta, em casa. 

No sábado (23) foram realizadas 
as partidas de volta da disputa de 3º e 
4º lugar e do título do 5º Campeonato 
Municipal de Bocha 48 “taça eletro-
móveis oro”. os jogos foram realiza-
dos no Bar do Valdelírio. Na disputa 
de 3º e 4º lugar o Bar do Valdelírio no-
vamente venceu a equipe do Marme-
leiro por 772 a 700, conquistando a 3ª 
colocação. Na disputa do título não 
foi diferente, os Coringas novamente 
venceram o Bar Pelison por 868 a 728 
pontos, conquistando o título.

o evento foi promovido pelo de-
partamento Municipal de esportes e 
Lazer, em parceria com a Loja “eletro-
móveis oro”, de Flor do Sertão, e teve a 
participação de cinco equipes. 

o troféu Braço de ouro teve dis-
puta acirrada, sendo definido só no 
último arremesso: 1º lugar: Leonor 

Lutz (Bar Pelison) 1.964 pontos, 2º Nil-
vo Pereira (os Coringas) 1.956 pontos, 
3º agenor Pizzatto (Bar do Valdelírio) 
1.924 pontos, 4º lugar edílson Käffer 
(Bar Pelison) 1.892 pontos e 5º Celesti-

no Moraes (os Coringas) 1.844 pontos. 
Na classificação geral, 1º lugar: os Co-
ringas, 2º lugar: Bar Pelison, 3º lugar: 
Bar do Valdelírio, 4º lugar Marmeleiro 
e 5º lugar américa. 

Os Coringas conquistaram o 5º Campeonato Municipal de Bocha 48

Ascom Prefeitura
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jUNIORES

equipe foi superior ao eC Canarinho Pa e conquistou o 
bicampeonato 

SeR Vasco da gama é campeão da 
taça Sicoob Credial 

ILAINE ROHDEN

após o empate em 2 a 2 entre eC 
Canarinho Pa e SeR Vasco da gama 
na partida de ida, as duas equipes 
precisavam vencer por qualquer re-
sultado para conquistar o título.

em um jogo que teve a partici-
pação expressiva dos torcedores, 

a SeR Vasco da gama conseguiu 
abrir o placar ainda no primeiro 
tempo. No segundo tempo eC Ca-
narinho Pa tentou o empate por 
diversas vezes, mas quase no final 
da partida a SeR Vasco da gama fez 
mais um gol, finalizando a partida 
em 2 x 0. 

Com o resultado, a SeR Vas-

co da gama conquistou o bicam-
peonato na categoria juniores, e, 
além do título, recebeu o troféu de 
equipe menos vazada. Já o artilhei-
ro do campeonato foi o atleta do 
eC Canarinho Pa guilherme Pas-
qualotto, com seis gols. a equipe 
do União do Bairro Floresta ficou 
em terceiro lugar. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Equipe comemorou o bicampeonato 

Jogo da final foi bastante disputado União do Bairro Floresta ficou em terceiro lugar SER Vasco foi a equipe menos vazada

Guilherme Pasqualotto foi o artilheiro EC Canarinho PA recebeu o troféu do segundo lugar EC Canarinho PA ficou em segundo lugar

Vida Vôlei
Projeto Social realiza várias atividades

Cunha Porã
Comissão de Esportes 
organiza mais duas 
competições 

a Comissão Municipal de es-
portes (CMe) de Cunha Porã está 
à frente de mais duas competições 
esportivas. trata-se do Campeona-
to Municipal de Futsal Interiorano 
e Citadino, cujo congresso técnico 
está marcado para o dia 29 de agos-
to (sexta-feira), às 19h, no salão 
nobre da prefeitura. É importante 
que pelo menos um representan-
te de cada equipe se faça presen-
te, já que o início da competição 
está agendado para a segunda-

feira (1º).
além disso, estão à disposição 

dos interessados as fichas de ins-
crição para o Campeonato Munici-
pal de Canastra, naipes masculino 
e feminino. as mesmas podem ser 
retiradas na CMe e no ginásio Mu-
nicipal de esportes, em horário co-
mercial. as inscrições seguem até o 
dia 24 de setembro, sendo que nes-
te mesmo dia haverá o congresso 
técnico, a partir das 19h, no salão 
nobre da prefeitura.

No sábado (23) a equipe da cate-
goria iniciante do Projeto Social Corti 
avioeste - Vida Vôlei/e.e.B. João XXIII/
gVC/acema/departamento de es-
portes participou da primeira fase da 
categoria iniciante, em Xanxerê, com 
atletas nascidas a partir de 2002 até 12 
anos. Participaram os municípios de 
Xanxerê, Maravilha, anchieta, Joaçaba 
e Saudades. Resultados: Maravilha 2 x 
1 Xanxerê; Maravilha 0 x 2 Saudades; 
Maravilha 2 x 0 Joaçaba; Maravilha 2 x 
0 anchieta. a próxima etapa deve ser 
em outubro, em guaraciaba.

Conforme o coordenador e técni-
co do projeto, edinar Zardo, a equipe 
adulta está participando da taça Jornal 
a Fronteira, em dionísio Cerqueira e 
Barracão/PR. “a equipe está classifica-

da para a fase de cruzamento que será 
no dia 20 de setembro, em dionísio 
Cerqueira. Pela manhã jogarão Vida 
Vôlei x guaraciaba B e Santa Isabel PR 
x guaraciaba a. as equipes vencedo-
ras jogarão a final à tarde e as perde-
doras decidirão o 3º lugar”, comenta 
Zardo.

Na próxima semana a equipe par-
ticipa da olesc – fase regional, de 5 a 
9 de setembro, em São Lourenço do 
oeste e, tem como adversários na cha-
ve guaraciaba, Pinhalzinho e Cunha 
Porã. os treinos continuam todos os 
dias, a partir das 17h30, dentro das ca-
tegorias iniciantes, pré-mirim, mirim, 
infantil, infanto, adulto e sênior. Neste 
ano, o projeto retornou ao ginásio da 
escola de educação Básica João XXIII, 

atendendo alunas a partir dos sete 
anos, atingindo a categoria sênior aci-
ma dos 35 anos, mantendo um grupo 
de aproximadamente 150 alunas com 
uma frequência semanal de 90%. 

“No próximo mês será incorpo-
rado um grupo que é da acema/de-
partamento de esportes, de aproxi-
madamente 45 atletas treinadas pelo 
professor Thomas do Nascimento Zar-
do, que auxilia o Projeto Social. estas 
meninas seguirão ao padrão que hoje 
é usado no Vida Vôlei”, explica Zardo.

No próximo mês será realizada a 
competição interna, que evolverá to-
das as atletas. esta competição deve 
acontecer em um final de semana, 
tendo em vista a grande quantidade 
de jogos.
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Campeonato Brasileiro

Maravilha 
Voleibol masculino infantil 
conquista o primeiro lugar 
da 2ª Copa SDR

Na sexta-feira (22) a equipe 
da dMe/acema/aMV/Maravilha 
de voleibol sagrou-se campeã da 
2ª Copa SdR da categoria infantil 
masculino contra a equipe de dMe/
Pinhalzinho. a equipe de Maravilha 
ganhou o primeiro jogo em Pinhalzi-
nho por dois sets a um. No segundo 
jogo da final, em Maravilha, a equipe 
da casa ganhou por dois sets a zero.

Conforme o treinador e técni-
co, Thomas Zardo, com esse título 
a equipe de Maravilha está dispu-
tando a primeira fase da Liga oes-
te, que iniciou ontem (29) e encerra 
hoje (30) em Chapecó. ele destaca 
ainda que a competição garante 
vaga para o regional dos Jogos da Ju-
ventude Catarinense (oLeSC), em 
São Lourenço, de 5 a 9 de setembro.

Divulgação

Equipe de voleibol de Maravilha sagrou-se campeã da 2ª Copa SDR da 
categoria infantil masculino

COMPETIÇÃO

Mesatenista maravilhense venceu pelo segundo ano consecutivo 
etapa estadual dos Jogos escolares 15 a 17 anos 

Leonardo Zatt é bicampeão 
estadual dos JeSC 

Leonardo Zatt, mesatenista mara-
vilhense que hoje representa a equipe 
chapecoense da modalidade, conquis-
tou a etapa estadual dos Jogos escola-
res 15 a 17 anos pelo segundo ano con-
secutivo. de acordo com o atleta, seu 
próximo objetivo é a etapa nacional, 
em João Pessoa, na Paraíba.

Conforme o treinador, tiego 
drumm, em Maravilha a cada dia sur-
gem novos exemplos que resgatam o 
esporte como formador de bons cida-
dãos e ao mesmo tempo vencedor no 
esporte e na vida. “Um dos mais recen-
tes é o caso de Leonardo Zatt”, afirma. 

o menino, que começou a praticar 
o pingue-pongue na escola, buscou 
os primeiros passos na escolinha de 
tênis de mesa da prefeitura em 2009. 
Chamou a atenção dos dirigentes 
chapecoenses não somente pelo jogo 
agressivo e cheio de técnica e efeito, 
mas também pelo comportamento nas 
arquibancadas, enquanto aguardava a 
chamada pelo seu próximo adversário.

o exemplo, claro, vem de casa, por 

parte do pai gilmar, da mãe Ivanir e 
do irmão Juliano, de quem aprendeu 
os bons modos e a dedicação em tudo 
que faz. “Leonardo chegou a treinar 
futsal e futebol, mas a oportunidade 
maior bateu a porta no começo de 
2013, quando Cleberson Silva, presi-
dente da associação chapecoense de 
tênis de mesa buscou o atleta para re-
forçar a equipe”, conta o pai.

No final do último ano, Zatt con-
quistou seu maior título. Com apenas 
15 anos sagrou-se campeão estadual 
dos Jogos escolares para atletas de 15 
a 17 anos. Foi para a etapa nacional e 
perdeu apenas um jogo na fase semifi-
nal da disputa individual.

Mais experiente, porém mais visa-
do pelos adversários, na ultima sema-
na Leonardo foi para Blumenau, onde 
disputou a etapa estadual dos Jogos 
escolares mais uma vez. No quadran-
gular final acabou levando a melhor 
entre os participantes e sagrou-se cam-
peão mais uma vez e estará embarcan-
do para João Pessoa na Paraíba, onde 

acontecerá a etapa nacional da com-
petição.

apesar das conquistas, Léo, como 
é conhecido pelos amigos, não perde 
a humildade e faz questão de enalte-
cer o trabalho do técnico giancarlo 
Valentini, a oportunidade dada pelo 
presidente Cleberson Silva, os familia-
res, amigos e colegas de treino. “Que-
ro agradecer todos que me ajudaram 
e também aqueles que torceram por 
mim.” Finaliza o atleta.

Leonardo Zatt é bicampeão dos 
JESC

Divulgação

Campeonato regional 
equipe do futebol de campo de 
Maravilha estreia na Copa SdR

as equipes do futebol de campo 
acema/dMe Maravilha, em parceria 
com o Projeto genoma Colorado, dis-
putaram as primeiras rodadas da Copa 
SdR, contra as delegações de Saudade, 
tigrinhos e Nova erechim. Foram qua-
tro jogos, três vitórias e uma derrota, 
totalizando 14 gols a favor e um contra, 
com saldo positivo de 13 gols.

Comandaram as equipes o coor-
denador do Projeto genoma Colorado, 
eliéser Felipe Livinalli; os professores 
Vinícius da Silva Pugliero e Ítalo Stie-
ven; o estagiário Fernando Henrique 
Kruger; e a preparadora de goleiros 
Marlisa Wahlbrink. 

o Projeto tem parceria com a ad-

ministração municipal e o departa-
mento Municipal de esportes. os trei-
namentos são gratuitos e oferecidos a 
crianças e adolescentes de quatro a 16 

anos, em três núcleos: Madalozzo (es-
tádio Municipal), CRM e Chinelo Quei-
mado. a inscrição pode ser efetuada no 
próprio campo.  

Equipe disputa a Copa SDR

Divulgação
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gRÊMIo 2 X 1 CoRINtHIaNS
o Imortal fez valer a força da 

camisa gremista e voltou a mostrar 
que quem manda em seu campo 
é o grêmio. dois personagens 
foram fundamentais nesta vitória. 
Marcelo grohe foi excepcional, 
uma atuação destacada em todos 
os sentidos, na saída do gol foi 
seguro pelo alto e, cara a cara com 
guerrero, realizou a defesa do jogo. 
outro destaque foi o atacante Bar-
cos, reencontrou o caminho do gol, 
marcando logo dois na segunda 
etapa. Corintiano Faco tentou ex-

plicar o resultado negativo na arena: “tivemos 
um apagão no começo do segundo tempo”. 
entendemos... Barcos manda lembranças!

100 ANOS
Como “amigo da torcida” do Palmeiras 

em Maravilha, homenagem recebida ainda 
no ano passado, quero dar os parabéns aos 
palmeirenses pelos 100 anos do clube. Hon-
rado por ver meu grêmio fazer parte dessa 
grande história travando embates épicos.

DECISÃO
Neste domingo (31) será 

o primeiro jogo da decisão 
do Campeonato estadual de 
amadores. Na cidade de Itá, 
enfrentam-se: Cruzeiro X 
abelardense. Cruzeiro chegou 
à final eliminando o time da 
aFa São Carlos, que estava 
no mesmo grupo do CRM na 
primeira fase. Já o abelarden-
se se credenciou para decidir 
o título superando o aJaP de 
Pinhalzinho. o jogo de volta será 
no dia 7/9, em abelardo Luz.

CRUZEIRO X CHAPECOENSE
Verdão do oeste terá uma partida indigesta hoje, às 18h30, no Mineirão. Calibre do 

Cruzeiro é fora de série, quando Marcelo Moreno não joga, entra Julio Baptista. tem 
ainda Éverton Ribeiro, dagoberto, Ricardo goulart... alguns exemplos do atual líder do 
campeonato. Camilo da Chape falou durante a semana, e resume bem tudo isso: “Não 
podemos errar”. o jogador tem razão, grêmio errou em um lance e perdeu a partida 
para a raposa. Chapecoense precisa abrir o olho para não voltar goleado. Sintonize a 
92.3, a equipe LÍdeR vai transmitir esse jogão. BoLa eM Jogo! aLegRIa do PoVo.

COPA DO BRASIL 
grêmio errou na hora de concluir para o gol, faltou qualidade no arremate final! Produziu 

situações claras, mas desperdiçou todas. Culpa é só do grêmio. Nem vou falar em azar ou árbitro. 
Quem perde chances ridículas e se desconcentra depois de tomar gol patético merece perder. 
Merece até um árbitro errando contra. Mas tudo isso ficou em segundo plano, devido aos insultos 
racistas por parte de alguns torcedores gremistas para com o goleiro aranha. Foi lamentável o 
que ocorreu, marcando de forma negativa o final da partida. Na próxima quarta-feira o grêmio 
precisa apelar para a tal da IMoRtaLIdade para reverter esse placar, e buscar a classificação.

dois toques
Falar um pouco da Chapecoense que volta a campo hoje (30), às 18h30, para enfrentar o 

líder do Campeonato Brasileiro, o Cruzeiro, em Belo Horizonte. Jogo onde o empate poderá ser 
comemorado, pois pontuar é preciso.

Não consigo entender o que o Inter, de fato, quer. Relegou em segundo plano a Copa do 
Brasil, de onde foi eliminado pelo Ceará.

agora para continuar na Sul-americana tem que golear o Bahia, mas pelo que se viu no 
jogo de ida no Beira-Rio, missão quase impossível. 

Para finalizar, para nós, colorados, pelo que está encaminhado, restará somente o Cam-
peonato Brasileiro e, para conquistar o título, precisamos voltar às vitórias e torcer para que o 
Cruzeiro estacione na tabela de classificação.

Derrota e vaias
em jogo que ficou claro o desin-

teresse e a desorganização, sofram as 
marcas. o Inter foi derrotado pelo Bahia 
em sua estreia na Copa Sul-americana 
por 2 x 0, o resultado complica e muito 
a situação do Colorado na competição. 
Na próxima quinta-feira (4), na arena 
Fonte Nova, acontece o jogo de volta e 
o Inter precisará ganhar o jogo por pla-
car idêntico para levar a decisão para os 
pênaltis.

Os poucos
Menos de dez mil torcedores que encararam o frio e foram ao estádio, vaiaram o time no 

final, com um time improvisado, sem alguns titulares. o Inter mostrou dificuldades desde o 
princípio da partida, mesmo assim, na etapa inicial, acertou em três oportunidades o poste do 
Bahia, sendo que a primeira com Valdivia ocorreu em um minuto, em seguida, aos 18, foi a vez 
de Wellingthon Paulista, e com alex aos 46 cobrando falta.

o Inter
Volta a campo hoje (30), às 

18h30, para enfrentar o Palmeiras 
no Parque antártica, em São Paulo, 
em jogo válido pela 18ª rodada pelo 
Campeonato Brasileiro. É bom que 
o Internacional fique ligado porque 
o Palmeiras, que não faz boa cam-
panha, inclusive está nas últimas 
colocações do campeonato, quer 
reagir, e nós colorados esperamos 
que não seja exatamente hoje.

Ninguém entende
este Inter de 2014! Que há bem pouco tempo 

teve uma sequência de cinco vitórias: Flamengo 4 x 
0, Santos 1 x 0, Bahia 1 x 0, gre-Nal 2 x 0 e goiás 1 x 0. 
Como o leitor pode observar, foram cinco jogos ven-
cidos sem tomar gols e de repente parece que dá um 
apagão geral na equipe, aí já são três derrotas conse-
cutivas: 1 x 0 para o São Paulo, 1 x 0 para o atlético 
Mg e 2 x 0 para o Bahia. então parece que está na 
hora de o técnico abel Braga entrar em campo e dar 
uma sacudida no grupo para que as vitórias voltem.

SUL-AMERICANA
Impressionante como vem dando certo esse planejamento do Inter de perder de propósito. 

É uma atrás da outra. Ninguém segura mais. então tá, tche! Mas o Inter não ia focar na Sul-a-
mericana?  “Bah... ia”.
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LUCIANE MOZER

Fraudes deixam dívidas 
para consumidores
a cada 14,8 segundos no país, em 
julho, um consumidor foi vítima
 de tentativa de fraude
 dos caminhoneiros 

A recessão vem aí
a Copa do Mundo deu um tombo na 
economia brasileira, só comparável 
ao chocolate que a seleção de Luiz 
Felipe Scolari sofreu da alemanha

RaqueL BaSSO HüBneR

SER Vasco da Gama é campeão 
da Taça Sicoob Credial 

Ilaine Rohden/O Líder

Equipe venceu do EC Canarinho PA e conquistou o bicampeonato com o placar de 2 x 0
Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

11 PáGinaS de 
VariedadeS
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O lápis e os gênios
está mais que comprovado que 
não são as facilidades mate-
riais que nos fazem geniais 
ou bem realizados na vida
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LUIZ CARLOS PRATES


